
ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Впервые
проведена экспертиза
российской науки 

Вскрыли
«черный ящик»

Юрий Медведев 

ИЗ 5000 представленных на экспертизу в 2016 году на-
учных проектов 368 соответствуют мировому уровню. 
Это только один из выводов о состоянии российской нау-
ки. Такая всесторонняя и углубленная экспертиза сдела-
на впервые. О других ее результатах, многие из которых 
оказались, прямо скажем, неожиданными, корреспон-
дент «РГ» беседует с академиком Михаилом Пальце-
вым — главным ученым секретарем Президиума РАН, 
председателем Экспертного совета РАН.

По поводу оценки работы ученых сломано много копий. 
После долгих и ожесточенных споров была утверждена 
система, которая стала итогом многих компромиссов. 
В прошлом году она введена в действие. Прежде всего ин-
тересует: а судьи кто? Кто эти люди, которые расставля-
ют оценки и решают судьбу целых коллективов? 
МИХАИЛ ПАЛЬЦЕВ: В 2016 году в РАН была создана информа-
ционно-экспертная система и сформирован корпус экс-
пертов. Сразу подчеркну, чтобы ни у кого не возникало 
подозрений и сомнений: в число экспертов вошли 
7265 ученых не только из академических ин-
ститутов, но и из ведущих вузов, и других науч-
ных организаций. 

СКАНДАЛ Наших
паралимпийцев не хотят
пускать на Игры-2018

Филип нам
не пара

Павел Зарудный, Данила Жиляев

СНАЧАЛА сухие факты: накануне Международный па-
ралимпийский комитет (МПК) отказал российским па-
ралимпийским спортсменам участвовать в международ-
ных квалификационных соревнованиях к Паралимпий-
ским зимним играм 2018 года в корейском Пхенчхане, 
даже при конкретных гарантиях с нашей стороны.

Письмо с отказом в наш Паралимпийский комитет 
пришло за подписью президента МПК Филипа Крейвена. 
В документе было сказано, что члены исполкома решили 
единогласно отказать нашим паралимпийцам, посколь-
ку наш паралимпийский комитет был отстранен от член-
ства в МПК еще начиная с августа 2016 года... 

По логике мистера Крейвена любой член МПК, член-
ство которого приостановлено, теряет все права и при-
вилегии. В частности, отстраненный член МПК не имеет 
право быть услышанным, за исключением вопросов по 
его приостановлению членства, или голосовать на собра-
ниях, а также заявлять спортсменов на соревно-
вания, проводимые под эгидой МПК, и как-ни-
будь еще участвовать в деятельности МПК.

ИНИЦИАТИВА Минстрой
предложил отказаться
от жилья экономкласса

Квадратное 
уравнение

Юлия Кривошапко

В РОССИИ скоро могут перестать строить жилье эко-
номкласса. Такие поправки подготовило и опубликовало 
для общественного обсуждения Министерство строи-
тельства и жилищно-коммунального хозяйства.

Для обозначения недорогих квадратных метров пред-
лагается использовать такое понятие, как стандартное 
жилье. Глава минстроя Михаил Мень упоминал, что 
именно этот термин применяется во всем мире. К тому 
же пресловутый «экономкласс», по его словам, часто 
ставит в тупик переводчиков на международных конфе-
ренциях. Им сложно понять, что на самом деле имеется 
в виду, и объяснить это присутствующим. Поэтому мин-
строй решился на замену.

Однако отказ от использования термина жилья эко-
номкласса вовсе не означает, что в России перестанут 
строить для нуждающихся недорогое жилье с господдер-
жкой. Как заверили «Российскую газету» в ми-
нистерстве строительства, речь идет о простой 
замене понятий. 

Россию собираются
сделать страной
безлимитного
Интернета
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Только в «РГ» Юрий Трутнев рассказал, какие налоги будут платить
собственники бесплатного дальневосточного гектара

Гектар под зонтиком

Борис Ямшанов

М
аксимальное наказание 
за хулиганство на тран-
спорте ужесточится до 

5 лет лишения свободы. Если же 
дебоширы хулиганят организо-
ванной группой либо сопротивля-
ются представителю власти, то им 
будет грозить срок в 7 лет. Ну, 
а любителям «повеселиться» 
с применением разного рода 
взрывных устройств тюрьма ста-
нет родным домом на все 8 лет.

Такие поправки в Уголовный 
и Уголовно-процессуальный ко-
дексы представил вчера на пресс-
конференции в «Российской газе-
те» председатель Комитета Госду-
мы по государственному строи-
тельству и законодательству Па-
вел Крашенинников. Он является 
одним из авторов нового законо-
проекта. По его словам, поправки 
уже одобрены профильным коми-
тетом, и в феврале закон выносит-

ся на рассмотрение Госдумой во 
втором чтении.

Проблема безопасности на 
транспорте в последнее время до-
стигла острого общественного 
накала. Причиной стали дикие 
происшествия в поездах и на воз-
душных судах, где некоторые пас-
сажиры в состоянии опьянения 
создавали реальную угрозу жиз-
ни и здоровью людей. Одна скан-
дальная история получила осо-
бенно широкую огласку и обще-
ственное звучание благодаря за-
писи на камере видеонаблюде-
ния. Некий предприниматель 
Сергей Кабалов, направлявший-
ся на отдых в Хургаду на борту са-
молета «Когалымавиа», в состоя-
нии изрядного подпития не про-
сто размахивал кулаками, но из-
бил стюарда и силой рвался в пи-
лотскую кабину самолета. Мос-
облсуд приговорил де-
бошира к 3,5 года коло-
нии строгого режима.

Елена Березина

П
олучить бесплатно 
«дальневосточный 
гектар» отныне мо-
жет любой гражданин 
России, а не только 

жители региона.
С 1 февраля заявки на землю 

начали оформлять во всех россий-
ских многофункциональных цен-
трах «Мои документы». Делается 
это через информационную си-
стему «НаДальнийВосток.РФ».

Вице-премьер — полномочный 
представитель президента РФ 
в Дальневосточном федеральном 
округе Юрий Трутнев лично про-
верит, готовы ли к этому чинов-
ники. Он инициатор закона о гек-

таре. И намерен провести целый 
день в приморском многофун-
кциональном центре «Мои доку-
менты».

О том, сколько людей привле-
чет на Дальний Восток программа 
в этом году, о льготной ипотеке 
для переселенцев и строительстве 
дорог к вожделенным гектарам, 
он рассказал «Российской газете».

Юрий Петрович, по вашим про-
гнозам, сколько россиян вос-
пользуются возможностью по-
лучить бесплатно целый гектар 
на Дальнем Востоке?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Сейчас у нас более 
36 тысяч заявок.

Мы исходим из того, что рас-
пространение выделяемых участ-

ков на всю территорию России по-
зволит увеличить цифру только за 
2017 год до ста тысяч человек. Бо-
лее точные прогнозы будут, когда 
появится статистика. Ее еще нет. 
То, что мы проработали за полови-
ну прошлого года, пока только на-
чало работы. На базе этого нельзя 
строить страновой прогноз. 

Но, думаю, на цифру сто тысяч 
мы свободно выйдем. Сейчас от-
ток населения с Дальнего Востока 
сокращается. Уверен, сломаем эту 
тенденцию. Мы к 2020 году долж-
ны по планам прекратить его пол-
ностью. Думаю, мы справимся 
раньше, надо к концу 2018 года 
эту историю заканчи-
вать. И к тому есть пред-
посылки.

ПРАВО Воздушным хулиганам грозит до 8 лет тюрьмы

Вынужденная посадка

Отток населения с Дальнего Востока прекратится уже в 2018 году, уверен вице-премьер Юрий Трутнев, несмотря на переменчивую погоду, возможность получить бесплатный гектар манит десятки тысяч человек.

Знаменитый фильм
Елены Якович 
и Алексея Шишова 
стал книгой
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Завершается бесплатная 

приватизация жилья, теперь 

свои квартиры можно будет 

только выкупить по рыноч-

ной цене 

Получать биометрический 

загранпаспорт и водитель-

ские права будем по-новому, 

в одном окне

Российским СМИ запреще-
но иметь капитал из офшор-
ных зон 

Средняя пенсия россиян уве-
личится почти на 500 рублей

Начали выдавать паспорта 
болельщиков (FAN ID) 
на матчи Кубка Конфе-
дераций FIFA 2017 года

ФЕВРАЛЬ. ВСТУПАЕТ В СИЛУ
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Александр Керенский:

в февральские дни 1917 года

«я испытал чувство

пьянящего восторга...»

ПУБЛИКАЦИИ «РОДИНЫ»

3По мнению Павла Крашенинникова, выходки транспортных хулиганов 
стали представлять серьезную угрозу безопасности пассажиров.

Австралийский доллар  45,3943
Азербайджанский манат  31,0630
Армянский драм**  12,3632
Белорусский рубль  31,0598
Болгарский лев  32,9360
Бразильский реал  19,2149

Венгерский форинт**  20,7329
Вон Республики Корея***  51,6499
Датская крона*  86,6067
Доллар США  60,0851
Евро  64,2850
Индийская рупия** 88,6335

Казахстанский тенге**  18,5743
Канадский доллар  45,8385
Киргизский сом**  86,9113
Китайский юань*  87,3114
Молдавский лей*  30,0726
Новый туркменский манат  17,1917

Норвежская крона*  72,3934
Польский злотый  14,8692
Румынский лей  14,3162
СДР  81,3787
Сингапурский доллар  42,3642
Таджикский сомони*  76,0090

Турецкая лира  15,8808
Узбекский сум***  18,4593
Украинская гривна*  22,1634
Фунт стерлингов  75,1484
Чешская крона*  23,8405
Шведская крона*  68,1855

Швейцарский франк  60,4356
Южноафриканский рэнд*  44,4663
Японская иена**  52,8662

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.02.17
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КАДРЫ Владимир Путин 
произвел кадровые 
перестановки

По линии 
проектов

Кира Латухина

ВЧЕРА глава государства провел ряд кадровых пере-
становок: сменил руководство Федеральной службы по 
военно-техническому сотрудничеству, назначил ново-
го замминистра обороны и руководителя Управления 
президента по общественным проектам.

Возглавлявший ФС ВТС Александр Фомин теперь бу-
дет работать в минобороны заместителем министра. А 

новым директором 
Федеральной служ-
бы по военно-техни-
ческому сотрудни-
честву будет Дмит-
рий Шугаев — до по-
следнего времени он 
работал заместите-
лем гендиректора 
госкорпорации «Ро-
стех» по внешнеэко-
номической дея-
тельности.

Также Владимир Путин освободил Павла Зеньковича 
от должности начальника Управления президента по об-
щественным проектам. Новым руководителем этого 
кремлевского подразделения стал Сергей Новиков.

Сергей Новиков пришел в Кремль в прошлом году из 
«Росатома» на должность замглавы Управления по вну-
тренней политике. Ранее в министерстве образования 
и науки сообщали, что Зенькович займет вакантный 
пост замминистра, передает ТАСС. Основными задача-
ми Управления общественных проектов, как указано 
на сайте Кремля, являются «информационно-аналити-
ческое и организационное обеспечение реализации 
президентом его конституционных полномочий по 
определению основных направлений госполитики в 
области патриотического воспитания». Управление, в 
частности, готовит, обобщает и представляет главе го-
сударства и руководителю кремлевской администра-
ции материалы и предложения по укреплению духов-
но-нравственных основ общества, разработке и реали-
зации общественных проектов.

ИНИЦИАТИВА Кабмин решит 
проблему самозанятых 
граждан до конца года

Нянин статус

Виталий Петров

ПРАВИТЕЛЬСТВО намерено решить вопрос о статусе са-
мозанятых граждан до конца этого года. Об этом заявил 
глава минтруда Максим Топилин, выступая вчера на  
расширенном заседании комитета Совета Федерации по 
социальной политике.

«Мы работаем над подготовкой законопроекта о стату-
се самозанятых. Знаю, что и Совет Федерации беспокоит-
ся, чтобы в этом году сделать окончательный юридиче-
ский шаг, разрулить коллизии, которые пока еще остаются 
в законодательстве. Это требует скоординированного ре-
шения», — отметил Топилин. Именно поэтому минюст за-
нимается разработкой законопроекта во взаимодействии 
с минтрудом и минфином. Законодатели намерены легали-
зовать труд самозанятых, чтобы эта категория граждан 
приобрела «некий третий статус» в трудовых отношениях.  
«Важно, чтобы эти люди, освобождаемые от страховых 
взносов, не остались без пенсионных прав и прав по оказа-
нию медицинской помощи», — уточнил Топилин.

Поскольку Совфед является палатой регионов, глава 
минтруда предложил сенаторам активное участие в «реги-
онализировании» минимального размера оплаты труда. 
«Мы хотим все-таки решить вопрос, связанный с прибли-
жением минимального размера оплаты труда к прожиточ-
ному минимуму в регионах. Эта конструкция, по нашему 
мнению, заработает только тогда, когда будет осуществлен 
переход на некую регионализацию МРОТ, — пояснил Топи-
лин. — И если мы говорим о соответствии МРОТ прожиточ-
ному минимуму, о том, что прожиточный минимум отра-
жает все моменты, связанные со стоимостью жизни, то 
тогда это региональные показатели».

Министр отметил, что если в регионах, где прожиточ-
ный минимум ниже среднероссийского, установить МРОТ 
на уровне среднего прожиточного минимума в стране, то 
в таких регионах появятся неконкурентные условия и у 
населения возникнут высокие требования к уровню зара-
ботной платы. При этом в соответствующих субъектах 
большой удельный вес занимает сельское хозяйство, где 
зарплаты невысоки и отстают от средних показателей. 
«Создана рабочая группа в Госдуме. В ближайшее время 
она начнет работать. Нам бы очень хотелось проработать 
этот региональный аспект», — сказал Топилин, призвав и 
членов верхней палаты подключиться к этой работе. При 
этом глава минтруда дал понять, что эта проблема никоим 
образом не относится к теме северных надбавок и район-
ных коэффициентов — они  будут сохранены. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев рассказал о перспективах развития ОПК

Держать «оборонку»
Владимир Кузьмин, Киров

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев хочет, чтобы под 
разрабатываемую новую 

программу развития ОПК на пе-
риод 2018—2025 годов средства 
были найдены на весь срок ее ре-
ализации.

Вчера глава правительства 
провел совещание о развитии 
производственных мощностей 
организаций оборонно-промыш-
ленного комплекса для выполне-
ния государственной программы 
вооружений. Для этого он приле-
тел в Киров, на новое машино-
строительное предприятие, от-
крытое Концерном воздушно-

космической обороны «Алмаз-
Антей». Равных ему в оборонно-
промышленной отрасли нет, под-
черкнул Дмитрий Медведев, ос-
мотрев цеха. Второе подобное 
производство концерн развер-
нул в Нижнем Новгороде.

— Что это означает? Даже в до-
вольно непростых макроэконо-
мических условиях производст-
венные мощности оборонно-про-
мышленного комплекса развива-
ются. Важно, чтобы модерниза-
ция ОПК в рамках программы за-
тронула и другие предприятия 
отрасли, чтобы одновременно 
происходила и модернизация 
смежных производств, — заявил 
премьер.

Результаты выполнения обо-
ронного заказа в 2016 году — по-
рядка 99 процентов — для главы 
кабинета министров свидетель-
ствуют о том, что развитие ОПК 
идет правильным путем. Опреде-
ленные проблемы есть по линии 
«Роскосмоса», где свою часть 

программы выполнили только на 
83 процента.

Но в целом предварительные 
итоги деятельности оборонно-
промышленного комплекса в 
прошлом году говорят о повыше-
нии темпов роста продукции бо-
лее чем на 10 процентов. «И мы 
приступили к подготовке про-
граммы развития оборонно-про-
мышленного комплекса на пери-
од до 2025 года, — напомнил Дмит-
рий Медведев. — Эта программа 
связана у нас с госпрограммой во-
оружений, и здесь эта корреля-
ция, как и раньше, должна соблю-
даться».

— При этом необходимо из-
ыскать финансирование на весь 
период, — добавил премьер-ми-
нистр. — Деньги на ближайшие 
годы у нас запланированы, они 
стоят в бюджете, и они не будут 
меняться.

Рабочим Кировского машино-
строительного предприятия 
председатель правительства поо-
бещал очень хорошие перспекти-
вы. Но их интересовали и частно-
сти. Например, развитие в стране 
собственного высокотехноло-
гичного станкостроения. «Это 
пока наше слабое место, — согла-
сился Медведев. — Мы научились 
создавать такие производства, но 
значительная часть оборудова-
ния здесь иностранная».

Какое-то оборудование сей-
час начали собирать в рамках ло-

кализации производства, но в 
России жизненно важно вернуть-
ся к индустрии средств произ-
водства, уверен премьер, и обя-
зательно начать и лицензионное, 
и собственное производство.

Это важно еще и потому, что 
ряд стран ввел в отношении Рос-
сии экономические ограниче-
ния, в том числе связанные с тех-
нологиями. «Нам объявили тор-
говую войну, обложили санкция-
ми в расчете на то, что если они у 
нас все позабирают, то у нас та-
ких производств, как ваше, не бу-
дет. В этом и цель тех государств, 
которые эти санкции вводят», — 
заметил глава кабинета мини-
стров в разговоре с рабочими. 

Значимым производствен-
ным моментом для заводов, по-
добных кировскому, остаются 
высококвалифицированные ка-
дры. Для их подготовки прави-
тельство будет заниматься раз-
витием средних профессиональ-
ных образовательных учрежде-
ний. Такие программы начались 
еще 10 лет назад, за прошедшее 
время вложено 15 миллиардов 
рублей. «На эти цели денег жа-
леть нельзя», — заявил Дмитрий 
М е д в е д е в .  Ч а ст ь  ч ер е з  го -
спрограммы предоставит феде-
ральный бюджет. Другая посту-
пит по системе высшего и средне-
го образования в рамках работы 
министерства образования. Так-
же правительство ждет вложений 
со стороны самих предприятий. 
Наконец, свою лепту должны вне-
сти регионы. «За один год наши 
регионы вкладывают 187 милли-
ардов рублей в систему среднего 
специального образования», — 
рассказал премьер.

ПРОВЕРКА СЛУХА

Руководители 
ОПК наденут 
форму

БЕЗ ПОГОН, 
НО НАЧАЛЬНИК

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в прессе появились со-
общения, что руководителей 
крупных предприятий оборон-
но-промышленного комплекса 
России могут переодеть в спе-
циальную форму. В ней они бу-
дут ходить на совещания в Ми-
нобороны России и в ней же об-
щаться с главными заказчиками 
своей продукции.

Сообщалось,что конструк-
цию «промышленных» мунди-
ров сделают похожей на повсед-
невную форму военнослужащих 
и гражданских чиновников обо-
ронного ведомства (в армии ее 
еще называют офисной фор-
мой). Указывалось, что на груди 
слева этого костюма разместят-
ся планки государственных и ве-
домственных наград, а также не-
которые знаки отличия. Ниже — 
матерчатая табличка с фами-
лией и инициалами должностно-
го лица. 

На груди мундира справа бу-
дет плашка с наименованием ор-
ганизации оборонно-промыш-
ленного комплекса. Например, 
Объединенная авиастроитель-
ная корпорация, корпорация 
«Тактическое ракетное вооруже-
ние» и т.д. А  на правом плече — 
нарукавный знак с эмблемой 
предприятия.  Скажем, Ураль-
ского вагоностроительного заво-
да, где выпускают танки Т-72 и 
Т-90, или Комсомольского-на-
Амуре авиационного завода име-
ни Ю.А. Гагарина, известного  ис-
требителями Су-27 и Су-30.

Также уточнялось, что в отли-
чие от военных и гражданских 
чиновников минобороны руко-
водители промышленности не 
смогут покрасоваться  офицер-
скими и генеральскими погона-
ми: они на новом мундире не 
предусмотрены. Да и с выбором 
цвета формы директоров явно 
обошли. У них она будет исклю-
чительно черной, тогда как в ар-
мии используют еще мундиры 
синего или оливкового цвета.

В минобороны и ОПК эту ин-
формацию пока не комментиру-
ют. Однако наши источники в ве-
домстве подтвердили: новость 
не лишена оснований. «Прика-
зать директорам предприятий 
время от времени одевать специ-
альную форму, конечно, никто 
не может. Но дать такую реко-
мендацию и помочь с разработ-
кой форменного покроя — впол-
не», — сказал корреспонденту 
«РГ» один из сотрудников мини-
стерства. Он уточнил: речи о не-
ком варианте приобщения руко-
водителей ОПК к военной служ-
бе, как это было, например, во 
время Великой Отечественной 
войны, не идет. Эти люди были и 
остаются штатскими. Что в об-
щем-то не мешает разработать 
для них форменную одежду.  Ведь 
примерно такую же сейчас с удо-
вольствием носят  госслужащие 
минобороны. 

Добавим: и не только они. На-
пример, в повседневную форму 
облачаются перед своими засе-
даниями члены Общественного 
совета военного ведомства. Фор-
менные куртку, брюки, майку и 
фуражку разрешено носить уво-
ленным в запас сотрудникам во-
енкоматов. Время от времени в 
них появляются на работе от-
ставники из научно-исследова-
тельских и образовательных уч-
реждений минобороны. И по-
верьте: никто не ропщет. Более 
того, большинство таких людей 
новые «форменные правила» 
только приветствуют.

Еще два слова о мундирах гра-
жданских чиновников военного 
ведомства. Читатели «РГ» навер-
няка заметили, что некоторые 
штатские заместители министра 
обороны сейчас носят такие же 
погоны, как Сергей Шойгу. Одна 
большая звезда на них сменила 
четыре поменьше. 

Это не значит, что Руслана Ца-
ликова, Юрия Борисова и Татья-
ну Шевцову призвали в строй. 
Они были и остаются федераль-
ными государственными гра-
жданскими служащими. Но по 
ныне действующим правилам, 
если такие лица занимают дол-
жности, куда можно назначить 
как действующего военного, так 
и штатского чиновника, то на их 
погонах должна красоваться 
большая звезда генерала армии. 

Президент Владимир Путин получил руководству «Норникеля» 
совместно с региональными властями решать социальные проблемы 

Кадры нового типа 

Кира Латухина 

О 
планах развития про-
изводства, кадровых 
вопросах и экологи-
ческих проектах шла 
речь на встрече Вла-

димира Путина с главой компа-
нии «Норильский Никель» Вла-
димиром Потаниным. «Год был 
непростой, но мы его закончили 
успешно, — сообщил бизнесмен. — 
У нас стартовала долгосрочная 
программа развития, рассчитан-
ная до 2023 года». В результате ее 
реализации объем производства 
руды увеличится в полтора раза, 
объем обогащения — почти в два. 

Модернизация позволит ре-
шить накопившиеся экологиче-
ские проблемы. «К 2023 году мы 
намерены выполнить запланиро-
ванное снижение на 75 процен-
тов выбросов вредных веществ в 
атмосферу», — подчеркнул Пота-
нин. Будет создано порядка 3 ты-
сяч дополнительных рабочих 
мест, чтобы процессы модерни-
зации не привели к осложнениям 
социального характера. «Это по-
требует инвестиций порядка 1 
триллиона рублей, из которых 
250 миллиардов пойдут на меро-
приятия экологической направ-
ленности», — уточнил бизнесмен. 

«Сейчас у вас как с занято-

стью на предприятии? Высвобо-
ждение или набираете рабо-
чих?» — поинтересовался Путин. 
«Как будет выглядеть ситуация в 
этой сфере на рынке труда в свя-
зи с привлечением новых техно-
логий?» — также спросил он.

«Облик нашего работника за 
последние 10—15 лет изменил-
ся», — заметил Потанин. Теперь 
это гораздо более требователь-
ный гражданин, которому нужен 
и широкополосный Интернет, и 
определенные услуги в городе, и 
спорт, и развлечения, и кино. «Мы 
над этим много работаем», — до-
бавил он. Кроме того, в связи с 
техническим перевооружением 
нужна переподготовка. 

«Как у вас складываются в 
этой связи отношения с регио-
нальными властями или, может 
быть, даже с федеральными? Есть 
какой-то совместный план рабо-
ты?» — уточнил президент. «В об-

ласти кадров?» — уточнил Пота-
нин. «Откровенно говоря, сов-
местный план, который был бы 
эффективен, у нас на настоящий 
момент пока не выработан», — 
признал он. «Нужно бы иметь», — 
заметил Путин. Собеседник со-
гласился и добавил, что пока при-
ходится приглашать специали-
стов практически из всех регио-
нов. «Раньше какая была пробле-
ма? Люди думали приехать в Но-
рильск на три—пять лет подзара-
ботать, а потом уехать на мате-
рик, но выяснилось, что многие из 
них приехали на всю жизнь, — рас-
сказал глава компании. — Мы хо-
тим дать возможность людям ра-
ботать сколь угодно долго в Но-
рильске, но чтобы у них был вы-
бор, чтобы они могли все-таки в 
случае изменения семейных об-
стоятельств или еще каких-то по-
менять свою работу, переехать в 
места более благоприятного про-

живания». «У нас есть специаль-
ная программа по переселению 
людей на материк, и мы тратим 
довольно существенные средства 
каждый год на реализацию этой 
программы — до 500 человек пере-
селяем, помогая получить новые 
квартиры», — сообщил он. 

«Что касается переселения, 
трудоустройства высвобождаю-
щегося персонала — здесь обяза-
тельно нужен прямой контакт с 
регионами, с федеральной влас-
тью», — заметил Путин. «Будем 
налаживать», — обещал собесед-
ник. «Я тоже переговорю с губер-
натором на этот счет», — заклю-
чил президент.

Вчера же Владимир Путин 
встретился с прежним и новым 
руководителями Российского ин-
ститута стратегических исследо-
ваний. В ноябре 2016 года прези-
дент подписал указы об освобо-

ждении Леонида Решетникова от 
должности директора РИСИ с 4 
января 2017 года и назначении на 
этот пост экс-главы Службы 
внешней разведки Михаила Фрад-
кова. На встрече в Кремле глава 
государства поблагодарил Решет-
никова: «За семь лет немало было 
сделано». Путин рассчитывает, 
что Фрадков сделает все возмож-
ное, чтобы организовать работу 
РИСИ таким образом, чтобы ин-
ститут был «хорошим подспо-
рьем и для администрации прези-
дента, и для правительства, и для 
соответствующих ведомств, кото-
рые, безусловно, заинтересованы 
в получении своевременной, объ-
ективной, открытой информации 
и аналитических материалов».

Президент посоветовал Владимиру 
Потанину разработать план взаи-
модействия с региональными вла-
стями.

Рабочим кировского машиностроительного предприятия премьер пообещал хорошие перспективы.

Акцент

 Мы хотим дать возможность 
людям работать сколь угодно 
долго в Норильске

Акцент

 Мы приступили к подготовке 
программы развития ОПК 
на период до 2025 года

Управление прези-
дента по общест-
венным проектам 
возглавил Сергей 
Новиков

Приказать директо-
рам одеть специаль-
ную форму в мино-
бороны никто 
не может. Но может 
это рекомендовать

Максим Топилин подтвердил, что северные надбавки и район-
ные коэффициенты будут сохранены.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Глава государства дал ряд поручений по организации предоставления 
соцуслуг. В частности, речь идет о готовности МФЦ к выдаче загран-
паспортов с электронным носителем. Кабмину предстоит обеспечить 
регулярную оценку того, как субъекты РФ организовали предоставление 
государственных и муниципальных услуг по принципу «одного окна» в 
МФЦ, в том числе в части учета результатов оценки гражданами ка-
чества предоставления таких услуг.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Закон «о шлепках»
На прошлой неделе Государ-

ственная Дума в третьем чтении 
приняла законопроект о декри-
минализации насильственных 
действий, причинивших физи-
ческую боль, но не повлекших 
вреда здоровью, в семьях. Речь 
идет о шлепках, подзатыльни-
ках и т.п. Согласно данному за-
конопроекту человек, совер-
шивший такие действия, дол-
жен понести не уголовное, а ад-
министративное наказание в 
виде штрафа, ареста до 15 суток 
или обязательных работ до 120 
часов. Отмечу, что это наказа-
ние распространяется только на 
первичное совершение побоев. 
При повторном инциденте или 
при причинении даже легкого 
вреда здоровью те, кто приме-
няет насилие, будут наказаны в 
соответствии с Уголовным ко-
дексом. Причем если насилие 
совершено в отношении несо-
вершеннолетнего, беременной 
женщины или человека, находя-
щегося в беспомощном состоя-
нии, это является отягчающим 
вину обстоятельством.

Напомню, что сейчас мера 
ответственности за побои зави-
сит от того, в каких отношениях 
между собой состоят конфлик-
тующие стороны. Если они не 
являются близкими лицами, то 
при первичных побоях наступа-
ет административная ответст-
венность, если являются — уго-
ловная (до двух лет лишения 
свободы). В результате когда си-
няк подростку поставил случай-
ный человек на улице, он будет 
наказан менее строго, нежели 
его старший брат за такой же 
синяк. Это несправедливо и не-
конституционно.

Таким образом, принимая 
новый закон, мы исправляем 
несовершенство действующего 
законодательства и приводим 
его в соответствие с Конститу-
цией.

Добавлю также, что сегодня 
тот, кто совершил побои без 
вреда здоровью в отношении 
своих близких, наказывается по 
той же статье, что и подравшие-
ся из хулиганских побуждений 
по мотивам политической, иде-
ологической, расовой, нацио-
нальной или религиозной вра-
жды. Побои по причине ненави-
сти и вражды имеют серьезную 
общественную опасность, и в 
этом случае ответственность, 
конечно, соразмерна. Но абсур-
дно, когда человека могут поса-
дить в тюрьму на 2 года за синя-
ки и царапины, нанесенные в 
случайно вспыхнувшей ссоре 
между близкими.

Наконец, статья Уголовного 
кодекса за умышленное причи-
нение легкого вреда здоровью 
предусматривает арест только 
до 4 месяцев. Получается, что 
семейное насилие не пресекает-
ся, а как бы провоцируется и 
усугубляется, ведь ответствен-
ность за сотрясение головного 
мозга оказывалась существенно 
меньше, чем за синяк!

Среди всего прочего новый 
законопроект направлен на со-
хранение семей. Если, напри-
мер, мать-одиночка, которая, 
воспитывая своего сына-под-
ростка, физически наказала его 
за кражу, за побег из дома или за 
то, что нашла у него наркотики, 
то ее по действующему законо-
дательству посадят в тюрьму на 
длительный срок. Следствием 
такого решения станет распад 
семьи и дальнейшее воспитание 
подростка в учреждениях для де-
тей-сирот. Считаем, что мера от-
ветственности должна соотно-
ситься с тяжестью деяния. Нель-
зя разрушать семьи, как это про-
исходит в некоторых странах За-
падной Европы. Ситуации, когда 
матерей и отцов лишают роди-
тельских прав, изымают у них 
детей из-за шлепков или подза-
тыльников, недопустимы.

Об этом шла речь в многочи-
сленных обращениях общест-
венных организаций, родитель-
ского сообщества к депутатам 
Госдумы. По данным ВЦИОМ, 
россияне в большинстве своем 
осуждают семейное насилие, но 
почти 60% граждан поддержи-
вают законопроект о смягчении 
наказания за первый случай на-
несения побоев без причинения 
вреда здоровью.

По этим причинам в третьем 
чтении законопроект поддержа-
ли 380 депутатов, представляю-
щих разные политические силы. 
Надеемся на его одобрение Со-
ветом Федерации и президен-
том.

Вынужденная посадка
Были случаи, когда «ге-
роями» скандальных 
происшествий станови-

лись известные, как принято го-
ворить, публичные люди — спор-
тсмены, артисты и даже высоко-
поставленные чиновники. Но бы-
вали даже и курьезные случаи. 
Например, британская художни-
ца российского происхождения 
Галина Русанова устроила в са-
молете своего рода дегустацию 
трудно сочетаемых ингредиен-
тов — пила вино и жидкое мыло, а 
закусывала снотворным и анти-
депрессантами. Такой убойный 
«ерш» привел ее в состояние ди-
кого раскрепощения. В какой-то 
момент она вообразила себя со-
бакой и, войдя во вкус, искусала 
американскую бортпроводницу 
за ногу. Поднялся такой бедлам, 
что рейс из Лос-Анджелеса в Лон-
дон был сорван. Художницу при-
говорили в итоге к 22 дням ис-
правительных работ в США и 
штрафу в 30 долларов. 

Наши любители «расслабить-
ся» тоже чаще всего отделывают-
ся лишь административной от-
ветственностью и не особенно 
чувствительным штрафом. Одна-
ко людям в конце концов надоело 
чувствовать себя заложниками 
пьяных выходок дорожных ха-
мов, и общественность стала тре-
бовать принятия более радикаль-
ных мер к любителям «принять 
на грудь» перед дальней дорогой. 
Были предложены разного рода 
меры, как, например, запрет рас-
пития спиртных напитков на 
борту самолета, что, кстати, не-
которые авиакомпании встрети-
ли в штыки. Авиаперевозчики по-
ставили вопрос о «черных спи-
сках» пассажиров, чтобы тому, 
кто хоть однажды «отметился» 
на борту, уже не продали билет 
на самолет. Но ни эти, ни другие 
возможные ограничения не вра-
зумили поклонников «зеленого 
змия». 

Именно алкоголь, считают эк-
сперты, исследующие проблему 
авиапроисшествий, является 
главной причиной их возникно-
вения. Некоторые люди боятся 
высоты и полетов и стараются за-
глушить эту боязнь спиртным. 
Но не все знают, что организм че-
ловека ведет себя на высоте со-
вершенно иначе, чем на земле.  
По данным медицинских иссле-
дований, на высоте 10 тысяч ме-
тров, на которой обычно и вы-
полняются перелеты, алкоголь 
всасывается в кровь в 2 — 3 раза 
сильнее обычного. Соответст-
венно, человек может неожидан-
но опьянеть даже от дозы, кото-
рую считает для себя вполне без-
обидной. А опьянев, потерять 
контроль над своими поступка-
ми. Один важный пассажир вип-
класса, оказавшись в таком поло-
жении, пытался в полете открыть 
дверь самолета, чтобы «поды-
шать свежим воздухом» и даже 
вступил в рукопашную схватку 
со стюардами, не пускавшими 
его к заветной рукоятке. Разве 
человек в трезвом уме и твердой 
памяти пошел бы на столь безум-
ный шаг? 

Теперь депутаты решили бо-
лее радикально изменить ситуа-
цию.  И ввести уголовную ответ-
ственность за действия, угрожа-
ющие безопасной эксплуатации 
транспортных средств. 

Речь идет, подчеркнул на 
пресс-конференции Павел Кра-
шенинников,  не только о воз-

душном, но и о железнодорож-
ном, морском, внутреннем вод-
ном транспорте, а также «ином 
транспортном средстве общего 
пользования», как сказано в про-
екте нового закона. Стало быть, 
сюда можно отнести и городской 
либо междугородний автобус, 
а также трамваи. Правда, эти 
виды транспорта требуют согла-
сования с рядом  ведомств, по-
скольку автобусы и трамваи на-
ходятся в ведении муниципаль-
ных властей. Речь заходила так-
же и о маршрутных такси, кото-
рые тоже  нередко становятся 
ареной хмельных разборок. 
Но по ним тоже нужно решение в 
соответствии с существующим 
реестром транспортных средств. 
Вот обычное такси, сказал глава 
Комитета, под нормы закона не 
подпадает.

 Неплохо было бы прописать 
в этом законе также и санитар-
ную машину «скорой помощи», 
которая в последнее время ста-
новится почти ежедневным 

источником полукриминальных 
новостей.  К сожалению, она не 
вписывается в определение 
«транспортное средство общего 
пользования», поскольку отно-
сится к разряду средств специ-
ального назначения. Но, поя-
снил Павел Крашенинников, в 
Думу уже внесены законопроек-
ты, которые предусматривают 
ответственность за воспрепят-
ствование врачебным бригадам 
«скорой помощи» выполнять 
свои обязанности, а также и от-
ветственность самих медицин-
ских работников, если они отка-
зываются выполнять професси-
ональные функции. Известен 
случай, когда участковый врач 
отказалась пешком поднимать-
ся на шестой этаж, поскольку 
лифт в доме не работал, и тяжело 
больного ребенка пришлось на 
руках выносить для проведения 
медосмотра прямо на лестнич-
ной площадке.  Эти законопро-
екты, которые  надежно защитят 
врачебные бригады и машины 
«скорой помощи» от варварских 
нападений разбушевавшихся 
пьяных хулиганов, равно как и 
пациентов от недобросовестных 
медработников, сейчас готовят-
ся в Комитете и могут быть вне-
сены  на рассмотрение Думы 
уже в феврале.  

Как пояснил  Павел Краше-
нинников, под термином «хули-
ганство» понимается грубое на-
рушение общественного поряд-
ка, выражающее явное неуваже-
ние к обществу. Максимальное 
наказание за такое деяние пред-
усмотрено в виде лишения свобо-
ды на срок до 5 лет. Если же дея-
ние было совершено группой лиц 
по предварительному сговору 
или организованной группой, 
либо с сопротивлением предста-
вителю власти или другому лицу, 
исполняющему обязанности по 
охране общественного порядка 

или пресекающему нарушение 
общественного порядка, то мак-
симальное наказание грозит в 
виде лишения свободы на срок до 
7 лет. В случае, если хулиганские 
действия совершены с примене-
нием взрывчатых веществ или 
взрывных устройств, то наказа-
ние последует лишением свобо-
ды на срок до 8 лет. 

Глава Комитета Госдумы отме-
тил, что введение уголовных мер 
не отменяет и гражданско-право-
вой ответственности, если в ре-
зультате хулиганских действий 
был нанесен ущерб. Если дебо-
шир разбил мебель или покале-
чил оборудование, ему придется 
ответить и рублем. Такое нередко 
случается, особенно в поездах. 
По данным РЖД, только за год 
железная дорога лишилась более 
сотни разбитых стекол. 

Тут, правда, есть одна особен-
ность. Чаще окна бьют не поезд-
ные дебоширы, а уличные хули-
ганы, которые бросают камни в 
стекла проходящих составов. 

Как правило, это малолетние не-
доросли. Они же «балуются», 
пытаясь ослепить пилотов захо-
дящих на посадку самолетов ла-
зерной указкой большой мощно-
сти. То, что это далеко не балов-
ство и лазерный луч может при-
вести к жуткой трагедии, хули-
ганы не задумываются. Такие 
правонарушения станут предме-
том нового закона, проект кото-
рого также будет подготовлен в 
феврале. 

На пресс-конференции захо-
дила речь и о так называемых 
«зацеперах». Среди молодых лю-
дей стала модой безумная брава-
да — взобраться на ходу на крышу 
электрички или даже метропое-
зда и исполнить там дикий танец. 
Очень часто — последний в жиз-
ни. Много таких безумцев гибнет, 
и  спокойно смотреть на это уже 
невмоготу. Поэтому, сказал Па-
вел Крашенинников, любители 
столь экстремального риска ско-
ро тоже станут фигурантами спе-
циального закона. 

Любое транспортное средст-
во, подчеркнул глава законода-
тельного Комитета Госдумы, это 
источник повышенной опасно-
сти. Поэтому ответственность за 
хулиганские действия в тран-
спортном средстве, будь то мор-
ское или речное судно, вагон пое-
зда, борт самолета, должна быть 
очень серьезная. Введение уго-
ловной ответственности за такие 
деяния позволит, с одной сторо-
ны, эту проблему локализовать, с 
другой — это может быть превен-
тивной мерой.  Как пассажиры, 
так и те, кто управляет транспор-
тным средством, будут знать, что 
наказание для нарушителей се-
рьезно и неотвратимо, — заявил 
Павел Крашенинников.

Акцент

 Любители экстремального 
риска — зацеперы — скоро 
тоже станут фигурантами
специального закона
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Благодаря жестким мерам, направленным против дебоширов, в самоле-
тах, поездах и на улицах станет спокойнее, уверен Павел Крашенинников.

Фоторепортаж смотрите на 
сайте
rg.ru/sujet/1560

АВТОМОБИЛИ Количество выявленных нарушений с помощью автоматических 
систем фотовидеофиксации бьют рекорды

Лихачи попали в камеру
Владимир Баршев

Б
олее 61 миллиона наруше-
ний выявлено камерами фо-
товидеофиксации на доро-

гах России за прошлый год.  Об 
этом сообщает Госавтоинспекция, 
подсчитав итоги.

Это на 22 процента больше, 
чем за 2015 год. Впрочем, скорее 
всего, связано это не с тем, что 
больше стали нарушать водители, 
а с тем, что количество камер уве-
личилось. Таким образом ГИБДД 
надеется сократить аварийность. 

И это удается. По мнению пре-
зидента экспертного центра «Дви-
жение без опасности» Натальи 
Агре, «несмотря на большое коли-
чество выявленных нарушений 
скоростного режима, тяжесть по-
следствий ДТП по причине несо-
ответствия скорости конкретным 
условиям снижается. Именно это 
— главная цель внедрения таких 
устройств на дорогах». 

Автофиксация нарушений  дей-
ствует практически во всех регио-
нах России. Этими комплексами 
охвачено 8,9 тысячи стационар-
ных и 4,1 тысячи переменных зон 
контроля.

61 миллион постановлений — 
это 71,3 процента от общего коли-

чества вынесенных постановле-
ний в отношении владельцев и во-
дителей транспортных средств. 
Аналогичный показатель 2015 
года — 50 миллионов. Около 5 ты-
сяч стационарных комплексов (56 
процентов) ориентированы на 
фиксацию превышения установ-
ленной скорости. Таких наруше-
ний в 2016 году выявлено 53 мил-
лиона. А это 87 процентов от об-
щего количества правонаруше-
ний, зафиксированн автоматом.

Стали активно применяться 
приборы, которые вычисляют 
среднюю скорость. В 2016 году та-
кие камеры использовались в 28 
субъектах РФ. На сегодняшний 
день они охватывают 583 так на-
зываемых зон контроля. В про-
шедшем году вынесено более 3,2 

миллиона постановлений по 
«средней скорости». Это 5,3 про-
цента от общего количества поста-
новлений вынесенных в отноше-
нии собственников машин в авто-
матическом режиме. 

Сегодня на территории России 
функционирует 334 комплекса, 
предназначенных для фиксации 
нарушений правил проезда регу-
лируемых перекрестков (в 2015 
году их было 272). 302 комплекса 
установлены для фиксации фак-
тов выезда на полосу, предназна-
ченную для встречного движения, 
и проезда под знак «Въезд запре-
щен» (в 2015 году их было 258).  
Лишь 43 комплекса фиксируют 
нарушения в зонах железнодо-
рожных переездов (в 2015 году их 
было столько же). И 52 камеры 

установ-
лены для 
ф и к с а ц и и 
непредостав-
ления преимуще-
ства в движении пеше-
ходам в зоне пешеход-
ных переходов. В 2015 
году таких камер было 
всего 34.

Акцент

 Снижается тяжесть последст-
вий аварий, случившихся 
из-за превышения разрешен-
ной скорости движения

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Наши военные
открыли в Сирии филиал
противоминного центра

Сапер за месяц

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в сирийском городе Алеппо начал работать фили-
ал Международного противоминного центра Вооружен-
ных сил РФ. Наши военные создали его для обучения мест-
ных солдат и офицеров саперному делу. 

В первую группу набрали около 70 человек. В зависи-
мости от специфики курса и прежних навыков подготовка 
курсантов продлится от одного до трех месяцев. Теорети-
ческие занятия будут проходить в специально оборудован-
ных классах, практические — на местности с применением 
новейшего инженерного оборудования. Преподавать 
в центре станут опытные российские военнослужащие.

Предполагается, что в последующем на базе центра из 
его выпускников сформируют инженерно-саперную часть 
сирийской армии. Все это делается с единственной це-
лью — подготовить специалистов, которые смогут профес-
сионально, а главное, безопасно обезвреживать брошен-
ные боевиками штатные и самодельные боеприпасы, а так-
же устроенные ими на дорогах и в жилых кварталах Алеп-
по взрывные ловушки. Очисткой этого города дело, раз-
умеется, не ограничится. По мере освобождения от терро-
ристов других населенных пунктов Сирии выпускники 
противоминного центра будут проводить саперные рабо-
ты и там.

А пока основная тяжесть по разминированию местно-
сти лежит на российских военных. В том же Алеппо боеви-
ки оставили столько снарядов, мин и взрывных ловушек, 
что нашим солдатам и офицерам уже почти два месяца 
приходится работать не покладая рук. По данным Мин-
обороны России, только за минувшую неделю они обез-
вредили более тысячи опасных предметов, очистили 
75 километров дорог и более 360 гектаров земли. «Сапер — 
профессия интернациональная. Мы бы хотели видеть ря-
дом специалистов не только из России, но и других стран, 
которые окажут помощь в разминировании Алеппо 
и остальной территории Сирии», — заявил начальник 
Международного противоминного центра Вооруженных 
сил РФ Игорь Михайлик.

ПРОЕКТ Предложены меры 
защиты бизнеса во время 
следствия

Обыск 
не разорит

Владислав Куликов

НОВАЯ правительственная инструкция защитит биз-
несменов от блокировки работы фирмы во время следст-
вия. Теперь предприниматели, у которых следствие изъ-
яло важные документы, смогут скопировать нужные бу-
маги и продолжить работу, пока правоохранители разби-
раются.

Проект положения, который пропишет порядок копи-
рования таких документов, подготовило министерство 
юстиции. Речь идет о ситуациях, когда фигурантов обви-
няют в каком-то экономическом преступлении, а изъя-
тые бумаги парализовали работу фирмы.

В последнее время был принят ряд законов, защи-
щающих предпринимателей от необоснованного дав-
ления. «В нашей действительности нередки ситуации, 
когда правоохранительными органами по уголовным 
делам изымается вся документация и компьютеры на 
фирме, складируются в подсобных помещениях и даль-
ше просто лежат, в то время как коммерческая деятель-
ность фирмы без документов и компьютеров фактиче-
ски блокируется, — рассказал «РГ» адвокат Вячеслав 
Леонтьев. — При этом данная ситуация может быть выз-
вана как нерадивостью следователя, не желающего 
своевременно осматривать изъятое имущество и при-
нимать по нему решение, так и причинами, имеющими 
мало общего с интересами службы и установлением 
истины по делу». 

Дело может даже 
не дойти до суда, но 
одно расследование 
способно разорить 
фирм, так как дело 
встанет: счета аре-
стованы, документы 
изъяты, что нужно и 
не нужно опечатано.

Именно с такими 
явлениями и борет-
ся государство. Одна 
из норм, введенных 
в прошлом году, раз-
решила снимать копии с изъятых документов. Соответ-
ствующие поправки были внесены в УПК. Прописать по-
рядок копирования таких документов должно прави-
тельство страны.

Федеральная палата адвокатов, изучив проект, под-
готовила свои предложения по усовершенствованию 
процедуры. Исполнительный вице-президент ФПА РФ 
Андрей Сучков согласился с тем, что принятие подза-
конного акта, регламентирующего порядок копирова-
ния изъятых следствием документов, даст возмож-
ность реализовать на практике норму УПК РФ. Но, ко-
нечно, было бы желательно доработать документ. 
Предложения палаты были направлены в минюст. На-
пример, по мнению экспертов, предлагаемое положе-
ние необходимо распространить не только на бумаж-
ные документы, но и на электронные носители. «Про-
блемы с реализацией данного положения УПК самые 
что ни есть серьезные, — говорит адвокат Вячеслав Ле-
онтьев. — В самой статье имеется отсылочная норма к 
постановлению правительства, которым должен уста-
навливаться порядок копирования изъятых докумен-
тов. Поэтому без наличия такого постановления дан-
ную статью нельзя считать полностью рабочей». По его 
мнению, в готовящемся постановлении было бы не-
лишним прописать обязанность следователя разъя-
снять владельцу изъятых документов право на их копи-
рование, а также порядок такового. 

Кстати, в конце прошлого года по инициативе прези-
дента страны был принят закон, устанавливающий уго-
ловную ответственность за незаконное возбуждение 
уголовных дел на предпринимателей. Если фирме в итоге 
был причинен крупный ущерб или она вовсе прогорела, 
то виновник может сесть на срок от 5 до 10 лет. Повыше-
на и в целом ответственность за привлечение заведомо 
невиновного к уголовной ответственности.  Напомним 
также, что недавно пленум Верховного суда России ут-
вердил постановление, также защищающее предприни-
мателей от необоснованного возбуждения уголовных 
дел.  Например, правоохранителям запретили возбу-
ждать на предпринимателей дела по статье УК «Мошен-
ничество» без заявления потерпевших.

Если следователи в 
ходе обыска изъяли 
документы, это 
может надолго 
парализовать рабо-
ту фирмы

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033
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НАЛОГИ

ТОРГОВЛЯ ПЕРЕХОДИТ 
НА ОНЛАЙН-ЧЕКИ

Ольга Игнатова

ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ, ис-
пользующие контрольно-кассо-
вые машины, начинают  переход 
на новую систему передачи дан-
ных в налоговую службу в режи-
ме «онлайн».

С 1 февраля уже не будут ре-
гистрировать и перерегистриро-
вать технику, которая не может 
передавать кассовые чеки и 
бланки в электронной форме.

Что это означает на практи-
ке? Сокращение теневого оборо-
та денег, проходящих через сфе-
ру торговли и услуг. 

Сейчас все операции по про-
даже товаров хранятся в фи-
скальной памяти контрольно-
кассовой машины и только раз в 
год передаются в налоговый ор-
ган. У продавцов есть время от-
корректировать показатели в 
свою пользу. Новые же кассовые 
аппараты (в реестр включено 
около 50 моделей) будут переда-
вать каждый расчет в режиме ре-
ального времени. Так что реаль-
ную выручку уже не скрыть. И с 
нее же придется платить налоги. 

Сегодня, по данным Феде-
ральной налоговой службы, в на-
логовых органах зарегистриро-
вано свыше 2,4 миллиона экзем-
пляров кассовой техники. Она 
закреплена за 1,3 миллиона 
пользователей. И до 1 июля 2017 
года все они должны перейти на 
аппараты нового образца. Но 
уже сейчас в российских магази-
нах установлено свыше 40 тысяч 
новых касс. Флагманами перехо-
да на новую систему стали круп-
ные торговые сети. 

В среднем новый кассовый 
аппарат стоит 20—25 тысяч ру-
блей. И для предпринимателей 
будет предусмотрен налоговый 
вычет на их покупку. 

Что касается пользы от новых 
касс для покупателей, то, как по-
яснили в ФНС России, она в том, 
чтобы, например, контролиро-
вать семейный бюджет. Ведь 
удобнее хранить не бумажные, а 
электронные чеки. «Покупатель 
может отследить свои траты. Это 
более качественная, более дета-
лизированная статистика, — от-
метили в налоговом ведомстве. — 
ФНС России специально для ра-
боты с электронными чеками 
разработала бесплатное мобиль-
ное приложение, адаптирован-
ное под операционные системы 
iOS и Android».  

Так как получить электрон-
ный чек? На свой смартфон надо 
установить «Мобильное прило-
жение покупателя». Там будет 
прописан личный QR-код, кото-
рый необходимо показывать в 
магазине. Кассир его считает 
сканером, в результате чего ав-
томатически получит электрон-
ный адрес, на который и будет 
отправлен чек.

Еще одна польза: электрон-
ные чеки, говорят эксперты, не-
возможно потерять или забыть в 
магазине. И если дома вы обна-
ружите брак в купленном това-
ре, то легче будет отстаивать 
свои права потребителя.

При этом чеки, как пояснили 
в ФНС России, в привычном по-
купателю бумажном варианте 
сохранятся. И будут выдаваться 
на кассах. 

КОШЕЛЕК

ПЕНСИИ ВЫРОСЛИ ПОЧТИ 
НА 500 РУБЛЕЙ 

Марина Грицюк

ПЕНСИИ неработающих пенси-
онеров вырастут с 1 февраля на 
5,4 процента. Повышение ко-
снется 31,4 миллиона человек.

Об этом напоминает пресс-
служба Пенсионного фонда Рос-
сии (ПФР). 

Уровень роста пенсий об-
условлен размером инфляции, 
которая по итогам прошлого 
года и составила 5,4 процента. 

Соответственно, на такой же 
процент станет выше и стоимость 
индивидуального пенсионного 
коэффициента, иными словами — 
пенсионного балла. Таким обра-
зом, он составит 78 рублей 28 ко-
пеек. А до этого момента он стоил 
74 рубля 27 копеек. 

В Пенсионном фонде уточня-
ют: февральская индексация ко-
снется всех видов страховых 
пенсий — по старости, по инва-
лидности, по случаю потери кор-
мильца, неработающим пенсио-
нерам. 

Для работающих пенсионе-
ров пенсия вырастет только на 
бумаге, а на руки они ее получат 
в увеличенном виде только по-
сле увольнения. А пока трудятся 
— она им будет приходить в том 
же объеме, что и до индексации. 

После повышения размер 
средней пенсии  будет 13 620 ру-
блей. Прирост по сравнению с 
прошлым годом составит  467 
рублей. 

В ПРФ утверждают,  величина 
пенсии в этом году превысит 
прожиточный минимум пенсио-
нера примерно на 60 процентов. 

Индексация пенсий обойдет-
ся Пенсионному фонду в 230 
миллиардов рублей, а всего на 
выплату страховых пенсий в 
этом году  будет потрачено 6,4 
триллиона рублей. Эта прибавка 
обеспечит сохранение покупа-
тельной способности страховой 
пенсии неработающих пенсио-
неров, говорят в ПФР.

Что касается дальнейшего по-

вышения пенсий, то с 1 апреля 
также будут индексированы со-
циальные пенсии — на уровень 
роста прожиточного минимума 
пенсионера. 

А в августе страховые пенсии 
традиционно пересчитают рабо-
тающим пенсионерам. 

Одновременно с индексацией 
страховых пенсий с 1 февраля на 
5,4 процента вырастет ежеме-
сячная денежная выплата (ЕДВ). 
Ее получатели — 15,6 миллиона 
федеральных льготников, в том 
числе  инвалиды, ветераны бое-
вых действий, люди, подвергши-
еся воздействию радиации, Ге-
рои Советского Союза и России, 
Герои Социалистического Труда 
и другие граждане. 

В бюджете Пенсионного фон-
да предусмотрено на увеличение 
ЕДВ 21,3 миллиарда рублей. А 
всего выплата ЕДВ всем льготни-
кам будет стоить бюджету фонда 
450,9 миллиарда рублей. 

Также увеличивается пособие 
на погребение, которое Пенси-
онный фонд выплачивает родст-
венникам умершего пенсионера. 
С 1 февраля его размер составит 
5562,25 рубля. 

А вот размер материнского 
капитала останется прежним — 
453,026 тысячи рублей. Его не 
будут индексировать до 2020 
года. Зато подрастут социальные 
выплаты, в том числе и детские 
пособия.

ГОСУСЛУГИ

ПАСПОРТ И ПРАВА ДАДУТ 
В ОДНОМ ОКНЕ

Нина Егоршева

ЗАГРАНПАСПОРТ нового по-
коления теперь можно оформить 
в режиме «одного окна» через 
многофункциональный центр 
(МФЦ) «Мои документы».

С 1 февраля эту государст-
венную услугу по линии МВД 
должен обязательно предостав-
лять хотя бы один МФЦ в городе 
с численностью населения более 
100 тысяч человек. Ранее сооб-
щалось, что с 2018 года анало-
гичные полномочия получат 
МФЦ, расположенные в город-
ских округах и административ-
ных центрах муниципальных 
районов, в которых проживает 
свыше 50 тысяч человек.

Для МФЦ это лишь один из 
этапов февральского «докумен-
топереворота». Отныне через та-
кие центры можно будет полу-
чить не только биометрические 
загранпаспорта. 

Это же касается заграничных 
паспортов старого образца, дей-
ствующих до 5 лет, и внутрирос-
сийских паспортов. Оформлени-
ем и того и другого МФЦ уже за-
нимаются, но до недавнего вре-
мени все бумаги операторы цен-
тра в трехдневный срок должны 
были передать в территориаль-
ные органы МВД. На выдачу па-
спорта гражданин шел уже в па-
спортный стол или подразделе-
ние миграции. 

Теперь МФЦ станут не только 
забирать заявления, необходи-
мые для оформления докумен-
тов, но и выдавать готовые па-
спорта. Перед подачей докумен-
тов сфотографироваться можно 
также в МФЦ. Здесь установлены 
специальные кабинки.

Такую схему правительство 
утвердило еще в мае 2014 года. 
Тогда же в порядке эксперимен-
та был составлен перечень госу-
слуг, предоставление которых в 
МФЦ организуется без личной 
явки заявителей в соответствую-

щий орган государственной 
власти или орган местного само-
управления. В этот же список во-
шла выдача водительских удо-
стоверений при их замене, утра-
те, хищении, а также междуна-
родных водительских удостове-
рений. С февраля 2017 года все 
перечисленные услуги включе-
ны в обязательный перечень го-
суслуг, предоставление которых 
организуется через МФЦ феде-
ральными органами исполни-
тельной власти и органами госу-
дарственных внебюджетных 
фондов.

По данным минэкономразви-
тия, всего по стране сейчас око-
ло 13 тысяч многофункциональ-
ных центров. В ведомстве «Рос-
сийской газете» сообщили, что 
минэкономразвития последова-
тельно реализует стратегию рас-
ширения перечня госуслуг, пре-
доставляемых в МФЦ, и неодно-
кратно вносило предложения по 
оказанию данных услуг в цен-
трах «Мои документы». 

Изначально планировалось 
начать предоставление услуг по 
замене водительских прав и па-
спортов в МФЦ с 1 ноября 2016 
года, но по предложению МВД 
России срок был перенесен на 1 
февраля 2017 года. Тем не менее 
до сих пор все еще находится в 
разработке целевое техническое 
решение для приема в МФЦ до-
кументов, а также для снятия би-
ометрических данных для за-
гранпаспорта нового поколения 
с последующей передачей такой 
информации в подразделения 
МВД.

Стоит отметить, что все суще-
ствующие подразделения МВД 
продолжат прием по указанным 
услугам. Там можно будет как 
сдать бумаги на получение па-
спорта, так и забрать готовый 
документ. МФЦ становятся лишь 
дополнительными точками по-
лучения услуг. Сроки выдачи па-
спортов при этом не меняются.

МЕДИАРЫНОК

СМИ ВЫВЕЛИ ИЗ ОФШОРОВ

Татьяна Шадрина

С 15 ФЕВРАЛЯ зарубежные ком-
пании из офшоров не смогут 
иметь более 20 процентов капи-
тала СМИ, которые зарегистри-
рованы в России.  Им была пре-
доставлена годовая отсрочка, 
чтобы они могли передать свою 
долю в надежные руки.

Остальные СМИ должны были 
отчитаться о структуре своего ка-
питала в начале прошлого года. 
Закон о требованиях к доле ино-
странного капитала подписан 
еще в октябре 2015 года. У компа-
ний было достаточно времени на 
деофшоризацию медиарынка.

Как пояснили «РГ» в Роском-
надзоре, до 15 февраля включи-
тельно в ведомстве будут прини-
мать документы от СМИ, кото-
рые были связаны с офшорами. 
После этого специалисты служ-
бы проведут проверку этих изда-
ний и телеканалов и в случае воз-
никновения вопросов обратятся 
к владельцам СМИ за уточнени-
ем.  Если разъяснения или доку-

менты не будут представлены, то 
СМИ рискует «потерять работу»  
в России. Решение о его закры-
тии будет принимать суд. 

Основная часть СМИ уже пе-
ресмотрела участие иностран-
цев в своем капитале и исполни-
ла требования закона еще к ян-
варю 2016 года. Кстати,  ино-
странные государства, междуна-
родные организации, иностран-
ные физические и юридические 
лица, а также россияне с двой-
ным гражданством теперь не мо-
гут быть  учредителями СМИ. 

Еще летом 2015 года на рос-
сийском медиарынке было 150 
телеканалов и радиостанций, бо-
лее тысячи изданий со значи-
тельной долей иностранного ка-
питала. Ситуация изменилась 
уже к началу 2016 года. Тогда в 
Роскомнадзор поступило 2 тыся-
чи 725 уведомлений от учреди-
телей СМИ и вещателей о том, 
что они привели свою структуру 
собственности в норму, как того 
требует закон, констатировал 
глава службы Александр Жаров. 

ЖИЛЬЕ

В РОССИИ ЗАКАНЧИВАЕТСЯ БЕСПЛАТНАЯ ПРИВАТИЗАЦИЯ 
КВАРТИР 

Елена Домчева

У 
тех россиян, кто до сих пор 
снимает квартиру у госу-
дарства по договору соци-

ального найма, остался последний 
шанс совершенно бесплатно 
оформить ее в собственность — до 
конца программы по приватиза-
ции жилья в России остался всего 
месяц.

Последняя дата подачи заявле-
ния — 28 февраля, рассказали в 
минстрое. После этой даты стать 
официальным хозяином своих 
квадратных метров можно будет 
только одним способом — выкупив 
их у государства по рыночной 
цене. В народе уже назвали это 
«платной приватизацией».

Но не исключено, что это пра-
вило будет действовать не для 
всех. Программу по бесплатному 
оформлению жилья в собствен-
ность хотят продлить для трех ка-
тегорий граждан. Законопроект с 
таким предложением Госдума 
приняла в первом чтении на прош-
лой неделе.

Первая категория — жители 
Крыма и Севастополя, где до сих 

пор не закончилась инвентариза-
ция жилищного фонда. Вторая — 
жильцы аварийных домов, кото-
рым сегодня запрещено привати-
зировать опасные квартиры (но 
есть шанс оформить в собствен-
ность новую квартиру). Третья — 
дети-сироты, в силу возраста не 
успевшие получить жилье от госу-
дарства. А также те, у кого не окон-
чился срок действия договора най-
ма предоставленного им специа-
лизированного жилого помеще-
ния. Первые две группы смогут по-
лучить в собственность квадрат-
ные метры до 2020 года, для сирот 
планируют предусмотреть бес-
срочное право на приватизацию. 

Между тем, по мнению экспер-
тов «Российской газеты», в этот 
список необходимо также вклю-
чить очередников. Тех, кто встал в 
жилищную очередь давно, но до 
сих пор не получил своих квартир. 
Полный перечень россиян, для ко-
торых продлят приватизацию, де-
путаты обещали подготовить ко 
второму чтению законопроекта. 

Напомним, бесплатная прива-
тизация жилья в России была за-
пущена в 1992 году. Это уникаль-
ная по своей сути программа, ана-
логов которой нет во всем мире. Ее 
рассчитывали завершить еще в 
2007 году с принятием нового Жи-
лищного кодекса, но после этого 
завершение программы неодно-
кратно откладывалось. В прошлом 
году позицию правительства по 
этому вопросу обозначил пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев, заявив, что бесплатная прива-
тизация не может продлеваться 
бесконечно. Иначе в стране никог-
да не будет ни арендного жилья, ни 
маневренного фонда, куда можно 
было бы в срочном порядке пере-
селять жертв техногенных ката-
строф или стихийных бедствий.

Да и зачем продлевать про-
грамму? Все, кто хотел оформить 
жилье в собственность, уже давно 
это сделали. За двадцать четыре 
года жилье приватизировали бо-
лее 30,6 миллиона человек, и те-
перь в частных руках находится 
93 процента жилого фонда России. 
Ни в одной стране мира нет столь-

ко собственных квартир! Естест-
венно, что Госдума отклонила сра-
зу четыре альтернативных зако-
нопроекта, которыми предлага-
лось продлить бесплатную пере-
дачу жилых помещений в собст-
венность для всех категорий гра-
ждан.

Эксперты «РГ» с этим полно-
стью согласны. По мнению испол-
нительного директора НП «ЖКХ 
Контроль» Светланы Разворотне-
вой, программу действительно 
надо завершать и все силы бро-
сить на развитие программы не-
коммерческого найма. «Надо ис-
пользовать не только муници-
пальное жилье, но и частный сек-
тор. При этом надо подумать над 
субсидированием платы за наем», 
— ранее отметила Разворотнева.

Так что февраль 2017 года точ-
но последний месяц действия про-
граммы. В течение 28 дней  доку-
менты можно подать в офисах 
Росреестра, Федеральной када-
стровой палаты или многофун-
кциональных центрах предостав-
ления государственных и муници-
пальных услуг «Мои документы». 
Сама приватизация бесплатная, 
но придется заплатить госпошли-
ну за оформление документов — 2 
тысячи рублей. По закону общий 
срок государственной регистра-
ции прав составляет 10 рабочих 
дней.

Собственник жилья получает 
право продать его, подарить или 
завещать. Однако у него сразу по-
являются и обязанности — ежегод-
но платить налог на имущество и 
делать взносы за капитальный ре-
монт.

Кстати, желающих приватизи-
ровать квартиру уже не так много. 
Росреестр в 2016 году зарегистри-
ровал почти на 40 процентов 
меньше бесплатно приватизиро-
ванных квартир, чем в 2015 году. 
Если в позапрошлом году таких 
было более одного миллиона, то в 
прошлом — всего 600 тысяч. 

Февраль. Вступает в силу

Татьяна Шадрина 

С
егодня начали выда-
вать паспорта болель-
щиков (FAN ID) на 
матчи Кубка Конфе-
дераций FIFA 2017 

года — подтвердили «Российской 
газете» в минкомсвязи, мини-
стерстве, которое отвечает за со-
здание системы идентификации 
футбольных болельщиков.

Центры их выдачи открыты во 
всех городах—участниках Кубка: 
в Москве, Санкт-Петербурге, 
Сочи и Казани. Адреса и график 
работы центров выдачи паспор-
тов болельщиков можно уже сей-
час уточнить на портале www.
fan-id.ru. 

FAN ID в первую очередь дол-
жен обеспечить зрителям ком-
фортный и быстрый проход на 

стадион в дни матчей, а также об-
легчит прохождение процедур 
безопасности при входе. 

Кроме того, по паспортам бо-
лельщиков можно будет прое-
хать в поезде и автобусе. Они так-
же дадут возможность безвизо-
вого въезда в Россию на время 
проведения футбольных матчей 
FIFA, напомнили в ведомстве. 

Все города, где будут прохо-
дить матчи Кубка, готовы обес-
печить болельщикам бесплат-
ный проезд до мест проведения 
соревнований, в том числе на 
метро. Муниципалитеты сдела-
ют для болельщиков проезд от 
аэропорта на аэроэкспрессе 
бесплатным или пустят бесплат-
ные шаттлы до города от воздуш-
ной гавани, если там нет желез-

нодорожного сообщения (от 
Пулково в Санкт-Петербурге).

Получить FAN ID и заброниро-
вать место в бесплатном поезде  
футбольные фанаты смогут по 
номеру заявки на билет на матч 
Кубка Конфедераций уже сейчас 
на ресурсе Транспортной дирек-
ции-2018. Номер заявки являет-
ся подтверждением оплаты биле-
та.

Пока еще сами билеты на мат-
чи Кубка (каждому билету при-
своят уникальный номер) на 
руки не дают, уточнили «Россий-
ской газете» эксперты. 

В нормативах прописана воз-
можность получить FAN ID не 
только по билету на матч Кубка 
Конфедераций, но по другому до-
кументу, который дает право на 

его получение, то есть по заявке. 
Но без билета, только с паспор-
том футбольного фаната, на сам 
матч не пустят.

Кубок Конфедераций 2017 
года будет пилотом перед Чемпи-
онатом мира по футболу 2018 
года. За 500 дней до старта ЧМ-
2018 из транспортных объектов 
в городах-организаторах полно-
стью реализовано восемь проек-
тов: реконструировано пять аэ-
ропортов и построено три доро-
ги. Благодаря подготовке к ЧМ-
2018 в регионах заработали но-
вые терминалы в аэропортах 
Волгограда, Самары, Нижнего 
Новгорода, Екатеринбурга. Мо-
дернизированы также воздуш-
ные гавани Внуково и Пулково. 
Сдана в эксплуатацию дорога от 
Калининграда до границы с 
Польшей. 

Завершены работы на трассе 
и дорожной развязке в Саранске. 
Закончился первый этап рекон-
струкции Солнечного бульвара в 
Калининграде, сообщил  гене-
ральный директор Транспортной 
дирекции-2018 Терентий Меще-
ряков. 

Болельщики «на ура» восприняли 
новость о том, что FAN ID обеспе-
чит быстрый проход на стадион. 

ЦИФРА

31,4
МИЛЛИОНА
человек коснется индексация 
пенсий на 5,4 процента, которая 
пройдет 1 февраля 2017 года

Снимать жареные сюжеты про учредителей СМИ, которые не вывели 
активы из офшоров, будут их же  коллеги.   
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ВЫПЛАТЫ ЗАВЕРШЕНЫ

Кто не получил — ждите в феврале 
Накануне индексации была завершена единовременная выплата в размере 5 

тысяч рублей всем пенсионерам, сообщил Пенсионный фонд России. На нее 

было потрачено около 222 миллиардов рублей. 

В то же время фонд отмечает, что, возможно, кто-то из пенсионеров эту выплату 

не получил из-за личных обстоятельств, например, человека не было дома, ког-

да почтальон принес деньги. Такие пенсионеры непременно получат единовре-

менную выплату в следующий доставочный период. Как отмечают в Пенсион-

ном фонде, такие случаи все же носят единичный характер. В целом единовре-

менную выплату получили свыше 43,5 миллиона российских пенсионеров, не-

работающих и работающих.

Акцент

 Программу хотят продлить 
для жителей Крыма 
и Севастополя, жильцов ава-
рийных домов и детей-сирот

Акцент

 По паспортам болельщиков 
можно будет въехать 
в Россию без виз во время 
проведения матчей FIFA

ПРОДАЖА БИЛЕТОВ

Наши впереди всех 
Первый этап продаж билетов на матчи 

Кубка Конфедераций FIFA 2017 года 

завершился 19 января, сообщает офи-

циальный сайт турнира.

Больше всего заявок поступило от 

российских болельщиков. На втором 

месте идут болельщики из Чили.

ТЕХНОЛОГИИ

БОЛЕЛЬЩИКАМ НАЧАЛИ ВЫДАВАТЬ СПЕЦКАРТЫ
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РЫНОК 

Продлен
запрет
на экспорт
кож

ШКУРЫ 
ОСТАНУТСЯ 
ДОМА

Татьяна Зыкова 

С 1 ФЕВРАЛЯ до 17 августа 2017 
года правительство вновь про-
длило запрет на вывоз из страны 
кожевенного полуфабриката 
крупнорогатого скота 

В документе говорится, что 
данный товар является «сущест-
венно важным для внутреннего 
рынка». Эта мера вводится с ок-
тября 2014 года (сроком на 6 ме-
сяцев) как вынужденная, но не-
изменно повторяющаяся.

 По словам генерального ди-
ректора Российского Союза ко-
жевенников и обувщиков Алек-
сандры Андрунакиевич, анало-
гичный запрет действует во мно-
гих странах  из-за сложной вете-
ринарной обстановки, экономи-
ческих выгод. Сырье внутри 
страны обрабатывают крупней-
шие мировые поставщики кож 
из Индии и Бразилии. Экспор-
тные цены на готовую продук-
цию в разы выше, чем на полуфа-
брикаты. Равно как импортная 
кожа дороже российской на 20—
30 процентов. При этом главная 
проблема в России, равно как и в 
мире, снижение поголовья круп-
ного рогатого скота.

 В России, по данным Росста-
та, ежегодное падение на 2—3 
процента. «Предприятия и так 
загружены на 60 процентов, а 
если  запрет не вводить, то за-
грузка снижается до критиче-
ской отметки  в 40—42 процен-
та», — поясняет Андрунакиевич. 
А это грозит дефицитом на вну-
треннем рынке, срывом государ-
ственного оборонного заказа. 
Плюс рядовые потребители не-
дополучают обувь, куртки, сум-
ки, обивку для мебели и автомо-
билей.  

Два года назад, до введения 
запрета, в декабре 2014, вывоз 
шкур из-за девальвации рубля 
стал сверхприбыльным: эк-
спорт резко вырос. Зато коже-
венные и обувные предприятия 
внутри страны заявили о дефи-
ците сырья. Несколько обраба-
тывающих заводов и обувных 
фабрик встали. Предприятия не 
произвели, а покупатели не ку-
пили свыше 20 миллионов пар 
обуви на 50,7 миллиарда ру-
блей, подсчитали тогда в мин-
промторге. 

«Введение временного за-
прета позволило стабилизиро-
вать производства, обеспечить 
выполнение государственного 
оборонного заказа, сохранить 
производственный персонал, 
своевременно выплачивать за-
работную плату», — говорит 
статс-секретарь — заместитель 
министра промышленности и 
торговли Виктор Евтухов, отве-
чая на вопрос «РГ» о необходи-
мости продления меры в 2017 
году . 

Более того, благодаря сохра-
нению кожевенного полуфабри-
ката внутри страны и поддержке 
государства, в России начали мо-
дернизироваться и строиться 
новые кожевенные предприятия 
в Вязьме, Рязани, Тверской обла-
сти. В том числе по производству 
специальной обуви для туризма, 
альпинизма, кожи для автомо-
бильной и авиационной про-
мышленности», для спецподра-
зделений федеральных органов 
исполнительной власти. 

По данным статистики и мо-
ниторинга экономической ситу-
ацией в отрасли, действие меры 
позволило увеличить объем глу-
бокой переработки кожи в 2015 
году на 15,7 процента, а по ито-
гам 11 месяцев 2016 года рост 
объемов производства кожи к 
аналогичному периоду 2015 
года составил 8,5 процента .

Говоря о прогнозах, заммини-
стра подчеркнул, что россий-
ские кожевенники способны на 
все сто процентов перерабаты-
вать сырье и  выпускать до 30 
миллионов квадратных метров 
кож. Тем более спрос на отечест-
венные кожаные товары растет, 
особенно на детскую обувь — 
увеличение почти на 20 процен-
тов.   

Спрос 
на отечественную 
кожаную обувь 
растет, особенно 
на детскую

Читайте также: 
Минпромторг предложил 
маркировать кожаную 
обувь
rg.ru/art/1357862

Квадратное уравнение
Сейчас «экономкласс» 
п о  м и н ст р о ю  —  э то 
квартира площадью от 

20 до 150 квадратных метров 
или дом площадью до 200 ква-
дратных метров со всеми ком-
муникациями, счетчиками воды 
и электричества, сантехникой, 
плитой. 

Критерии установлены для 
застройщиков, которые возво-
дят дома в рамках федеральной 
программы «Жилье для россий-
ской семьи». Стоимость ква-
дратного метра в этом случае не 
должна превышать 35 тысяч ру-
блей. 

Эти параметры остаются в 
силе. Хотя не исключено, что в 
перспективе корректировки мо-
гут внести и в них. Михаил Мень, 
к примеру, ранее заявлял, что 
нужно отказаться от ограниче-
ний по минимальной площади 
квартир и строить в том числе и 
такое жилье, которое будет до-
ступно даже студенту.

Эксперты полагают, что пред-
ложение отказаться от использо-
вания термина «жилье эконом-
класса» в пользу стандартного 
без изменения требований к са-
мому жилью — это не более чем 
«маркетинговый» ход. По словам 
Марии Литинецкой, управляю-
щ е г о  п а р т н е р а  « М е т р и у м 
Групп», понятие «эконом» в мас-
совом сознании имеет негатив-
ную окраску, а вот «стандарт» — 
более «демократичное» и соци-
ально направленное. Так что мо-
тивы минстроя здесь совершен-
но прозрачны.

Кстати, застройщики, кото-
рые работают на рынке по собст-
венным правилам и не использу-
ют классификацию минстроя, 
как утверждают эксперты, уже 
давно и по собственной инициа-
тиве начали отказываться от мас-
сового строительства жилья эко-
номкласса. «В Москве эконом-
класс стал вымирающим видом: 
98 процентов проектов массово-
го сегмента относятся к ком-
форт-классу, который обладает 
более высокими характеристи-
ками», — констатирует Мария 
Литинецкая.  

Понятие - комфорт-класс по-
явилось не так давно, его при-
нес с собой бурный подъем рын-
ка после кризиса 2008-2009 го-
дов. «Для эконом-класса харак-
терна типовая архитектура, 
стандартная отделка мест обще-
го пользования, черновая от-
делка квартир, применение са-
мых бюджетных материалов и 
технологических коммуника-
ций», - уточняет Мария Лити-
нецкая. 

Алексей Попов, руководитель 
аналитического центра ЦИАН 
добавляет к этому такие характе-
ристика, как минимальное бла-

гоустройство прилегающей тер-
ритории и отсутствие огорожен-
ного контура. В комфорт-классе 
встречаются индивидуальные 
архитектурные проекты, концеп-
туальный дизайн мест общего 
пользование, более высокое ка-
чество фурнитуры, коммуника-
ций, а также все шире распро-
страняется готовая отделка квар-
тир.

Чем дальше, тем таких проек-
тов будет больше, полагает руко-
водитель «ИРН-Консалтинг» Та-
тьяна Калюжнова. «Сейчас ры-
нок жилой недвижимости — это 

рынок покупателя. Многие деве-
лоперы понимают, что построить 
коробку-«муравейник» без того 
же паркинга, уже недостаточно. 
Поэтому они будут и дальше 
стремиться использовать более 
современные решения и техно-
логии».

За МКАД и в регионах ситуа-
ция пока несколько иная. Там 
экономкласс строится еще доста-
точно активно, потому что на та-
кое жилье есть спрос. «Разница в 
стоимости в пределах одной ло-
кации между объектами эконом- 
и комфорт-класса может дости-

гать 15—20 процентов. Именно 
этим объясняется привлекатель-
ность таких квадратных метров в 
глазах покупателей», - Литинец-
кая. 

Впрочем, единой классифика-
ции жилья на российском рынке 
все равно сейчас нет. Каждый де-
велопер использует свою собст-
венную и классифицирует проек-
ты так, как сам это понимает. В 
результате многие проекты часто 
просто «меняют вывеску», миг-

рируя из экономического в более 
высокий комфорт-класс. Харак-
теристики при этом сохраняются 
прежние. 

Узнайте на сайте: 
Утверждена рыночная 
стоимость квадратного 
метра по стране
rg.ru/art/1359176

Акцент

 В Москве жилищный 
экономкласс уже давно стал 
вымирающим видом, 
говорят эксперты
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ИНТЕРНЕТ Россиян хотят
обеспечить неограниченным
доступом в Сеть

Безлимитище 
для всех

Нина Егоршева

В БУДУЩЕМ безлимитный до-
ступ в Интернет для россиян мо-
жет стать такой же обыденной 
услугой, как вода или отопление 
в многоэтажках. Этот пункт 
включен в программу развития 
цифровой инфраструктуры, под-
готовленную экспертным сове-
том при правительстве РФ.

Документ направлен на согла-
сование в Открытое правитель-
ство и минкомсвязь.

Речь может идти о тарифах, в 
рамках которых пользователи 
могут передавать или скачивать 
любой объем информации. А пла-
тят они только фиксированную 
абонентскую плату. Сейчас эта 
услуга доступна как для пользо-
вателей домашнего Интернета, 
так и для мобильного. Однако не 
так давно отдельные сотовые 
компании заявили, что постепен-
но будут отказываться от безли-
митных тарифов. У операторов 
нет другого выхода, говорят эк-
сперты. 3G-сети уже перегруже-
ны, а сети 4G скоро их догонят по 
загруженности. 

Компании предлагают оста-
вить неограниченный доступ 
только для отдельных мобильных 
приложений. Но экспертный со-
вет с этим, похоже, не очень со-
гласен.

Кроме того, в программе раз-
вития цифровой инфраструкту-
ры говорится об обеспечении 
раскрытия информации и про-
граммного доступа к базам дан-
ных органов власти, государст-
венных и частных компаний, а 
также о единых технологических 
стандартах — биометрии, «обла-
ках», пространственных данных 
и так далее. Цифровизацию рос-
сийской экономики предлагает-

ся начать со здравоохранения, 
образования, науки, промыш-
ленности, сельского хозяйства, 
ретейла, транспорта, электроэ-
нергетики, ЖКХ и рынка финан-
совых услуг. За счет внедрения 
цифровых технологий станет 
возможным развитие телемеди-
цины, онлайн-обучения, беспи-
лотного транспорта, системы 
«умный дом».

В то же время гендиректор ис-
следовательского агентства 
Telecom Daily Денис Кусков счи-
тает, что пока многие из перечи-
сленных в документе пунктов ма-
ловыполнимы. «Например, что-
бы обеспечить безлимитный бес-
препятственный доступ в Интер-
нет, необходимо иметь необходи-
мую инфраструктуру во всех ре-
гионах России. Сейчас крупней-
шие телекоммуникационные 
компании работают над устране-
нием цифрового неравенства, но 
денег на установку специального 
оборудования не хватает. Даже в 
европейской части нашей стра-
ны Интернет есть не везде. И бы-
стрее, чем в пятилетней перспек-
тиве, говорить о его приходе туда 
не приходится», — пояснил собе-
седник «Российской газеты».

Напомним, что по распоряже-
нию президента Владимира Пу-
тина программа «Цифровая эко-
номика» должна быть разработа-
на и утверждена до 1 июня 2017 
года. 

Кстати, ежегодно только тра-
фик пользователей мобильного 
Интернета растет на 30 процен-
тов, сказано в отчете компании 
UBS Evidence Lab и банка UBS. По 
мнению аналитиков, рост интер-
нет-потребления связан с введе-
нием «большой тройкой» в пер-
вом полугодии 2016 года тари-
фов с безлимитным Интернетом. 

РЕТЕЙЛ Персональные скидки могут вывести
торговлю из кризиса

За красивые глаза
Тарас Фомченков

О
бороты торговли в России 
продолжают падать, одна-
ко магазины и крупные 

торговые центры не спешат раз-
рабатывать новые стимулы про-
даж. Эксперты советуют магази-
нам обратить внимание на попу-
лярный в других странах способ 
привлечения клиентов — персо-
нальные предложения покупате-
лям. 

Именно это, а не акции в фор-
мате «скидка для всех по средам» 
могут серьезно увеличить прода-
жи любых товаров, уверены ана-
литики SAS, New-retail и профсо-
общества CRM Solutions, кото-
рые подготовили специальное 
исследование. 

Продавцы же в основном ор-
ганизуют массовые акции. На 
такие приходится 76 процентов 
всех мероприятий по привлече-
нию дополнительных покупате-
лей. А вот дальше фантазия уже 
не идет. Так, 23 процента ретей-
леров используют деление на 
большие возрастные и гендер-
ные группы, а 9,2 процента сег-
ментируют по покупательской 
способности («стандарт» и 
«премиум»). 

«Только 20 про-
центов разраба-
тывают точечные 
предложения для 
узких групп и лишь 11 
процентов делают индивиду-
альные предложения», — кон-
статируют авторы исследова-
ния.

Уровень внедрения персо-
нальных программ для привле-
чения клиентов в магазины и 
торговые сети гораздо ниже, чем 
требуют реалии рынка, считает 
отраслевой эксперт Дмитрий Ла-
рин. 

«При этом именно использо-
вание такого инструментария 

помогает значительно повысить 
эффективность инвестиций, вы-
ручку и лояльность покупателей. 
В выигрыше остаются те продав-
цы, которые могут найти инди-
видуальный подход к покупате-
лю и точно рассчитать время, 
формат, канал донесения и дру-
гие параметры своих промо-ак-
тивностей с помощью автомати-
зированной аналитики», — уве-
рен он. 

Кстати, тезис очень легко под-
тверждается данными самого ис-
следования. 

На примере нескольких сете-

вых магазинов отлично видно — 
если вводить персональные пред-
ложения, например, в мобиль-
ных сетях, то отклик на них выра-
стает на 40 процентов спустя все-
го два месяца. При этом оборот 
по каждому покупателю, кото-
рый приобрел товары по такой 
«личной» акции, увеличивается 
на 70 процентов. 

А вот думать на эту тему хотят 
мало ретейлеров: 21 процент во-
обще не собирает аналитику по 
рынку и своим покупателям, а 33 
процента только-только начина-
ет об этом задумываться. На ста-
дии внедрения различных спосо-
бов привлечения покупателей 
находятся только 12 процентов 
опрошенных сетей и лишь треть 
(34 процента) уже работает в но-
вом формате.

Для интернет-магазинов 
установили правила — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1360165

СЛЕДСТВИЕ 
Никиту Белых переводят
в «Матросскую тишину»

Подлечится 
за решеткой

Иван Петров

БЫВШЕГО губернатора Кировской области Никиту Бе-
лых, обвиняемого в получении многомиллионной взят-
ки, вчера должны были этапировать из следственного 
изолятора «Лефортово» в СИЗО «Матросская тишина». 
По словам его адвоката Андрея Грохотова, такое реше-
ние после осмотра Белых приняла медицинская комис-
сия. «Состояние здоровья Белых значительно ухудши-
лось — он потерял возможность ходить из-за онемения 
ноги. У него были и другие жалобы на здоровье, но в «Ле-
фортово» нет условий для диагностирования и лечения 
этих заболеваний. В результате наших обращений при-
нято решение о переводе Белых в «Матросскую тиши-
ну», где создан изолятор, позволяющий оказывать меди-
цинские услуги на должном уровне», — цитирует ТАСС 
защитника.

ОПОВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
ЗАО «УКС Инженерных коммуникаций, сооружений и дорог»(ЗАО «УКС 

ИКС и Д») в соответствии с Приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г.  
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
уведомляет о проведении с 1 февраля 2017 г. по 3 марта 2017 г. общественных 
обсуждений по материалам оценки воздействия на окружающую среду в составе 
проектной документации «Кабельный коллектор от ПС «Бутово».

Место проведения строительства Кабельного коллектора от ПС «Бутово — 
г. Москва, район «Южное Бутово». Строительство осуществляется с целью 
повышения надежности электроснабжения потребителей г. Москвы и Москов-
ской области в связи с вводом в эксплуатацию ПС «Бутово» и взаимной увязки 
работы подстанций «Грач», «Щербинка», «Бутово». Предусматривается строи-
тельство кабельного коллектора от ПС Бутово методом закрытой (без выхода на 
поверхность земли) и частично открытой прокладки.

Заказчик — «ГУП Москоллектор».
Разработчик проекта оценки воздействия на окружающую среду — ООО 

«Институт «Каналсетьпроект».
Материалы проекта доступны для рассмотрения на сайтах: заказчика — 

www.moskapstroy.ru; пефектуры ЮЗАО г. Москвы — www.uzao.mos.ru; Управы 
района Ю.Бутово — http://ubutovo.mos.ru.

Замечания и предложения принимаются эл. почте: sekretariat@in-
ksp.ru; iksid@iksid.ru., по адресам: ООО «Институт «Каналсетьпроект», 
117218, г. Москва, ул. Кржижановского, д.20/30, корп. 1, комната 18,  
тел.: 8-495-276-14-70, доб. 1573, 1574; ЗАО «УКС ИКС и Д», 125319, г. Москва, 
ул. Коккинаки, д. 4, тел. 8-495-613-36-98.

Собрание участников общественных обсуждений состоится 3 марта 2017 г. 
по адресу: г. Москва, ул. Изюмская, 61, с 18.00 до19.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Когда товар 
по акциям 
будут 
предлагать 
персонально, 
сделать выбор 
станет гораздо 
проще. А
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Жилье экономкласса будет 
называться стандартным, 
но сути это не изменит.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

На территории Чудовского муниципального района Новгород-
ской области   в 2017 году намечается   рекультивация  санкциони-
рованной свалки твердых бытовых отходов в урочище «Исаков ху-
тор» вблизи д.Тушино. Заказчик проекта  —   МКУ «Центр обеспе-
чения деятельности муниципальных учреждений Чудовского му-
ниципального района».Срок проведения оценки  воздействия на 
окружающую среду — 30 дней  со дня опубликования настоящего 
объявления.

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
проводятся  3 марта 2017 года в 11 часов в зале заседаний Админис-
трации Чудовского муниципального района по адресу: Новгородс-
кая область, г. Чудово, ул. Некрасова, д. 24-а.

Техническое задание по ОВОС размещено на сайте Администра-
ции Чудовского муниципального района adm_chudovo@mail.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНИЦИАТИВА

Минфин защитит деньги дольщиков
Минфин предлагает ограничить список банков, имеющих право работать с 

деньгами дольщиков.

Речь идет о счетах эскроу, которые могут использоваться для расчетов по дого-

ворам участия в долевом строительстве.

Министерство предлагает применять к банкам, где будут открываться такие сче-

та, те же требования, что и при размещении средств федерального бюджета. В 

частности, банк должен обладать генеральной лицензией ЦБ и собственным ка-

питалом в размере не менее 5 миллиардов рублей. 

Кроме того, банк должен обладать высоким рейтингом, у него не должно быть 

просроченной задолженности по депозитам, размещенным за счет средств фе-

дерального бюджета. И еще он должен быть участником системы страхования 

вкладов.

ДУМА С экс-депутатов 
взыщут долги за задержку 
с освобождением 
служебного жилья

Кнут 
и избранник

Татьяна Замахина

СКАНДАЛ с бывшими депутатами Госдумы, которые не 
освободили вовремя служебное жилье, подходит к логи-
ческому завершению. Управделами президента не при-
дется судиться: последний «задержавшийся» экс-депу-
тат Михаил Заполев собрал вещи. Однако государство не 
собирается прощать бывшим народным избранникам 
убытки.

Под угрозой судебного разбирательства все осталь-
ные запоздавшие с выселением экс-депутаты (13 чело-
век) уже покинули квартиры, Заполев обещал сделать 
это 1 февраля. Однако теперь с них предстоит собрать 
еще и долги. По данным управделами, общая сумма со-
ставляет 171 436 рублей. Первая часть долга — за комму-
нальные услуги, плюс пени (14 человек должны управля-
ющей организации 95 296 рублей). Вторая часть — плата 
за аренду жилья сверх срока. Поэтому 14 экс-депутатов 
должны управделами президента РФ еще 76 140 рублей.

Данные экс-депутаты — представители всех фракций. 
Под разными предлогами они не покинули вовремя слу-
жебные квартиры в депутатском доме на улице Улофа 
Пальме. Жилье народные избранники получают на срок 
полномочий, причем это касается только тех, кто не име-
ет квартир в Москве. Депутаты прошлого созыва должны 
были освободить казенные квадратные метры до 4 дека-
бря прошлого года. 

В конце декабря в управделами предупредили, что 
«опоздавших» экс-депутатов могут также обязать опла-
тить проживание в гостинице действующим депутатам 
(тем, которые не могли заселиться в служебное жилье по 
очевидной причине). Лидер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский ранее предложил не давать депутатам служебные 
квартиры, а покупать им жилье. Правда, не в престиж-
ном центре, а в Бутово.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Дорога жизни Валерия Панюшкина»
1 февраля (среда) в 17.00 состоится пресс-показ неигрового 
фильма Олеси Фокиной «Дорога жизни Валерия Панюшкина». 
Валерия Панюшкина называют флагманом благотворительной 
журналистики в нашей стране. Двадцать лет он пишет о тяжело-
больных детях, ищет и находит деньги на их лечение. Образ 
фильма — путешествие-плавание, внутри которого происходят 
разные события в жизни героя по «Дороге жизни» от Осиновца 
до Кабоны, через  Ладогу…
Фильм представит автор и режиссер Олеся Фокина.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Туризм Турбизнес гадает, когда откроется одно из самых массовых 
направлений отдыха россиян

Возвращение в Египет
Ирина Жандарова, 
Алена Узбекова

С
роки возобновления 
перелетов между Рос-
сией и Египтом пока 
не определены, сооб-
щили в минтрансе.

Ранее некоторые СМИ даже 
называли даты восстановления 
чартерных рейсов с египетскими 
курортами — Хургадой и Шарм-
эш-Шейхом. «Минтрансом на-
правлен в правительство отчет 
по проверке российскими эк-
спертами аэропорта Каира. Кро-
ме того, в процессе подготовки 
отчет по проверкам аэропортов 
Хургады и Шарм-эш-Шейха, ко-
торый также будет направлен в 
правительство», — ограничились 
пока такой информацией в 
пресс-службе ведомства.

Не ожидают открытия авиасо-
общения с Египтом сразу после 
окончания российской инспек-
ции, которая запланирована в на-
чале февраля, и туроператоры, 
заявила журналистам исполни-
тельный директор Ассоциации 
туроператоров России (АТОР) 
Майя Ломидзе. «Направления, 
безусловно, откроются, но сроки 
не ясны. Как показала практика 
предыдущих инспекций, не все 
вопросы решаются так быстро, 
как хотелось бы египетской и на-
шей стороне», — отметила дирек-
тор АТОР.

Между тем открытие египет-
ских курортов может серьезно 
изменить расстановку сил в рос-
сийском турпотоке. Пока поло-
вина путевок у туроператоров, 

по данным АТОР, на лето 2017 
года куплена в Турцию. Ажиотаж-
ный спрос на поездки в эту стра-
ну Майя Ломидзе объясняет в 
первую очередь отложенным 
спросом. Но немаловажную роль 
сыграли скидки, которые предо-
ставили турецкие отельеры. 
«Снижение составляет 20—50 
процентов на некоторых объек-
тах», — сообщила Майя Ломидзе. 
Средняя цена тура на неделю с 
размещением в трехзвездочном 
отеле по системе «все включено» 
— 36 тысяч рублей на двоих.

Кстати, европейцы, по словам 
Майи Ломидзе, напротив, отказа-
лись от турецкого направления, 
освободив для россиян места. 
«Германия, Великобритания, 
Франция, Италия — на всех этих 
направлениях наблюдается сни-
жение спроса. По оценке турец-

ких экспертов, оно составит еще 
10 процентов. Напомню, что в 
прошлом году снижение было по-
рядка 38—40 процентов», — отме-
тила директор АТОР. 

Также в лидерах раннего бро-
нирования Испания, Греция, 
Кипр, Болгария. Хотя в АТОР счи-
тают, что финальные результаты 
продаж туров в эти страны на-
прямую связаны с курсом рубля. 
При резких скачках россияне 
снова будут искать замену евро-
пейским курортам на просторах 
России, а также в Тунисе и Ма-
рокко.

Российские специалисты должны проинспектировать аэропорты Египта в начале февраля и после этого, воз-
можно, принять решение об открытии Хургады и Шарм-эш-Шейха. Если это произойдет — расстановка сил на 
нашем туррынке значительно изменится и, предупреждают эксперты, не в пользу российских курортов.

Акцент

 Турбизнес ждет открытия 
Египта. Но пока лидер 
бронирований готовых туров 
на предстоящее лето — Турция

Читайте также: 
Туристы смогут проверить 
путевки онлайн
rg.ru/art/1346621

КЛЮЧЕВОЙ МОМЕНТ 

ТУРРЫНОК ПОЧИСТЯТ 
Около 3 процентов туроператоров, занимающихся выездным туризмом, могут 

быть исключены из федерального реестра из-за того, что не создали в положен-

ный срок фонды персональной ответственности, заявил руководитель Росту-

ризма Олег Сафонов. Он напомнил, что по новому законодательству все туропе-

раторы, которые занимаются выездным туризмом, должны были сформировать 

фонды персональной ответственности до 31 января 2017 года. 

По словам главы Ростуризма, решение об исключении туроператоров будет 

приниматься 3 февраля, когда состоится заседание наблюдательного совета ас-

социации «Турпомощь». «Будем исходить из того, что количество не создавших 

фонды может сократиться, потому что, может быть, люди в последний момент 

оплатят, — отметил Сафонов. — Возможно, что какое-то время понадобится бан-

ку, чтобы эти деньги зачислить на счет». 
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Собаку-поводыря, подаренную нами слепой девочке, так и не взяли на учет

Не их собачье дело
Ирина Краснопольская

М
аленькая слепая россиян-
ка каждый день показы-
вает свое мужество и же-

л а н и е  ж и т ь  п о л н о ц е н н о й 
жизнью. А чиновники — полное 
равнодушие  к судьбе девочки и 
ей подобных.

Уже несколько лет фонд «На-
родное Единство» и «Российская 
газета» принимают участие в 
судьбе Регины Парпиевой из Ни-
жегородской области. Вкратце 
напомним эту историю. Регина 
была вторым ребенком  в семье, 
где уже подрастал сын Тимур.  В 
семь лет пошла в школу. А когда 
исполнилось восемь, однажды, 
проснувшись утром, сказала 
маме Гульнаре: «Мама, я почти 
ничего не вижу». Поверить в это 
было невозможно: на маму смо-
трели огромные темно-карие, об-
рамленные густыми ресницами, 
глаза...

И началось. Ушел из семьи 
отец. Увы, не все отцы выдержи-
вают испытание бедой с детьми. 
Долгие мучительные посещения 
врачей, больниц. Никто не мог по-
нять, что произошло. Наконец, в 
Российской детской больнице 
был поставлен страшный  и ред-
чайший диагноз — оптикомиелит 

Девика: это заболевание поража-
ет в организме все, что можно.  

Когда общее состояние девоч-
ки уже было на грани смерти, мо-
лодой врач-исследователь Кирилл 
Киргизов предпринял, как потом 
было написано  в истории болезни 
Регины, «терапию отчаяния»: 
впервые в мире он пересадил Ре-
гине стволовые клетки, донором 
которых стал старший брат Ти-
мур.  

С тех пор прошло три года. К 
сожалению, зрение вернуть не 
удалось. Регина смотрит на мир 
огромными, но совершенно сле-
пыми глазами. Девочка она на 
редкость одаренная. В 12 лет на-
писала и опубликовала повесть в 
журнале «Лучик». Скачет на ло-
шади, катается на роликах, зани-
мается плаванием, а осенью 
прошлого года прыгнула с пара-
шютом!   Еще и рукодельница — из 
бисера, пластилина создает уди-
вительно изящные вещички: их 
отправляет на  благотворитель-
ные ярмарки, чтобы как-то по-
мочь другим. А сейчас участвует в 
интерактивном проекте «Россий-
ской газеты» и Государственного 
музея А.С. Пушкина «Читаем Оне-
гина».

При чем же здесь собака? А при 
том, что «РГ»  вместе с фондом 

«Народное Единство» решили от-
метить четырнадцатилетие Реги-
ны в стенах редакции. Позвонила 
Регине и спросила, что бы она хо-
тела получить в подарок. Ответом 
было: «Собаку!» И это понятно: 
незрячему необходим поводырь. 
В специализированном питомни-
ке мы приобрели Арвина со всеми 
необходимыми документами. И в 
день рождения Регины состоялся 
сюрприз:  Арвин, проигнориро-
вав всех собравшихся, прямиком 
ринулся к Регине. А когда почувст-
вовал ее руку, облизал ей шерша-
вым языком все лицо. И надо было 
видеть выражения лица и морды... 

Правда, зарегистрировать со-
баку, поставить ее на госучет, что-
бы она получила положенное до-
вольствие — 19 тысяч рублей в год 
и бесплатные прививки — оказа-
лось не просто сложно - пока не-
возможно. Почему? Принцип у 
чиновников: вы подарили — вы и 
содержите. Мы и содержим до сих 
пор. Арвин в семье Парпиевых 
живет на птичьих правах, офици-
ального статуса поводыря у него 
нет.  Хотя, чтобы легализовать со-
баку, мы прошли все официаль-
ные инстанции. 

Сотрудник фонда Наталья Сте-
шина обращалась в  Главное бюро 
медико-социальной экспертизы 

по Нижегородской области, Феде-
ральное бюро медико-социаль-
ной экспертизы,  Министерство 
труда и социальной защиты Рос-
сии,  Общественную палату РФ. 
Увы. Мы опубликовали несколько 
з а м е т о к  ( п о с л е д н я я  б ы л а 
23.03.2016 года).  И это были рас-
сказы об очередном равнодуш-
ном отказе официальных лиц. 
Одно «лицо»  показал «Пятый ка-
нал». 

Мы теперь уже  доки в соба-
чьем деле. По закону социальные 
органы оплачивают собаку-пово-
дыря только в том случае, если 
они эту собаку инвалиду предо-
ставили. Ждать такой подарок от 
социальных органов можно года-
ми — не так просто подготовить 
конкретную собаку-поводыря для 
конкретного инвалида.  И если бы 
Регина ждала официального пово-
дыря, она получила бы его при-
мерно через 10 лет. И если бы по-
лучила! 

О том, что такое десять лет для 
девочки, для ее общего развития, 
объяснять не надо. В объяснении 
нуждается законодательство. По-
сле многих мытарств 10 декабря 
2015 года Наталья Стешина от-
правила официальный запрос со-
труднику аппарата председателя 
Общественной палаты. Ответ не 

заставил себя ждать — пришел че-
рез два дня. И начались бесконеч-
ные запросы, на которые отправ-
лялись бесконечные ответы. На-
конец, через год  пришло уведом-
ление о том, что обращению при-
своен «идентификационный но-
мер 2188799 с ПИН-кодом 1408». 
Красиво! Ничего не скажешь.  
Ради такого ответа не грех ждать 
и больше года. Вот только чего? 

Общественная палата, ци-
тируем из ответа: «провела 
анализ положений несколь-
ких федеральных зако-
нов», начиная аж 
с 1995 года… 
(?! — ИК). Но 
д а л ь ш е 
« а н а л и -
за» дело 
п о к а  н е 
пошло. 

В судьбе 
Арвина ниче-
го не измени-
лось. И похо-
же, меняться в 
б л и ж а й ш е е 
время не будет. 
Собачье дело? 

Нет.  Это дело Регины и тысячи по-
добных ей незрячих. Неужели 
кроме нас их судьба никого не 
волнует? 

Регина и собака-
поводырь Арвин 
счастливы вместе.

А
Н

А
Т

О
Л

И
Й

 С
Т

Р
У

Н
И

Н
 /

 Т
А

С
С

Информационное сообщение
Об исключении ОАО «ВЕКОМБАНК» из реестра банков – 

участников системы обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 

(далее — Агентство) сообщает, что в связи с отзывом Банком России ли-
цензии на осуществление банковских операций у Восточно-Европейско-
го коммерческого банка (открытое акционерное общество) (регистраци-
онный номер по Книге государственной регистрации кредитных органи-
заций 2844, номер по реестру банков — участников системы обязатель-
ного страхования вкладов 685) и завершением Агентством процедуры 
выплаты возмещения по вкладам Правление Агентства 27 января 2017 г. 
(протокол № 9) приняло решение об исключении указанного банка из 
реестра банков — участников системы обязательного страхования вкла-
дов с 13 января 2017 г. на основании информации Банка России от 26 ян-
варя 2017 г. № 33-3-9/539 о государственной регистрации банка в связи 
с его ликвидацией (запись в Едином государственном реестре юридичес-
ких лиц от 13 января 2017 г. № 2174000030015).

ПАО «Газпром» извещает о проведении торгов 
(открытого аукциона) в электронной форме на право 

заключения договора купли-продажи имущественного 
комплекса — незавершенного строительством объекта 

недвижимости «Санаторно-оздоровительный комплекс» 
(площадь застройки 2 317,00 кв.м, степень готовности 

59%), расположенного на земельном участке площадью 
6510,00 кв.м по адресу: Калининградская область, 

г. Зеленоградск, ул. Пугачёва

1. Наименование аукциона в электронной форме: 
открытый аукцион в электронной форме на право заключения 
договора купли-продажи имущества.

2. Сведения о продавце (собственнике) имущества: 
ПАО «Газпром»  

Контактные телефоны: 8-812-609-76-98, 8-812-609-76-22
e-mail: inf@adm.gazprom.ru
3. Организатор торгов/оператор электронной площадки: 

Общество с ограниченной ответственностью «Электронная 
торговая площадка ГПБ» (далее — ООО ЭТП ГПБ или ЭТП ГПБ).

Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
контактное лицо Кузнецова Александра, e-mail: a.kuznecova@
etpgpb.ru, Иванова Татьяна, e-mail: tatyana.ivanova@etpgpb.ru

4.Дата проведения аукциона в электронной форме: 
17 марта 2017 года в 12 часов 00 минут (время московское).

5. Дата начала приема заявок: 1 февраля 2017 года в 11:00 
(время московское).

6. Дата и время окончания приема заявок: 15 марта 2017 года 
до 15:00 (время московское).

7. Дата рассмотрения заявок: 16 марта 2017 года до 18:00 (время 
московское).

8. Документация об аукционе в электронной форме 
размещается в сети Интернет на сайте ЭТП ГПБ:  
https://etp.gpb.ru/.

9. Предмет аукциона в электронной форме: право 
заключения договора купли-продажи имущественного комплекса 
— незавершенного строительством объекта недвижимости 
«Санаторно-оздоровительный комплекс» (площадь застройки 
2317,00 кв.м, степень готовности 59%), расположенного 
на земельном участке площадью 6510,00 кв.м по адресу: 
Калининградская область, г. Зеленоградск, ул. Пугачёва.

Сведения об Имуществе:
Имущество реализуется 1 (одним) лотом. 
С полным перечнем и характеристиками Имущества можно 

ознакомиться, обратившись к Организатору торгов.
10. Начальная цена Имущества: 160 192 914 (Сто шестьдесят 

миллионов сто девяносто две тысячи девятьсот четырнадцать) 
рублей 00 копеек, в том числе НДС в размере 24 436 207 (Двадцать 
четыре миллиона четыреста тридцать шесть тысяч двести семь) 
рублей 00 копеек.

11. Шаг повышения цены: 1 600 000 (Один миллион шестьсот 
тысяч) рублей 00 копеек.

12. Форма заявки: в соответствии с документацией об 
аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ  
https://etp.gpb.ru/; 

13. Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией 
об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ  
https://etp.gpb.ru/.

14. Размер обеспечения заявки для участия в аукционе 
(задаток) в электронной форме составляет: 16 000 000 
(Шестнадцать миллионов) рублей 00 копеек (НДС не облагается).

15. Задаток перечисляется по реквизитам:
ООО ЭТП ГПБ (ИНН 7724514910), 
р/сч.: 40702810300000017639, 
кор.сч. 30101810200000000823, 
БИК 044525823, 
в БАНК ГПБ (АО) г. Москва. 
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с 

документацией об аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 
Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация 
о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:   
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по 
предварительной записи у Продавца. Заявки для записи на осмотр 
принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Регина Парпиева читает 
отрывок из «Евгения 
Онегина» — видео на сайте 
rg.ru/art/1362377 

АВИАЦИЯ Россия отвергла 
претензии Нидерландов 
к данным о крушении MH17

В своем формате

Татьяна Шадрина

ЕДИНЫХ международных требований о том, в каком 
именно формате нужно предоставлять данные с радио-
локационных станций (РЛС), записанных в момент ави-
акатастрофы МН17, нет. Так прокомментировал замгла-
вы Росавиации Олег Сторчевой информацию о том, что 
у голландских экспертов возникли претензии по форма-
ту данных с РЛС для расследования истинных причин 
крушения летом 2014 года малайзийского Boeing 777 
под Донецком, которые были переданы российской сто-
роной.

Даже звучали заявления, что они не могут быть рас-
шифрованы из-за того, что их формат не соответствует 
международным требованиям. Но таких требований нет, 
и это подтверждается рекомендациями Международной 
организации гражданской авиации (ИКАО), отметили в 
Росавиации. По словам Сторчевого, ИКАО рекомендует 
в случае расследования привлекать специалистов, раз-
работчиков оборудования для декодирования информа-
ции с РЛС, чтобы получить объективную картину о поле-
тах в зоне крушения самолета.

Прокуратура Нидерландов ранее сообщила, что на-
правит России «дополнительный запрос о юридической 
помощи», чтобы уточнить переданные данные о круше-
нии самолета, поскольку они «были предоставлены в не-
обычном формате». Примечательно, что про нечитае-
мость данных заговорили сейчас, хотя первичные радио-
локационные изображения воздушного пространства в 
районе крушения были переданы для расследования 
причин крушения Boeing еще осенью 2016 года.

ПИТАНИЕ

В Латвии 
продуктовая 
инфляция
обогнала 
российскую

У СОСЕДА
ДОРОЖЕ

Нина Егоршева

ПО ИТОГАМ 2016 года россий-
ская продовольственная инфля-
ция в 3,5 раза опередила европей-
скую. В наших магазинах цены 
выросли на 3,9 процента, в то 
время как в странах ЕС всего на 
1,1 процента, сообщил Росстат.

За год заметнее всего подоро-
жало масло — сразу на 13 процен-
тов (в среднем по странам ЕС  — 
на 2,7 процента), рыба и море-
продукты — плюс 8,6 процента 
против европейских 3. Стои-
мость молока, сыра и яиц в Евро-
пе в 2016 году не изменилась, в 
России выросла на 8,5 процента.

Цены на хлеб и крупы у нас 
выросли на 5,6 процента, в Евро-
союзе — на 0,2 процента. Сахар, 
джем, мед, шоколад и конфеты 
подорожали на 4,7 процента (в 
Европе плюс 0,9), мясо и мясо-
продукты — на 2,6 процента (у 
них на 0,4). В прошлом году в 
России дешевели лишь фрукты — 
на 4 процента (в Евросоюзе, на-
против, рост цен на 2 процента) 
и овощи — на 7,7 процента (плюс 
3,7 процента по Европе).

В отдельных странах ЕС цены 
на продукты питания за год сни-
зились. Например, в Словакии, 
Великобритании, Греции, Фин-
ляндии. При этом по росту цен 
на продукты нас обогнала Лат-
вия с 4,9 процента.

«В том, что российская про-
довольственная инфляция опе-
редила европейскую, нет ничего 
необычного, поскольку в стра-
нах Евросоюза традиционно 
очень низкий уровень инфля-
ции», — объясняет директор Все-
российского центра уровня жиз-
ни Вячеслав Бобков. По его сло-
вам, для европейцев высоким 
показателем считается, если ин-
фляция вышла за 5 процентов. 
При этом установленный евро-
пейским Центробанком целевой 
уровень годовой инфляции со-
ставляет всего 2 процента. Тогда 
как одним из итогов 2016 года в 
России стала самая низкая за 
всю новейшую историю нашей 
страны официальная инфляция 
— 5,4 процента. Предыдущий ре-
корд был в 2011 году — 6,1.

«То, что сейчас инфляция в 
России может ускориться, — 
тоже нормальное явление. Как 
правило, рост цен в течение года 
очень неравномерен и значи-
тельную часть вбирает в себя 
именно первый квартал», — от-
мечает собеседник «РГ». Кроме 
того, в январе пенсионеры полу-
чили единовременную выплату 
в размере 5 тысяч рублей. Рынок 
на это не мог не отреагировать.
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ШКОЛА Как пройдет ЕГЭ в этом 
году  

Тесты получили 
отставку 

Ирина Ивойлова

В ЭТОМ году ЕГЭ разрешат сда-
вать не только ученикам, но и их 
родителям. «Мы проводим ак-
цию «Единый день сдачи ЕГЭ ро-
дителями», — рассказал замести-
тель главы Рособрнадзора Анзор 
Музаев. — Он пройдет 7 февраля, 
и планируем, что эта акция будет 
традиционной. К акции уже под-
ключились 50 регионов».

Списать на экзамене будет 
практически невозможно, утвер-
ждает чиновник. В 40 процентах 
пунктов сдачи задания напечата-
ют и отсканируют на глазах вы-
пускников. Плюс видеонаблюде-
ние и общественные наблюдатели. 
Так что все 50 тысяч аудиторий 
для проведения ЕГЭ будут под 
контролем. «Мы откажемся от те-
стовой части еще в трех предме-
тах, это химия, биология и физи-
ка, словом, тестовой части в этом 
году на ЕГЭ не будет по всем пред-
метам, кроме иностранных язы-
ков», — заметил Анзор Музаев. 

Все остальные предложения — 
устная часть на некоторых пред-
метах, изменение содержания за-
даний по литературе — пока нахо-
дятся на апробации или общест-
венно-профессиональном обсу-
ждении и ЕГЭ этого года не ко-
снутся. 

Подготовлены видеоконсуль-
тации для выпускников, посмо-
треть их можно на YouTube-кана-
ле Рособрнадзора. Выпускники 
смогут задать вопросы на «горя-
чей линии» по номеру 7 (495) 
984-89-19. Досрочный этап ЕГЭ 
пройдет с 23 марта по 14 апреля. 
Основной — с 29 мая по 1 июля. 

Самый сложный предмет ма-
тематика. Даже базовый уровень 
с первого раза сдать могут не все. 
Больше всего стобалльных работ 
бывает по русскому языку. Из 
предметов по выбору самый 
успешный английский язык. 
Чаще всего выбирают ЕГЭ по об-
ществознанию, физике, про-
фильной математике, информа-
тике. 

ЧП Машины-двойники 
используют мошенники 

Невидимки 
на дорогах 

Владимир Баршев

НЕОБЫЧНЫЙ случай произошел на почтовом сорти-
ровочном центре в подмосковном Подольске. На загруз-
ке почтового груза оказалось два одинаковых грузовых 
автомобиля с одинаковыми регистрационными знака-
ми. Это насторожило сотрудников почты: у двух сосед-
них доков стояли две одинаковые машины. Обе были 
марки Renault, белого цвета, одной модели и с одинако-
выми номерами. 

Сотрудники почты вызвали на место полицию. Прие-
хавшие сотрудники полиции быстро убедились в том, 
что один из автомобилей — вполне законный. А вот со 

вторым возникли 
проблемы. Оказа-
лось, что водитель на 
руках имеет дубли-
каты документов. 
Автовладелец зая-
вил, что подлинные 
документы утраче-
ны. Кроме того, выя-
снилось, что у авто-
мобиля перебитые 
номера VIN и шасси. 

Примечательно, 
что оба автомобиля 
получали груз по 

разным накладным, но оформленным одним лицом. Тем 
самым, которому принадлежат оба грузовика. 

И вот тут возникает вопрос: зачем автовладельцу ве-
шать одинаковые номера на похожие автомобили? Как 
пояснил корреспонденту «РГ» эксперт по регистрации 
транспортных средств Борис Ионов, у нас давно приме-
няется похожая криминальная практика. Автохозяйство 
закупает несколько автомобилей одной марки и одного 
цвета. Но регистрирует в ГИБДД только один. В итоге 
платит налог только за одну машину. Оплачивает въезд в 
город, если это требуется, только одному автомобилю. 
Страховка оформляется только на один автомобиль. Вто-
рая машина — невидимка и для налоговой, и для страхов-
щиков, и для ГАИ.

Но если один автомобиль вышел из строя, на его ме-
сто вступает другой, который внешне полностью иденти-
чен. Опознать такие машины-двойники с первого взгляда 
невозможно. У легковых автомобилей VIN, как правило, 
можно увидеть под лобовым стеклом. У грузовых для 
этого надо предпринять более серьезные действия. А 
чтобы сверить номера шасси или рамы, так нужно бук-
вально лезть под машину. 

По случаю, который произошел в Подольске, МВД 
проводит проверку. Скорее всего, уголовное дело будет 
возбуждено по статье 326 Уголовного кодекса — подделка 
или уничтожение регистрационного номера. А есть веро-
ятность вменить статью 327 УК. Ведь речь может идти и о 
подделке документов, чтобы скрыть преступление. 

Иван Егоров

Б
олее 140 боевиков и 24 гла-
варя бандформирований 
ликвидированы в России в 

прошлом году. Об этом вчера со-
общил журналистам первый за-
меститель руководителя аппа-
рата Национального антитерро-
ристического комитета Игорь 
Кулягин. 

Также, по его словам, в 2016 
году были задержаны более 900 
бандитов и их пособников, изъя-
то большое количество оружия и 
боеприпасов, ликвидировано по-
чти 50 мастерских и лаборато-
рий по изготовлению стрелково-
го оружия. Кроме того, было изъ-
ято более 100 кг взрывчатых ве-
ществ и обезврежено 199 само-
дельных взрывных устройств. 

Что касается самых резонан-
сных операций, то, например, в 
конце года спецслужбам удалось 
задержать всех участников бан-
дитской ячейки, готовившей те-
ракты в Москве. По словам офици-
ального представителя НАК Анд-

рея Пржездомского, по указанию 
главаря Абу-Зарра из Сирии с по-
мощью Интернета в России была 
создана бандитская ячейка под ру-
ководством некоего Исмаила. В де-
кабре 2016 года членам этой ячей-
ки поступило указание выехать в 
Москву и либо ждать передачи им 
оружия, либо захватить у поли-
цейских, чтобы устроить в столи-
це теракты на Новый год и Рожде-

ство. В итоге все 11 потенциаль-
ных террористов были задержаны.

В целом, как отметили в НАК, 
сегодня наблюдается снижение 
пополнения формирований за-
прещенной в РФ террористиче-
ской организации ИГ с россий-
ской территории и истощение 
бандитского подполья на терри-
тории Северо-Кавказских респу-
блик, где выбиты практически все 
главари. По словам Пржездомско-
го, главарям ИГ теперь приходит-
ся осуществлять трансформацию 
своей деятельности, структури-
ровать ее из-за рубежа и созда-
вать мелкие банды, так как содер-
жать широкое бандподполье се-

годня невыгодно. Отсюда появи-
лась новая категория «банд-од-
нодневок» для осуществления ра-
зовой акции. Они не связаны с 
другими ячейками, им не нужна 
система направления, не нужно 
получение санкций от спонсоров 
терактов. Они ориентированы 
только на осуществление одного 
террористического акта.

— Эмиссары с Ближнего Вос-
тока теперь не только ищут ис-
полнителей терактов, но и фор-
мируют так называемые спящие 
ячейки, которые должны по 
определенному сигналу высту-
пить и совершить теракт. Иногда 
они выполняют функции курье-
ров и координаторов, — сообщил 
представитель НАК. 

По его словам, финансирова-
ние подобных структур осу-
ществляется традиционным ме-
тодом: с помощью электронного 
банкинга — банковских карт на 
подставных лиц.

Так, за прошлый год в РФ были 
заблокированы счета более 2 ты-
сяч лиц, в отношении которых 
имелись достоверные сведения о 
причастности к терроризму.

Кроме того, были задержаны 
69 членов интернет-сообщества, 
занимавшегося рекрутингом бое-
виков и сбором средств на осу-
ществление террористической 
деятельности. В отношении вер-
бовщиков возбуждены уголовные 
дела. По данным Национального 
антитеррористического комите-
та, всего в этом интернет-сообще-
стве состояли более ста тысяч че-
ловек по всему миру. 

Владислав Куликов 

М
инистерство юсти-
ции России при-
ступило к разра-
ботке поправок в 
Кодекс об админи-

стративных правонарушениях, 
которые позволят властям Мо-
сквы устанавливать собственные 
наказания за нарушения в обла-
сти торговли и благоустройства 
города. Штрафы для торговцев-
нарушителей в столице могут вы-
расти до 50 тысяч рублей.

Под новые штрафные нормы 
могут попасть и уличные торгов-
цы, например бабушки, торгую-
щие с лотков овощами или цве-
точками. И владельцы небольших 
магазинов. И любые торговцы, 
вышедшие за рамки предписаний.

Но кому, за что и сколько будет 
грозить — будут решать потом и 
отдельно. Законопроект минюста 
лишь пропишет в принципе такую 
возможность.

Дело в том, что есть федераль-
ный Кодекс об административ-
ных правонарушениях и регио-
нальные административные ко-
дексы. Специалистам, конечно, 
это хорошо известно. Но обычные 

граждане, как правило, не чувст-
вуют разницы. 

К тому же и в федеральном Ко-
дексе об административных пра-
вонарушениях есть прецедент, 
когда в санкции учитывается ре-
гиональная специфика.

Напомним, что статья, наказы-
вающая за парковку в неположен-
ным месте, предусматривает по-
вышенные штрафы для тех, кто 
неправильно припарковался в 
Москве или Санкт-Петербурге. В 
целом же по стране неправильная 
остановка обойдется дешевле.

Теоретически специальные 
столичные надбавки могли бы по-
явиться и в статьях КоАП, предус-
матривающих санкции за торго-
вые нарушение. Например, сегод-

ня штраф за осуществление пред-
принимательской деятельности 
без государственной регистрации 
или без специального разреше-
ния составляет от 500 до 2000 ру-
блей. За продажу товара при от-
сутствии установленной инфор-
мации либо неприменение в уста-
новленных федеральными зако-
нами случаях контрольно-кассо-
вой техники предусмотрен штраф 
от 1500 до 2000 рублей.

Но готовящийся проект, судя 
по всему, предусматривает дру-
гой путь. Поправки предоставят 
дополнительные полномочия сто-
личным властям, чтобы они мо-
гли расширить в региональном 
кодексе список нарушений по ли-
нии торговли.

Дело в том, что закон четко 
разделяет, какие вопросы должны 
регулироваться на федеральном 
уровне, какие на региональном. И 
чтобы местные власти вводили те 
или иные запреты и штрафы, это 
должно быть разрешено в законе.

«Разработка законопроекта 
связана с широким распростране-
нием в Москве незаконной тор-
говли, — объясняют в минюсте. — 
Осуществляемая вне специально 
отведенных для этого мест такая 
торговля не только ухудшает об-
лик столицы, но и наносит значи-
тельный ущерб ее экономике в 
виде неполученных налоговых и 
неналоговых доходов, способст-
вует развитию недобросовестной 
конкуренции, незаконной трудо-
вой миграции и, как следствие, 
усугубляет криминогенную об-
становку в городе».

Как поясняют в ведомстве, за-
конопроектом планируется 
предусмотреть возможность 
устанавливать в законодательст-
ве города Москвы администра-
тивный штраф для граждан в раз-
мере до пятидесяти тысяч рублей 
за правонарушения в области 
торговой деятельности и благоу-
стройства города.

Конкретный размер штрафа 
будет устанавливаться законода-
тельством города Москвы об ад-
министративных правонаруше-
ниях с учетом характера и степе-
ни общественной опасности соот-
ветствующих административных 
правонарушений.

По мнению специалистов, 
опрошенных «РГ», сейчас труд-
но сказать, какие новые запреты 
появятся благодаря новому за-
кону. Вполне возможно, что по-
вышенные штрафы могут ко-
снуться и тех, кто портит облик 
города. Например, наносит граф-
фити. А граффити сразу придают 
убогий вид улицам. Столице это 
не к лицу. Если судить по объя-
снениям, предпринимателей 
также могут обязать следить за 
внешним видом своих прилавков 
и витрин и чистотой прилегаю-
щей территории.

После введения новых штрафов 
нелегальные манекены будут 
не кормить, а разорять продавца.

Акцент

 В региональном кодексе влас-
ти Москвы смогут устанавли-
вать дополнительные запреты 
с высокими штрафами

Акцент

 Участники бандитской 
ячейки ИГ собирались 
устроить в Москве теракты 
на Новый год и Рождество

Автохозяйство заку-
пило несколько 
одинаковых машин. 
Зарегистрировало 
одну и плати 
только за нее 

СПЕЦСЛУЖБЫ За год в России ликвидировано 
140 боевиков и 24 главаря террористов

Бандиты мельчают

В России ввели новые 
штрафы за неуплату 
налогов — узнайте больше 
на сайте
rg.ru/art/1352703
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«Чайка», или ГАЗ-13, ГАЗ-14, — это советский автомобиль пред-
ставительского класса, выпускавшийся с 1959 по 1988 год.
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СУД Угонщики 
раритетного автомобиля 
получили срок

Доехали 
до приговора

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Савеловский районный суд Москвы вынес при-
говор двум угонщикам раритетной «Чайки», находя-
щийся на балансе Генпрокуратуры РФ.

Осужденные – музыканты из Самары Антон Рыжов и 
Сергей Митрофанов. В ходе прений прокуратура просила 
приговорить Антона Рыжова к пяти годам лишения свобо-
ды, а Сергея Митрофанова - к четырём годам заключения. 
С отбыванием наказания в колонии общего режима. 

В итоге Рыжов по-
лучил три с полови-
ной года колони, а 
Митрофанов два 
года условно. По 
мнению гособвини-
теля, вина обвиняе-
мых в неправомер-
ном завладении 
транспортным сред-
ством без цели хи-
щения полностью 
доказана.

— Исправление 
подсудимых невоз-
можно без изоляции от общества, они пьяные сели за 
руль, пять часов ездили по Москве, хорошо, что никого 
не сбили. Я прошу учесть степень общественной опасно-
сти преступления, — сказала прокурор.

5 июня 2016 года в районе Кожевнической улицы ин-
спекторы ГИБДД остановили автомобиль «Чайка» с 
сильно затонированными стеклами. При этом водитель 
и пассажир производили впечатление пьяных. Докумен-
тов у них ни личных, ни на машину не было, от медосви-
детельствования они отказались.

В сообщении столичного главка МВД говорилось, что 
водитель, грубо игнорируя Правила, совершил столкно-
вения с двумя автомобилями. На требования об останов-
ке он не реагировал. Автоинспектор был вынужден при-
менить табельное огнестрельное оружие. Сначала были 
предупредительные выстрелы вверх, а затем в колеса, 
после чего автомашина была остановлена. «Чайка»  была 
угнана из автосервиса во время планового техосмотра. 

«Чайка», которая 
числится на балансе 
Генпрокуратуры, 
была угнана 
во время техосмо-
тра из автосервиса

Право Штрафы за нелегальную уличную торговлю могут вырасти 
до 50 тысяч рублей

Кого тротуар 
не прокормит

ПОДМОСКОВЬЕ 

Андрей 
Воробьев 
рассказал, что 
ждет регион 
в 2017 году 

РАБОТА 
НА ЗДОРОВЬЕ 

Ирина Рыбникова 

ДЛЯ ПОДМОСКОВЬЯ 2017 год 
будет годом исполнения больших 
социальных обещаний. Летом от-
кроются пять крупных перина-
тальных комплексов в Наро-Фо-
минске, Щелкове, Коломне, Ра-
менском и Сергиевом Посаде, 
осенью — высокотехнологичные 
центры диагностики и лечения 
онкологии в Балашихе и Подоль-
ске. «Наша задача на ближайшие 
годы — войти в пятерку регионов с 
лучшей продолжительностью 
жизни», — заявил губернатор Под-
московья Андрей Воробьев, вы-
ступая с традиционным ежегод-
ным обращением к жителям. 

К слову, средняя продолжи-
тельность жизни в Подмосковье 
не так давно выросла на 2,5 года и 
сегодня равна 73 годам. Это 14-е 
место в стране. Чтобы войти в пя-
терку, нужно увеличить ее хотя 
бы до 75, а лучше до 77 лет. «Мы 
стараемся создавать в регионе ка-
чественную медицину — повыша-
ем зарплату врачам, обеспечива-
ем их жильем, ремонтируем боль-
ницы и поликлиники. В прошлом 
году дополнительно выделили на 
здравоохранение 10 млрд ру-
блей», — констатирует Воробьев. 

И это значительная часть того 
прироста, что показала по итогам 
2016 года доходная часть консо-
лидированного бюджета. Она вы-
росла на 9%, или 44 млрд рублей. 
Вот по инвестиционной активно-
сти область даже не в пятерку, а в 
тройку лучших вошла. И пока яв-
ляется единственным регионом, 
где есть сразу три особые эконо-
мические зоны. Причем в ОЭЗ 
«Дубна» в этом году закончились 
все 180 га земли, разобранной 
под освоение 42 предприятиями. 
А желающие создавать новые 
производства остались. Властям 
пришлось добавить «Дубне» еще 
30 га свободной территории. 

«Эксперты отдают нам второе 
место в стране по инвестицион-
ной привлекательности. За три 
года в Подмосковье инвестирова-
ли 53 компании из 15 стран. Но 
для развития территорий нужно 
больше», — считает губернатор. 
Тем более что население области 
стабильно растет — на 100 тысяч 
жителей ежегодно. На эту дина-
мику нужно вовремя реагиро-
вать, принимая эффективные 
управленческие решения. Вовре-
мя — это, например, так: увидели 
власти интерес фермеров к про-
изводству сыра, которого после 
введения санкций стало не доста-
вать. Разработали программу, 
компенсирующую сыроварам 
20% капитальных затрат. Она на-
чнет действовать уже в этом году. 
А чтобы веселее шло введение в 
оборот сельхозземель, с этого же 
года в два раза, или до 3 миллио-
нов рублей, увеличили размер 
гранта начинающим фермерам. 

Анонсировал губернатор и 
еще несколько программ, кото-
рые возьмут старт в 2017 году. 
Среди них — строительство в Пуш-
кинском районе современного 
реабилитационного центра для 
людей с ограниченными возмож-
ностями. И программа «Цен-
тральный стадион» в рамках ко-
торой приведут в порядок глав-
ные спортивные арены. И еще не-
сколько проектов, призванных 
добавить комфорта жителям, — 
«Чистый подъезд», «Светлый го-
род» и «Удобная парковка». 

«Наступивший год экологии — 
это возможность сконцентриро-
ваться на решении экологиче-
ских проблем», — говорит Андрей 
Воробьев. Их у области две. Пер-
вая — мусор. За три года в регионе 
смогли закрыть 20 переполнен-
ных полигонов твердых бытовых 
отходов. И намерены закрыть еще 
19. Вместо них в этом году начнет-
ся строительство мусороперера-
батывающих заводов. «Мы пони-
маем, что на этой теме могут на-
чаться спекуляции, но иного спо-
соба избавиться от миллионов 
тонн мусора у нас нет. Это миро-
вая практика, когда заводы по пе-
реработке отходов стоят в центре 
европейских столиц», — подчер-
кивает глава Подмосковья. Вто-
рой проблемой он называет вос-
становление лесов, добавляя, что 
в этом году в области впервые на-
мерены высаживать леса в два 
раза больше, чем его вырубают. 

По инвестиционной 
активности экспер-
ты отдают 
Подмосковью вто-
рое место в стране

МЕЖДУ ТЕМ
Ольга Васильева обещала ректорам отраслевых вузов разобраться и об-
судить каждый случай закрытия экономических и юридических фа-
культетов. «Закрытием озабочены все отраслевые вузы, и сельскохо-
зяйственные, и транспортные, и другие. В ближайшее время пройдет 
совещание ректоров по экономическим и юридическим факультетам. 
Сейчас есть тенденция — закрыли и не сказали почему. Мы обсудим 
каждый случай, — подчеркнула министр на «Деловом завтраке» в Тор-
гово-промышленной палате. — Если ошибки исправлены, то специаль-
ности заработают снова».
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Президент США освободил от должности и.о. генпрокурора

Трамп увольняет «предателей»
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета»,
Вашингтон

П
резидент США Дональд 
Трамп отправил в отстав-
ку исполняющую обязан-

ности министра юстиции и ген-
прокурора страны Салли Йейтс 
после того, как она поставила под 
сомнение положения его указа, 
ужесточающего иммиграцион-
ные правила. Дей ствия Йейтс 
в Белом доме наз вали «преда-
тельством», напомнив, что она 
была назначена экс-президентом 
Бараком Обамой.

«Исполняющая обязанности 
Салли Йейтс предала министер-
ство юстиции, отказавшись ис-
полнять законный указ, направ-
ленный на защиту граждан 
США», — подчеркивается в заяв-
лении Белого дома. Ранее, как со-
общили американские СМИ, 
Йейтс дала своим подчиненным 
указания о нецелесообразности 
подготовки юридического обо-
снования для указов Трампа об 
ужесточении миграционной по-
литики. Напомним, в пятницу но-
вый президент поставил свою 
подпись под документом, кото-
рый приостанавливает на 120 

дней программу размещения бе-
женцев в США и ограничивает на 
90 дней въезд гражданам семи 
стран с преимущественно му-

сульманским населением — Ира-
ка, Ирана, Йемена, Ливии, Си-
рии, Сомали и Судана.

В американских мегаполисах в 
минувшие выходные проходили 
многотысячные акции протеста в 
поддержку беженцев и иммигран-
тов. Экс-президент Барак Обама и 
его несостоявшаяся преемница 
Хиллари Клинтон выразили  под-
держку протестующим. В частно-
сти, Обама в своем первом публич-
ном заявлении в роли экс-прези-
дента, хотя и не упоминает ни 
Трампа, ни его решения, очевидно 
встает на сторону недовольных 
действиями нового главы государ-
ства. По словам пресс-секретаря 

бывшего хозяина Белого дома Ке-
вина Льюиса, «когда на кону аме-
риканские ценности», экс-прези-
дент ждет от сограждан «реализа-
ции их конституционного права на 
совместные выступления с тем, 
чтобы их голоса были услышаны 
избранными чиновниками». В 
аналогичном ключе выступила в 
«Твиттере» и госпожа Клинтон. 
Сам Трамп эту критику отвергает, 
указывая, что за его решениями 
стоит «не религия, а терроризм и 
безопасность страны». Он пояс-
нил, что США «будут вновь выда-
вать визы всем странам после того, 
как в течение 90 дней проведут пе-
ресмотр процедур и убедятся в 
применении стандартов, обеспе-
чивающих безопасность». «Это не 
запрет для мусульман, как о том 
лживо сообщает пресса, — указал 
он в специальном заявлении в вос-
кресенье. — В мире существует еще 
более 40 государств с преимущест-
венно мусульманским населени-
ем, которых этот указ никак не ка-
сается».

КОНФЛИКТ

В Австрии 
запретили 
ношение 
бурки

БЕЖЕНЦЕВ 
ПОСТАВЯТ НА 
ПРОСЛУШКУ

Александр Саможнев

АВСТРИЙСКИЕ власти запре-
тили ношение в общественных 
местах мусульманских голов-
ных уборов, полностью закры-
вающих лицо. Эта норма каса-
ется также работников суда, 
прокуратуры и других офици-
альных учреждений. Решение 
правительства подлежит утвер-
ждению парламентом,  сообща-
ет газета «Кроне».

«Мы одобрили запрет на все 
типы мусульманских одеяний, 
закрывающих лицо. Это было 
непростым решением. Раздава-
лись голоса и «за», и «против». 
Однако коалиционное прави-
тельство должно находить спо-
соб действий», — заявил  кан-
цлер Кристиан Керн. За нару-
шение запрета на ношение бур-
ки грозит штраф 150 евро. При-
мерно такое же наказание за не-
соблюдение правил в этой сфе-
ре предусмотрено во Франции и 
Бельгии.  Министр иностран-
ных дел Себастьян Курц от Ав-
стрийской народной партии 
предлагал ввести подобные 
меры еще полгода назад, но тог-
да его инициативу раскритико-
вали входившие в коалицион-
ное правительство социал-де-
мократы.

Запрет на бурку стал частью 
мер по интеграции беженцев в 
Австрии.  Официальная Вена 
предлагает использование 
электронного браслета в отно-
шении лиц из числа беженцев, 
подозреваемых в экстремизме, 
прослушивание их телефонных 
переговоров, а также обяза-
тельную регистрацию сим-карт 
для мобильных.  Кроме того 
мигрантам, не посещающим 
курсы немецкого языка и  стра-
новедения, а также уклоняю-
щимся от общественных работ, 
будут сокращать социальные 
пособия. 

СКАНДАЛ 

Генералы
уходят
из минобороны
Польши

КАДРЫ ИЩУТ 
В КЛУБАХ

Ариадна Рокоссовская

С ТЕХ ПОР как министерство 
обороны Польши возглавил 
«охотник на агентов» Антоний 
Мачеревич, это ведомство стало 
самым богатым на события 
в стране. 

По данным оппозиционной 
«Газета выборча», многие офи-
церы минобороны покинули 
ключевые должности. И только 
потому, что были назначены на 
них во время правления преды-
дущего правительства. Этого 
оказалось достаточно, чтобы от-
править их в отставку. СМИ со-
общают, что за год польская ар-
мия лишилась 260 полковников 
и 26 генералов, то есть трети все-
го генералитета. 

Тем временем молодежь без 
опыта руководства войсками 
стремительно продвигается по 
службе. Самым ярким примером 
стал 20-летний советник мини-
стра и одновременно студент Эд-
мунд Яннигер. Правда, ему все 
же пришлось уволиться после 
протестов оппозиции. Зато 
пресс-секретарь министра Маче-
ревича и глава его политического 
кабинета Бартоломей Мищевич — 
несомненная звезда миноборо-
ны. В 25 лет он стал пресс-секре-
тарем министра. Как сообщает 
журнал «Политика», оборонная 
деятельность Мищевича разво-
рачивается в основном в соци-
альных сетях, где он клеймит 
критиков из оппозиционных 
СМИ. Его влияние возросло при-
мерно до уровня заместителя ми-
нистра. У него есть доступ везде 
в любое время, но прежде всего — 
неограниченный доступ к само-
му министру. Ничего удивитель-
ного, что юное дарование без 
высшего образования при посе-
щении воинских частей, случа-
лось, приветствовали криком 
«Приветствуем пана министра». 
Пан Мищевич является одним из 
любимых персонажей польских 
таблоидов, которые не без удо-
вольствия сообщают о том, как 
тот ездит в «Макдоналдс» на слу-
жебной машине и предлагает по-
сты в министерстве девушкам 
в ночном клубе. 

Горячая точка «Жабьи прыжки» дорого обходятся Порошенко

Донецк под огнем 

Павел Дульман

Н
а линии соприкосно-
вения в Донецкой на-
родной республике 
(ДНР) продолжаются 
бои и неизбиратель-

ные обстрелы мирных кварталов 
со стороны вооруженных сил Ук-
раины (ВСУ). Как сообщил пресс-
секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков, в Москве обеспокое-
ны агрессивными действиями Ки-
ева в Донбассе, подрывающими 
минские договоренности. 

Удивительным образом обо-
стрение обстановки в регионе сов-
пало по времени с визитом прези-
дента Порошенко в Германию, за-
кончившимся, судя по реакции 
немецких СМИ, ничем.

Отсчет начала эскалации хро-
нологически верно начать с ло-
кального наступления ВСУ на 
Светлодарской дуге, под Дебаль-
цево, в конце декабря. Попытка 
приблизиться к армии ДНР по «се-
рой зоне» — линии шириной до по-
лутора километров, разделяющей 
позиции сторон в соответствии 
с Минскими соглашениями, тогда 
дорого обошлась ВСУ. Что не отби-
ло у киевских стратегов желания 
продолжить тактику постепенно-
го захвата нейтральной полосы 
путем «жабьих прыжков», как не 
без гордости называют такие дей-
ствия украинские СМИ. Следует 
сказать, что почти за год ВСУ та-
ким способом кое-где приблизи-
лись к позициям армии ДНР на 
расстояние пистолетного выстре-

ла. С тех пор интенсивность пере-
стрелок на линии соприкоснове-
ния только росла, украинские си-
ловики порой задействовали яко-
бы отведенную в места хранения 
крупнокалиберную артиллерию 
и реактивные системы залпового 
огня (РСЗО), что не оставалось не-
замеченным со стороны наблюда-
телей ОБСЕ и Совместного центра 
по координации и контролю ре-
жима прекращения огня (СЦКК).

Очередной «жабий прыжок» 
произошел в воскресенье в районе 
Авдеевки и Ясиноватой: около 
пяти часов утра ВСУ начали на-
ступление на три удаленных друг 
от друга блокпоста ДНР. В атаку на 
каждый шли до двух взводов пехо-
ты при поддержке бронетехники. 
Причем, по неподтвержденной 
официально информации, в пер-
вых рядах находились боевики 
«добровольческих батальонов», 
давно являющихся штатными по-
дразделениями ВСУ. 

Встреченное ожесточенное со-
противление украинские силови-
ки попытались подавить залпами 
РСЗО «Ураган». Армии ДНР не 
оставалось ничего иного, как адек-

ватно отвечать — на передовую 
выдвинулось подкрепление, ар-
тиллерийские дуэли приняли оже-
сточенный характер, распростра-
нившись практически на всю ли-
нию соприкосновения.

Как и во всех случаях эскала-
ции до этого, ВСУ начали неизби-
рательный обстрел Донецка, Ма-
кеевки, Ясиноватой и других насе-
ленных пунктов, не находящихся 
в «серой зоне». «Таких обстрелов 
мы не помним с августа 2015 года. 
Разрывы слышно не только в цен-
тре Донецка, но даже на восточ-
ных окраинах, далеких от войны. 
На север и в Макеевку летят сна-
ряды уже из 152-миллиметровых 
орудий, а в понедельник и сегодня 
ночью к нам в район прилетели 
«Грады», — описал «РГ» донецкие 
будни резервист армии ДНР Вла-
дислав Чубур, месяц назад вер-
нувшийся с передовой. Несмотря 
на активизацию боев, паники или 
уныния вокруг себя он не наблю-
дает. «Обычная жизнь прифронто-
вого города, она продолжается. 
Ничего нового и удивительного, 
бывало хуже. Хотя и успели нем-
ного отвыкнуть от круглосуточ-

ной канонады. Украинцы бьют по 
мирным жителям в селах, выдав-
ливают их», — говорит ополченец. 
Снаряды ВСУ попали в Ясиноват-
ский машиностроительный завод, 
в Макеевке повреждены 16 мно-
гоквартирных домов и перебит га-
зопровод, снаряды и осколки по-
пали в десятки домов в частном 
секторе, нанесен урон несколь-
ким школам, котельным и под-
станциям.

«Обстрелы создали массу про-
блем, потери суммируем. С нашей 
стороны все находится под контр-
олем. МЧС и все органы власти ра-
ботают, восстановление жизненно 
важных объектов ведется опера-
тивно, помощь пострадавшим 
оказывается.  Резервы у  нас 
есть», — кратко описал «РГ» ситуа-
цию председатель Народного со-
вета ДНР Денис Пушилин. По его 
словам, переговоры с украинской 
стороной в рамках СЦКК о пре-
кращении огня ведутся, но резуль-
тат сомнителен. «Не уверен даже, 
что ситуацию удастся купировать 
завтра на встрече Трехсторонней 
группы в Минске. Дает о себе 
знать инерция. Начав с провока-
ций, украинскому командованию 
уже тяжело резко от них отказать-
ся. Я говорю и о главнокомандую-
щем Порошенко. Без его приказа 
начало обострения было невоз-
можно. Собственно, вся эта инсце-
нировка привязана к его визиту 
в Германию. А поскольку выиг-
рать не получилось, ему нужно 
эмоционально накачивать свою 
армию, выдавливать из ситуации 

хоть что-то, что он сможет назвать 
победой. Пока у него везде проиг-
рыш, что вызывает в Киеве исте-
рику», — говорит Денис Пушилин.

По информации штаба армии 
ДНР, составленного на основе пе-
рехваченных донесений украин-
ских офицеров, за два дня боев по-
тери ВСУ составили 78 человек 
убитыми. Такую цифру озвучил 
Эдуард Басурин. «Порошенко зая-
вил, что свой визит в Германию 
прервал из-за чрезвычайной ситу-
ации в Авдеевке — город остался 
без света и тепла. Он, естественно, 
забыл, что в такой ситуации спут-
ник Донецка стараниями ВСУ ока-
зывается не впервые. Эта показу-
ха выглядит явно и отвратительно, 
и что всего хуже для Порошенко — 
его причитаниям и попыткам 
представить Украину жертвой все 
меньше верят в Европе, все жестче 
дают это понять, и процесс уже не 
остановить», — прокомментиро-
вал «РГ» реакцию официального 
Киева политолог Денис Денисов. 

Когда верстался номер, стало 
известно о том, что в результате 
обстрелов Киевского района До-
нецка получили ранения оператор 
российского телеканала Life Па-
вел Чуприна (он был ранен в ногу) 
и журналист Донецкого агентства 
новостей. Эдуард Басурин сооб-
щил о том, что обстановка в ДНР 
продолжает обостряться, силови-
ки вели огонь по городам из тяже-
лого вооружения.

Украинская армия вновь ведет 
огонь по жилым кварталам 
Донецка. 

И.о. генпрокурора Салли Йейтс  не поддержала миграционный указ Трампа. За что и была немедленно уволена.

Акцент

 Трамп заявляет, 
что за его решениями стоит 
«не религия, а терроризм 
и безопасность страны»

Акцент

 За два дня боев потери 
украинской армии составили 
78 человек убитыми
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САНКЦИИ? 
КАКИЕ САНКЦИИ?
А КАК ЖЕ санкции? После телефонного разговора Влади-
мира Путина и Дональда Трампа в минувшую субботу этот 
вопрос мне задали не менее десяти раз практически все, 
кто обращался за комментарием. На встречный вопрос, а 
почему, собственно, их должны были обсуждать, собесед-
ники реагировали с недоверием: что-то я, видимо, темню… 

Удивительно все-таки работает современная коммуни-
кационная среда. Сначала невесть откуда выныривает ин-
формация о том, что президент США якобы уже подгото-
вил указ (!) о снятии санкций с России и чуть ли не собира-
ется сразу преподнести подарок российскому визави. Все 
при этом оговариваются, что текста никто не видел, но 
источники уверяют, что он существует. Начинается интен-

сивное обсуждение, а 
самые прозорливые 
отмечают, что непо-
средственно перед 
Путиным Трамп по-
звонит Меркель, ну а 
с ней-то о чем еще го-
ворить, как не о сан-
кциях против Рос-
сии? Все сходится, 
короче. Подозритель-
ные конгрессмены и 
нервные европей-

ские лидеры лихорадочно размышляют, что же делать. Ко-
роче говоря, придумай сенсацию, обсуди ее со всех сторон, 
а потом еще доиграй на тему, почему выдуманная сенса-
ция не случилась. 

Если серьезно, то никакого обсуждения санкций при 
первом же разговоре быть просто не могло. Даже если по-
смотреть на этот вопрос с точки зрения элементарной по-
литической тактики, для нового президента США совер-
шенно нерационально с ходу отдавать своему визави один 
из основных козырей. Тем более что Трамп настойчиво по-
вторяет, что хочет заключать сделки, сделка — это обмен 
возможностями и уступками. Да и российскому президен-
ту странно первым делом обозначать свою особую заинте-
ресованность, то есть сразу предвосхищать характер воз-
можного торга совсем ни к чему.  

Но дело не только в этом. Санкции — это вообще не тема 
для разговора, поскольку они являются не причиной, а 
следствием, продуктом определенного типа отношений 
между государствами. Инструментом проведения той или 
иной политической линии. Американские власти, особен-
но конгресс, много и охотно пользуются этим инструмен-
том. Найти период, когда против России (в разных ее ин-
карнациях от империи до федерации) не действовали бы 
какие-нибудь санкции, практически невозможно, мотивы 
они могли иметь самые разные от чистого протекциониз-
ма до идеологического воздействия. 

Дональд Трамп унаследовал крайне неблагоприятную 
атмосферу американо-российских отношений. Впрочем, 
констатируя это, нельзя не сделать важную оговорку. При-
мерно такую атмосферу наследовали все его предшествен-
ники после холодной войны, две страны не отклонялись от 
одной и той же траектории: подъем в начале каденции и 
кризис к концу. До этого цикл был несколько другим, но 
синусоида сохранялась. Из чего вытекает вывод о струк-
турных причинах повторяемости.

Тем не менее есть некоторые основания ждать и пере-
мен не принципиальных, но сущностных. Трамп — сим-
птом (никоим образом не причина) перемен в мироу-
стройстве, которые в первую очередь затрагивают место и 
роль в нем Соединенных Штатов. Поэтому появляется 
люфт в позиции Вашингтона, которому предстоит адапти-
роваться к изменяющимся обстоятельствам. 

Но говорить России и США нужно не о санкциях, а о 
том, каковы приоритеты сторон. Никакая сделка невоз-
можна, пока ее потенциальные участники не определи-
лись с тем, что для них «красная линия», что обсуждаемо, а 
что является заведомо предметом торга и размена. После 
этого начинается процесс сопряжения интересов, заведо-
мо сложный, а в таком тяжелом случае, как Россия и Аме-
рика, и вовсе мучительный. Если он в итоге увенчается 
удовлетворительным для всех результатом, тогда вопрос о 
санкциях решается сам собой. Или не решается, если ре-
зультата нет. 

Пока стороны в самом начале этого процесса. Трамп, 
судя по всему, имеет некое общее представление об Амери-
ке, которую он хочет 
создать, и о роли, ко-
торую она должна иг-
рать в мире. Но сов-
сем общее. И практи-
чески никакого о 
том, как это сделать. 
Новый президент, 
судя по резкости и то-
ропливости шагов, 
стремится сразу про-
демонстрировать, 
что готов реализовы-
вать свою програм-
му, невзирая на реак-
цию кого бы то ни 
было. Линия риско-
ванная, тем более что 
решимость явно опе-
режает пока проду-
манность. К России, 
судя по количеству «секундантов», которых он пригласил 
присутствовать при разговоре с Путиным, Трамп относит-
ся очень серьезно. Но за этим явно не стоит еще ничего 
конкретного. Обнадеживает, что налицо желание разо-
браться с этим вопросом, причем в режиме диалога. 

С российской стороны все тоже не предопределено. За-
мкнутый круг «загрузок» и «разгрузок», о котором я упо-
минал выше, неизбежно порождает ощущение фатализма 
— что ни делай, колея одна. Однако то, что очередной виток 
начинается на фоне очередного глобального переустрой-
ства и скорее оборонительной, чем наступательной пози-
ции США, позволяет рассчитывать на хотя бы некоторую 
вариативность. Определенный этап развития закончился 
для всех, и для Москвы тоже, так что линия поведения в от-
ношении «Трамплэнда» должна учитывать множество но-
вых обстоятельств. Только инерции и точной реакции уже 
недостаточно.

ОТ РЕДАКЦИИ

1 февраля Федору Лукьянову исполняется 50 лет.  «РГ» поздравля-

ет нашего обозревателя с юбилеем и желает ему творческих успе-

хов!

Никакого обсужде-
ния санкций 
при первом же 
разговоре быть 
просто не могло

К России, судя по 
количеству «секун-
дантов», которых 
президент США при-
гласил присутство-
вать при разговоре 
с Путиным, Трамп 
относится очень 
серьезно

Видео на сайте
rg.ru/art/1362250

МЕЖДУ ТЕМ

Сенат США выдвинул кандидатуру бывшего  главного исполнительного дирек-

тора Exxon Mobil Рекса Тиллерсона в понедельник на пост госсекретаря одной 

из ключевых должностей в американской администрации. Как отмечают амери-

канские СМИ, сенаторы большинством голосов (56 против 43) проголосовали 

за это решение. Теперь у американских конгрессменов есть 30 часов, чтобы 

провести окончательное голосование по кандидатуре Тиллерсона.  Оно, скорее 

всего, пройдет рано утром в среду. Демократический лидер сената Чак Шумер и 

несколько других членов партии безуспешно пытались отложить голосование 

по кандидатуре Тиллерсона  из-за закона указа президента, запрещающего вре-

менный въезд в США представителям семи стран.

Подготовил Андрей Васильев

Мир без правил

Федор Лукьянов
научный руководитель международного 
дискуссионного клуба «Валдай»
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Юрий Лепский

Н
есколько лет назад 
в питерском Фон-
танном доме рабо-
тала выставка лич-
ных вещей Иосифа 

Бродского, привезенных сюда 
его вдовой Марией Соццани. По 
замыслу устроителей экспози-
ции в пространстве нескольких 
залов располагались большие 
белые кубы со встроенными 
в них мониторами. А на экранах 
мониторов непрерывно шел 
фильм, в котором Иосиф Алек-
сандрович вместе со своим дру-
гом Евгением Рейном гулял по 
любимой Венеции, с удовольст-
вием рассказывал об этом горо-
де, о поэзии, о Баратынском, 
о Вивальди, о Беллини и Карпач-
чо, о своей молодости, о Ленинг-
раде той поры... На одном мони-
торе фильм заканчивался и на-
чинался на другом. Я, зачаро-
ванный этим зрелищем, так 
и переходил от одного куба 
к другому, пока не посмотрел 
весь этот фильм. А потом пошел 
к устроителям выставки и спро-
сил: что это было? Мне назвали 
авторов фильма — Елену Якович 
и Алексея Шишова. В ту пору эти 
имена не сказали мне ни о чем. 
Но минуло время, я узнал, что 
фильм «Прогулки с Бродским» 
получил «Тэффи», познакомил-

ся и, смею надеяться, подружил-
ся  с   Леной Якович .  Теперь 
я знаю, что лучшего фильма 
с Бродским и о Бродском не су-
ществует. Эти венецианские 
прогулки с великим поэтом 
само время поместило на золо-
тую полку нашего документаль-
ного кино. И вот теперь Лена на-
писала книжку о том, как сни-
мался этот фильм. Книжку я ку-
пил, Лена приехала в редакцию, 
чтобы оставить на своем произ-
ведении дружеский автограф, 
ну и, конечно, ответить на мои 
вопросы.

Как возникла идея, как вам при-
шло в голову снять фильм с Брод-
ским в Венеции?
— Вряд ли я смогу предъявить 
вам какие-то очевидные и убе-
дительные мотивы возникнове-
ния такого замысла. Во-первых, 
в то время я не имела никакого 
отношения к телевидению, ра-
ботала в «Литературной газе-
те». Во-вторых, поэт Бродский 
не был моей путеводной зве-
здой. Конечно, я знала, что он — 
замечательный поэт, но его сти-
хами не зачитывалась, его эссе-
истикой не увлекалась. Так как 
же все случилось? Вот именно, 
что случилось. Сначала позво-
нил мой приятель, который в ту 
пору работал в  архивах ЦК 
КПСС, и сообщил, что среди от-
крытых материалов много инте-
ресного о наших современных 
писателях. Я назвала несколько 
имен, которые меня интересо-
вали, в том числе Бродского. По-
том, изучая эти материалы, я с 
удивлением обнаружила доку-
менты, в которых советское 
партийное начальство паниче-
ски решало, как им реагировать 

на присуждение Бродскому Но-
белевской премии и многие дру-
гие забавные и печальные сви-
детельства времени, связанные 
с этим именем. Я подготовила 
публикацию для «Литературки» 
и позвонила Иосифу Александ-
ровичу в Америку, чтобы полу-
чить его комментарий, что на-
зывается, из первых рук. Мы по-
говорили, и в финале этого раз-
говора, видимо, под впечатлени-
ем от услышанного, я почему-то 
сказала ему: а давайте мы о вас 
фильм снимем. Он явно из веж-
ливости ответил: ну, возможно, 
как-нибудь... То есть не отказал-
ся. И это у меня в голове засело. 
Потом с этой идеей я отправи-
лась к Евгению Рейну, его бли-
жайшему другу.  Он отнесся 
к моему предложению с боль-
шим энтузиазмом. Вот так и воз-
никла идея прогулок с Бродским 
по Венеции.

Сколько дней вы провели вместе 
в Венеции?
— Шесть дней. На съемки ушло 
пять дней. В середине пятого дня 
наша камера хлебнула венеци-
анской водички. Поэтому в по-
следний день просто разговари-
вали.

Как проходили ваши прогулки? 
Где они начинались и где закан-
чивались?

— Начинались всегда на Сан-
Марко, главной площади Вене-
ции, у кафе «Флориан» — миро-
вой достопримечательности. 
А потом... Потом все наши сце-
нарные планы уничтожались 
в пух и прах. Бродский брал все 
в свои руки и просто водил нас 
по его любимой Венеции, пока-
зывая нам то, что нравилось ему 
самому. Ну, например, он гово-
рил: а пойдемте, я покажу вам 
Арсенал. Ну конечно, отвечали 
мы. Поскольку сами ничего в Ве-
неции не знали, и нам все было 
интересно, особенно когда наш 
гид сам Иосиф Александрович 
Бродский. Правда, на второй 
день съемок, у него заболело 
сердце. Мы предложили съемки 
отменить, но он не согласился: 
ничего-ничего, как-нибудь. Тем 
не менее мы уговорили его при-
сесть на полпути до Арсенала 
в каком-то ресторанчике на на-
бережной Скьявоне. В результа-
те мы просидели там целый 
день. Он непрерывно курил, дер-
жался за сердце и поразительно 
интересно рассказывал о Ле-
нинграде той поры, о возмож-
ном (точнее, невозможном) воз-
вращении в город его юности, 
о ранних стихах, об Ахматовой...

И все-таки однажды вы дошли до 
его любимой набережной Неис-
целимых.
— Да, он привел нас туда, на берег 
пролива Джудекка. Моросил 
дождь, и хотя мы были с зонта-
ми, все же предпочли укрыться 
в   к а ф е .  О н о  н а з ы в а л о с ь 
«Омбра» — «Тень» в переводе. 
Вот в этой «Тени» мы и записали 
его монолог о Баратынском, о ве-
нецианской лагуне, о русской по-
эзии вообще.

А свои стихи в вашем фильме он 
читает в зале «Атенио Венето».
— Да, это знаменитый мемори-
альный зал рядом с не менее зна-
менитым театром «Ла Фениче». 
Там потрясающие фрески. В этом 
зале в 1974 году проходило бие-
налле несогласных, где Бродский 
последний раз встретился с Гали-
чем и где он впервые в Венеции 
публично читал свои стихи.

Между прочим, он написал об 
этом чтении. Хотите, прочитаю?
— Давайте, очень интересно.

Так вот, он писал: «Представьте 
себе этот зал, эта живопись, по-
лумрак. И вдруг я, читая свою 

«Лагуну», почувствовал, что 
стою в некоем силовом поле. 
И даже добавляю нечто к этому 
полю. Это был конец света! И по-
скольку все это было в твоей 
жизни, можно совершенно спо-
койно умереть».
— Да, я тоже цитирую его в нашей 
книге по поводу этого чтения. 
Там не менее пронзительные 
строки.

Ну хорошо, где вы еще были 
с ним тогда?
— Все-таки мы дошли до Арсена-
ла, и он водил нас по морскому 
музею. Он хотел показать нам 
венецианские церкви с его лю-
бимыми живописными работа-

ми Беллини, Карпаччо... Но по-
чему-то у нас это не получилось.  
Зато однажды он привел нас на 
знаменитую площадь Санти 
Джованни е Паоло, где стоит 
конная статуя кондотьера Бар-
толомео Коллеони, такого вене-
цианского Жукова. Очень инте-
ресно рассказывал об этом па-
мятнике. Потом вдруг указал ку-
да-то вдаль и говорит: «Это Сан-
Микеле, остров мертвых, вене-
цианское кладбище». Мы стали 
просить его съездить туда. Нао-
трез отказался... Только пошу-
тил в своем стиле: «Туда уходит 
сей канал, куда Стравинский 
поканал». На греческом участке 
этого кладбища могила Игоря 
Стравинского.

Ну и, конечно, он повел нас 
совершенно неожиданно на зна-
менитый венецианский рыбный 
рынок, где они с Рейном вдоволь 
повеселились.  Все это было 
у нас в фильме. А потом мы уто-
пили камеру.

Иосиф Александрович видел ваш 
фильм?
— Да, видел.

И...?
— Мы с Лешей Шишовым позво-
нили ему 24 мая 1995 года, 
в день его рождения. В этот день 
мы получили «Тэффи» за фильм 
«Прогулки с Бродским». Ну, ко-
нечно, поздравили его и с днем 
рождения, и с наградой. Спроси-
ли о фильме. Он сказал в своем 
стиле: музыка замечательная, 
а меня что-то многовато. Мы по-
няли: фильм понравился, иначе 
слова были бы другими.

Это был его последний день ро-
ждения. Вы говорили с ним еще?
— Да, он прислал открытку с нео-
жиданным предложением снять 
в Нью-Йорке фильм о четырех 
американских поэтах: Одене, 
Фросте, Йейтсе и Элиоте. Я по-
звонила ему в ноябре 95-го, и он 
сказал: «Позвоните мне двад-
цать девятого января». К этому 
сроку у него заканчивались ка-
никулы, и он уже знал бы свое 
расписание. Но «расписание» 
оказалось совсем другим: двад-
цать восьмого января он умер.

Лена, скажите, та Якович, кото-
рая ехала на съемки этого филь-
ма в Венецию, и Якович, которая 
возвращалась из Венеции в Мо-
скву, чем-то отличались друг от 
друга?
— Да, да, конечно. В значитель-
ной степени это были разные 
люди.

В чем разные?
— Знаете, это была, пожалуй, са-
мая насыщенная неделя в моей 
жизни. Она абсолютно переме-
нила мое мироощущение. Я еха-
ла обратно с ощущением огром-
ного счастья. Это чувство во 
многом помогло мне потом, по-
могает и по сей день.

Сегодня у вас нет ощушения, что 
какой-то важный вопрос вы ему 
тогда так и не задали?
— Нет. У нас было достаточно 
времени, чтобы поговорить. 
И как правило, его ответы ока-
зывались несоизмеримо пол-
нее наших вопросов. И потом... 
не сочтите меня за сумасшед-
шую, но этот диалог тогда не 
прервался, он меня не оставил. 
И какие-то вопросы я ему за-
даю на протяжении всех этих 
лет, и он на них отвечает: иног-
да беспощадно. Но, как прави-
ло, он мне помогает.

Теперь на набережной Неисцелимых памятная доска Бродского.

Фильм стал книжкой.

Акцент

 Теперь я знаю, что лучшего 
фильма с Бродским 
и о Бродском не существует

Книжка Знаменитый фильм Елены Якович и Алексея Шишова стал книгой

«Позвоните мне
двадцать девятого января»

Елена Якович. Интервью с Бродским на венецианском кампо. В кафе «Омбра». Он говорит о Баратынском.
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ПРОЕКТ  На портале 
ГодЛитературы.РФ
начинается голосование 
за лучших чтецов

Друзья Онегина 
с Татьяной

Анастасия Скорондаева 

ИНТЕРАКТИВНЫЙ проект «Российской газеты» и Го-
сударственного музея А.С. Пушкина  «Читаем Онегина» 
выходит на финишную прямую: сегодня, 1 февраля, в 
23.55 по московскому времени завершится прием видео-
работ и начнется голосование за лучшего народного чте-
ца проекта.

Мы благодарим всех, кто в эти зимние дни уделил вре-
мя Александру Пушкину и прочел несколько строф из 
всемирно известного романа в стихах «Евгений Оне-
гин». Будь у нас чуть больше времени, роман разобрали 
бы по одной строке, чтобы хватило на всех. Да и то во-
прос — хватило бы?

Пушкину все возрасты покорны. Дети, школьники, 
студенты, люди постарше — все в эти дни читали «Евге-
ния Онегина». Кто при свечах, кто при свете лампы. Кто 
на фоне личной коллекции, как-то связанной с Пушки-
ным. А кто — стоя в зимнем лесу. Мы получили очень мно-
го трогательных писем. Например, от прекрасной девуш-
ки из Японии Эрики Аоки, которая «ради любви к вели-
кому и уважаемому 
Пушкину» три дня 
напролет снимала 
видео.

Есть у нас и 
участники, читаю-
щие наизусть пра-
ктически все главы. Благодаря нашим чтецам, мы даже 
знаем, как звучит роман на казахском языке. Хотите 
тоже услышать? Заходите на страничку проекта   https://
godliteratury.ru/onegin , смотрите видео и голосуйте за 
полюбившегося чтеца. Но помните: отдать свой «лайк» 
конкретному исполнителю, кликнув на сердечко, можно 
всего лишь один раз.  Чтецы, набравшие большее количе-
ство голосов, получат ценные призы от нашего техниче-
ского партнера  компании Samsung Electronics. Победи-
тели будут объявлены после 17 февраля. 

В акции приняли участие жители Мурманской, Саха-
линской, Ростовской, Челябинской, Иркутской и других 
областей, а также Крым, Карелия, Башкортостан, Татарс-
тан, Калмыкия, Удмуртия и другие республики. 17 стран 
мира, включая Россию, также не остались равнодушны-
ми к чтению «Евгения Онегина»: Америка, Япония, 
Франция, Германия, Италия, Мексика, Англия, Греция, 
Казахстан, Киргизия, Армения, Словения, Болгария, Ли-
ван, Мали и Венгрия прислали свои видео. Всего нам по-
ступило более 500 работ.

Напомним, что 10 февраля, в день памяти Александра 
Пушкина, видеокнига «Евгений Онегин» будет выложе-
на на портале Год литературы «Российской газеты» и 
сайтах пушкинских музеев. Финал — чтение любимых от-
рывков из романа — будет проходить в этот же день в Гос-
музее А.С. Пушкина в прямом эфире при активной под-
держке ТВ.

К акции присоединился и московский офис АО 
«РЖД» в качестве партнера по столичным площадкам,  
благодаря этому 10 февраля с утра до вечера наша виде-
окнига будет звучать в залах ожидания повышенной 
комфортности Казанского, Киевского и Ленинградского 
вокзалов Москвы. Кроме того, ее можно будет посмо-
треть и в нескольких торгово-развлекательных центрах 
и книжном магазине «Москва».

Вместе с читателями из разных уголков России и мира 
роман прочитали министр образования Ольга Василье-
ва, глава Роспечати Михаил Сеславинский, руководи-
тель Счетной палаты Татьяна Голикова, писатели Павел 
Басинский, Дина Рубина, Евгений Водолазкин, Анна 
Матвеева и Гузель Яхина, музыканты Александр Ф. 
Скляр, Диана Арбенина, Евгений Маргулис, Максим Ле-
онидов, Дельфин, актеры Юлия Пересильд, Максим Аве-
рин, Александра Урсуляк, Тимофей Трибунцев, Лика Ни-
фонтова и Сергей Безруков, участники экспедиции 
МКС-50 космонавты Андрей Борисенко, Сергей Рыжи-
ков и Олег Новицкий, генпродюсер «Матч ТВ» Тина Кан-
делаки, ведущий РЕН ТВ Андрей Добров и многие другие 
именитые чтецы.

Максим Аверин одним из первых принял участие в нашем 
видеопроекте, прочитав фрагмент «Евгения Онегина» вместе 
со многими читателями из разных уголков России и мира.

Всего нам поступи-
ло более 500 работ
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ПРЕССА Стартует подписка 
на «Российскую газету»

По старой цене

Татьяна Шадрина

В РОССИИ сегодня стартовала досрочная подписка на 
любимые газеты и журналы. До 31 марта можно выпи-
сать «Российскую газету» на второе полугодие 2017 года 
по старым ценам. 

Все скидки и льготы для населения сохраняются. Та-
рифы на перевозку и доставку для изданий тоже. 

В апреле стоимость подписки подорожает, предупре-
ждают на «Почте России».  Произойдет ежегодная плано-
вая 10-процентная индексация тарифов на доставку.  
«Мы рекомендуем подписчикам не откладывать реше-
ние на потом и оформить подписку на любимые газеты и 
журналы до 1 апреля по прежним ценам», — подчеркнула 
заместитель генерального директора по почтовому биз-
несу «Почты России» Инесса Галактионова.
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АКТУАЛЬНО 

Бюджет получил 
от туризма 
полтриллиона рублей 

Самая 
привлекательная

Любовь Пятилетова 

ПОЛУЧИВ впервые в 2016 году около 0,5 трлн рублей от 
туризма, столица уже к 2020 году намерена удвоить до-
ходы от него. Такие планы прозвучали вчера на заседа-
нии президиума правительства города.

— В Москве развиваются все направления туризма — 
от делового до культурного и спортивного, — сказал мэр 
Сергей Собянин. — Один за другим у нас проходят круп-
нейшие фестивали и другие массовые мероприятия, ко-
торые привлекают миллионы туристов. Это доходная от-
расль для бюджета, которую надо развивать и дальше. 

Руководитель департамента спорта и туризма Нико-
лай Гуляев привел цифры. Всего за 2016-й год в столицу 
приехало 17,5 млн туристов вместо 12,8 млн в 2010 году, 
или на 40% больше. Около трети из них - чтобы наве-
стить друзей или родственников,  28%  - по делам, еще 
6% — на лечение, с целью паломничества и т. д. Большая 
же часть туристов — 74% — это россияне из других регио-
нов страны. 26% — иностранцы, среди которых больше 
всего граждан Китая, Германии, Турции, Израиля, Фран-
ции, Италии, США, Великобритании и Испании. 

 Успехи Москвы не остались незамеченными. Она за-
няла  1-е место в десятке самых популярных городов Рос-
сии для проведения новогодних каникул. Вошла в ТОП-
10 наиболее привлекательных городов по оценке  путе-
водителя «Лучшие путешествия-2017» от Lonely Planet и 
ТОП-10 списка самых доступных и недорогих в Европе  
по версии британской компании Post Office. 

ТРАНСПОРТ Москвичи
привыкают к новому 
режиму работы 
монорельса 

Экскурсанты
поневоле 

Светлана Батова

ДЕВЯТЬ лет в Москве служил единственный в России мо-
норельс, и вот неделю назад он вернулся к тому, с чего на-
чиналась его работа в 2004 году. Монорельс снова стал ту-
ристическим, работающим в экскурсионном режиме. По-
езд — раз в полчаса, и лишь с 8.00 до 20.00. Постоянные пас-
сажиры огорчены: для них путь между станциями метро 
ВДНХ и «Тимирязевская» теперь не всегда самый корот-
кий, как это было еще недавно. Так что что же это, моно-
рель сегодня, все-таки транспорт или просто аттракцион? 

Вечер, час пик. На «Выставочном центре» — народу че-
ловек 40, на туристов не похожи. Алексей возвращается 
домой на «Тимирязевскую» — работает в гостинице «Кос-
мос». Марина с четырехлетним Сережкой едут на свою 
«Дмитровскую» с занятий в детском клубе. На метро бы-
стрее, но тащить ребенка в час пик через Кольцевую тяже-
ло. На предыдущий поезд чуть-чуть опоздали и вот — надо 
ждать. «Придется подстраивать жизнь под монорельс», — 
делится Марина, будем уходить с занятий раньше. Ровно 
в семь показался поезд: с ярко светящейся фарой высоко 
над землей. 

Народу в вагончике немного. «В первый день, когда из-
менили расписание, тут было смертоубийство, поезда 
штурмовали», — рассказывает Алексей. «Сейчас, многие 
перешли на метро. Две пересадки, зато гарантированно до-
едешь». Состав неспешно ползет по эстакадам. Холодно. 
Тепловая завеса не работает, в щели над дверями вагона па-
дает снег. К «Улице Академика Королева» народу уже бит-
ком. Вся поездка до «Тимирязевской». — 15 минут. 

Монорельс перевели в экскурсионный режим, как и об-
ещали, после открытия части Люблинско-Дмитровской 
линии метро и МЦК. Но метро пока пришло только на ули-
цу Милашенкова, а МЦК проходит дальше ВДНХ, ближе 
к МКАД. Другой такой короткой связки между серой вет-
кой и ВДНХ пока нет — два района разрезают пути Ленин-
градского направления железной дороги, монорельс над 
ними проходит по эстакадам. «Нет ни одной дороги, где 
можно было бы пустить равноценный автобус — через пути 
Ленинградского направления, — говорит Александр Чек-
марев, эксперт центра Пробок. нет. — Автобус № 76, кото-
рый позиционируется заменой монорельсу, идет кругом 
и с еще большим интервалом, чем сам монорельс. Возмож-
но, проблема решится, когда будет построен трамвай, ко-
торый частично пойдет по эстакадам монорельса. Сейчас 
монорельс переведён на тактовое расписание с интерва-
лом 30 минут. Оно опубликовано на официальных ресур-
сах. Пассажиры могут подстроиться под него. Гораздо 
хуже, что сокращено время работы — для сотрудников того 
же «Останкино». «Пассажиропоток на монорельсе ста-
бильно снижается, в день им сейчас пользуется порядка 
4,3 тысяч человек, — сообщили «РГ» в дептрансе. А на ряде 
станций в сутки проходит не больше 300 человек. Это 
вдвое меньше, чем за этот же период 2016-го и в 5 раз мень-
ше ежедневного пассажиропотока Бутовской линии — наи-
менее загруженной в подземке. Менять расписание не пла-
нируется. Работаем над организацией альтернативного 
трамвайного маршрута. По сравнению с монорельсом, ко-
торый ходит на коротком участке, он свяжет разные райо-
ны Москвы, и пассажиры смогут с комфортом добраться, 
например, от ВДНХ до Войковской». Вот только когда? 

Деловой завтрак Максим Решетников о доходах жителей столицы, 
налогах и новых рабочих вакансиях 

Приезжайте в Москву 
Любовь Проценко 

Б
удут ли расти зарплаты 
москвичей в этом году? 
Справится ли столица в 
2017-м со своими соци-
альными обязательст-

вами перед теми, кто нуждается в 
поддержке? Есть ли в России еще 
регионы, кто строит свою эконо-
мику, как Москва? Эти и многие 
другие острые вопросы обсужда-
лись на «Деловом завтраке» в 
«РГ» с руководителем департа-
мента экономической политики 
и развития столицы Максимом 
Решетниковым. 

Живот втянулся, 
бицепсы выросли 
Максим Геннадьевич! На 2017 
год минэкономразвития предло-
жило три сценария развития 
экономики страны, и все связа-
ны с ценами на нефть. А на что 
опирается в прогнозах Москва?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Бюджет Мо-
сквы уже практически не зави-
сит от ситуации в нефтегазовой 
отрасли. Доля доходов от ресур-
содобывающих компаний со-
ставляла до 16%. В 2015 году не-
фтегазовая рента опустилась до 
2% от всех налоговых доходов. 
Поэтому свой прогноз Москва 
строит, опираясь на итоги 2016 
года. Они свидетельствуют, что 
экономика города начала разви-
ваться и в этих новых условиях. А 
главное, за последние два года 
улучшилась структура экономи-
ки. Образно говоря, бицепсы вы-
росли, живот подтянулся и фигу-
ра в целом исправилась.

А если не образно, то какие 
именно произошли изменения? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Сократились 
секторы, связанные с оптовой и 
розничной торговлей, так как в 
период снижения доходов насе-
ления сократилось и потребле-
ние. Уменьшилась бездумная 
коммерческая застройка, зато 
мощно развиваются бюджетное 
строительство, инфраструктура, 
благоустройство города, сфера 
услуг. Прекрасно чувствуют себя 
обрабатывающие предприятия — 
три четверти из них работают с 
прибылью. Это исторический 
максимум, такого у нас еще не 
было. А 40% крупных и средних 
московских предприятий реаль-
ного сектора экспортируют про-
дукцию! Автомобили, химию, 
машиностроение, пищевку...

Признаюсь, лично для меня 
это стало откровением, ведь та-
кой статистики прежде мы не по-
лучали. Раньше опирались только 
на данные Росстата, а теперь при 
формировании экономической 
политики города правительство 
Москвы использует не только 
данные Росстата, но и статистику 
Федеральной налоговой службы, 
Пенсионного фонда России. В ито-
ге иную картину увидели не толь-
ко по экспорту, но и по численно-
сти занятых в столице. Если су-
дить по данным Росстата, то сред-
немесячная численность работа-
ющих в организациях столицы 4,7 
млн человек. А Пенсионный фонд, 
который формирует свою стати-
стику по поступающим от работ-
ников отчислениям, дал нам циф-
ру 7,6 млн человек! Такая же за-
метная разница и по отраслям. По 
данным Росстата, в обрабатываю-
щей промышленности Москвы за-
нято всего 330 тысяч человек, а по 
данным ПФР — 590 тысяч, или по-
чти вдвое больше. Аналогичная 
ситуация в гостиничном и ресто-
ранном бизнесе, в полтора раза 
занижена Росстатом численность 
работающих в сфере IT. Зато госу-
правленцев, по данным Росстата, 
в Москве на 10% больше, чем по 
данным ПФР. Для нас это не 
просто цифры, а основа для при-
нятия решений в развитии города. 
Поэтому и в будущем будем ис-
пользовать дополнительные 
источники информации. 

Какие отрасли приоритетные? 
Москвичам это важно знать, осо-
бенно молодым: где появятся ра-
бочие места, на кого учиться?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Транспорт, а 
также отрасли, использующие 
инновационный потенциал, IT, 
биотех, фармацевтика, машино-
строение, авиационный кластер, 
пищевая промышленность, обо-
ронка… Словом, все высокотех-
нологичные направления. 

Технопарки и технополисы, ко-
торым Москва в последнее вре-
мя предоставляет существенные 
льготы, оправдывают себя? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Льготы в таких 
областях стали предоставляться 
сравнительно недавно. Думать 
уже об эффекте сейчас все равно, 
что сегодня посадить картошку, а 
завтра выкопать ее и надеяться, 
что она успела вырасти... Жела-
ние мгновенно получить пользу 
по-человечески объяснимо. Но 
мы реалисты и такого быстрого 
результата не ждем. В то же вре-

мя, конечно, напряженно работа-
ем. Объем налоговых льгот, пред-
ставленных в 2016 году промыш-
ленным предприятиям, в том чи-
сле расположенным в технопар-
ках и технополисах, более 1 млрд 
руб. Это больше, чем прежде го-
род выделял им в виде субсидий. 
Но дело не в этом, а совсем в дру-
гом экономическом принципе. 
Субсидии дает чиновник тому, 
кто, по его усмотрению, их досто-
ин, а налоговые льготы получает 
тот, кто лучше работает. Чем 
больше ты заработал сам, тем 
больше тебе помогают. К тому же 
это улица с двусторонним движе-
нием. Льготы предоставляются 
не просто так, а при условии, что 
на предприятии зарплата работ-
ников не ниже установленного 
городом предела, если он инве-
стирует в свое развитие не мень-
ше какой-то нормы и т.д. 

Все вместе взятое помогает 
вовлекать в новую экономиче-
скую действительность коллек-
тивы, до сих пор остававшиеся 
на обочине. Ведь в городе еще не-
мало предприятий, у которых 
даже участки не отмежеваны, а 
на здания, в которых они работа-
ют, не оформлены права. Следо-
вательно, это просто имущество. 
Мы же стимулируем их создать 
активы, которые можно вовлечь 
в оборот: заложить в банке, что-
то достроить, провести техпри-
соединение. 

Это огромная работа, кото-
рую мы начали давно, а в 2015-м 
систематизировали все меры 
поддержки для реального секто-
ра. И вот уже есть некоторые ито-
ги: доходов в бюджет города по-
ступило на 11,6% больше, чем в 
2015-м, что в среднем на 3,7 пп. 
больше, чем в других регионах. 
Сам же бюджет стал практически 
бездефицитным, и таким мы его 
ожидаем и в 2017 году. 

Значит, Москве больше не надо 
экономить, затягивать пояс? От-
казываться от программ, важ-
ных для города?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Мы экономим 
и сейчас, но не путем отказа от 
чего-либо. Экономия для столи-
цы — это система мотиваций лю-
бого департамента, который 
знает: если он сумеет оптимизи-
ровать расходы на запланиро-
ванные нужды, то сэкономлен-
ные деньги достанутся ему же 
для решения новых задач, повы-
шения социальных выплат и так 
далее. Результат? 150 млрд руб. в 
год, сэкономленных в основном 
благодаря конкуренции на тор-
гах.

Зарплата пошла в рост 
А что в кошельке у горожан? Зар-
плата последние годы не росла, а 
ведь инфляция не стояла…
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Наша стати-
стика говорит о том, что впер-
вые за два года и у зарплат тоже 
наблюдается рост, пусть неболь-
шой: за 10 месяцев 2016-го он 
составил 8,3%, а инфляция — 
8,1%. Это в среднем. Более высо-
кими темпами зарплата росла у 
тех, кто занимался научными 
исследованиями и разработка-
ми, — на 12,3%, деятельностью, 
связанной с вычислительной 
техникой и информационными 
технологиями, — на 10%, в обра-
батывающих производствах — на 
10,4%. На транспорте и связи — 
на 8,9%, производстве и распре-
делении электроэнергии, газа и 
воды — на 8,8%. Стабильно повы-
шаются доходы учителей и вра-
чей. У первых они выросли с 39,2 
тыс. руб. в 2010-м до 76,5 тыс. в 
2016-м, а у вторых — с 56,7 тыс. в 
2010-м до 86 тыс. в 2016-м. Это 
дает нам надежду на то, что и в 
дальнейшем реальная зарплата 
в городе будет расти. Но это ка-
сается в основном «белой зар-
платы» в крупных и средних 
предприятиях, а также госучре-
ждениях. 

Росстат ввел сейчас более 
адекватный показатель для оцен-
ки уровня доходов, который охва-
тывает и малый бизнес, — вместо 
средней зарплаты берется сред-
ний трудовой доход, он, по про-
гнозам, в Москве в 2016 году со-
ставляет около 62 тысяч рублей.

Но с 1 января выросла плата за 
транспорт, впереди с 1 июля рост 
тарифов на услуги ЖКХ. Доходы 
же растут далеко не у всех. Пред-
полагаются ли какие-то меры со-
цзащиты москвичей от этого ро-
ста потребительской корзины? 

МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Они прописа-
ны в законах Москвы. Напомню, 
в столице существуют две систе-
мы соцподдержки в сфере ЖКХ. 
Первая — это льготы. За имеющих 
их более 3 млн горожан значи-
тельную часть расходов по ЖКУ 
городской бюджет берет на себя. 
Вторая — субсидии. Они выделя-
ются москвичам, оплата у кото-
рых жилья и коммуналки превы-
шает 10% дохода семьи. 

У москвичей был высокий уро-
вень социальной защиты. Чем он 
подкреплен в бюджете-2017?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Тем, что в бюд-
жете сохраняется высокий уро-
вень социальных расходов. Из бо-

лее чем 1,5 трлн рублей расходов 
свыше 60% с учетом средств ОМС 
будет, как и в 2016 году, направле-
но в социальную сферу. Причем 
финансирование городских про-
грамм увеличится в среднем на 
12%, а по некоторым отраслям, 
таким как здравоохранение, куль-
тура, более чем на 20%. Социаль-
ные выплаты получают 650 тысяч 
семей 39 категорий. 

Каким будет налог 
на имущество в 2017-м?
В минувшем году москвичи 
впервые платили налог на иму-
щество за 2015 год по кадастро-
вой, а не по инвентаризацион-
ной стоимости. Всем оказалось 
это по карману?

МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Правительство 
Москвы постаралось обеспечить 
плавный переход к новому по-
рядку налогообложения. Напом-
ню, все льготные категории мо-
сквичей освобождены от налога 
на имущество — его не платит 
каждый третий собственник. 
Кроме того, все москвичи полу-
чили налоговые вычеты — 20 кв. м 
в квартире и 50 кв. м в частном 
жилом доме. Ну а к той недвижи-
мости, за которую горожане все-
таки должны заплатить, приме-
няются понижающие коэффици-
енты, из-за которых в полной 
мере москвичи начнут платить 
налог лишь в 2020 году. 

Ну и сколько же москвичи запла-
тили налога на жилье в 2016-м? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: В среднем на-
лог на квартиру составил около 4 
тыс. руб. (всего 333 руб. в расчете 
на месяц), причем по небольшим 
квартирам площадью менее 60 
кв. м и того меньше — 2600 руб. 
Таким образом, налог с жилья за 
2016 год принес в бюджет города 
не более 4,5 млрд руб.

Немного!
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Никто и не ста-
вил цели сделать налог на иму-
щество физлиц одним из главных 
источников доходов бюджета. 
Изменение порядка его оплаты 
преследовало прежде всего цель 
сделать систему налогообложе-
ния справедливой. Надо было 
развернуть сложившуюся ситуа-
цию, при которой собственники 
квартир на Тверской приличной 
жилплощади платят всего по 
600—800 руб., в то время как жи-
тели панелек последнего перио-
да советского домостроения на 
окраине города по 3—4 тыс. руб. 
Теперь размер налога напрямую 
зависит практически от рыноч-
ной цены квартиры. И это спра-
ведливо. Основной прирост на-
логовых поступлений обеспечи-
ли нежилые объекты и элитная 
дорогая недвижимость. По ново-
му порядку льготы не распро-

страняются на коммерческую 
нежилую недвижимость — в ре-
зультате уходит в прошлое пра-
ктика, когда недобросовестные 
налогоплательщики для уклоне-
ния от налога регистрировали 
крупные торговые и офисные 
центры на пенсионеров и других 
льготников.

И каким же будет налог на иму-
щество в 2017-м, когда придет 
пора рассчитываться за 2016-й? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Подрастет. Но 
не так сильно — в среднем до 5500 
руб. за квартиру. Но думаю, что 
основной налог на имущество в 
бюджет города и дальше будет 
поступать в основном от юриди-
ческих лиц и физических лиц — 

собственников торговой и офи-
сной недвижимости.  Если в 
2016-м по кадастровой стоимо-
сти его платили 80% собственни-
ков торгово-офисной недвижи-
мости, в 2017-м новый порядок 
будет распространен уже на 90% 
коммерческой недвижимости в 
городе. Могу сказать, что по 
большому счету налоговая ре-
форма в Москве в целом завер-
шена. У нас больше нет крупных 
торговых центров, которые пла-
тили копеечные налоги, будучи 
зарегистрированы на пенсионе-
ров или прячущихся, как еще не-
давно, под вывеской соцобъек-
тов. Все лазейки для недобросо-
вестной конкуренции закрыты. 

Кто кого кормит? 
Недавно Анатолий Артамонов, 
губернатор Калужской области, 
жаловался в своем интервью, 
опубликованном на страницах 
«РГ»: плохо быть успешным ре-
гионом! Как только из дотацион-
ного область стала донором, ее 
немедленно начали душить, 
деньги отнимать. А у Москвы, ко-
торая бесспорно, тоже является 
экономически успешным регио-
ном, есть такая проблема?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Есть! К приме-
ру, за хороший темп, взятый в 
прошлом году, столица уже по-
платилась — у нее, как и у осталь-
ных доноров, забрали 1 процент 
налога на прибыль предприятий. 
Москве это обошлось в 30 млрд 
руб. Спросите, много это или 
мало для города, и я отвечу: это 
сопоставимо с суммой, которую 
Москва выделяет на обеспечение 
льготников лекарствами. Или на 
поддержку семей с детьми. Или 
на текущие расходы всей столич-
ной культуре. 

А некоторые хотели отнять 
еще больше, спасибо коллегам на 
федеральном уровне, услышали 
нашего мэра Сергея Семеновича 
Собянина, что Москва, хоть и до-
нор, но ей надо еще и развиваться. 

На прошедшем в середине ян-
варя Гайдаровском форуме я го-

ворил о том, что меня как эконо-
миста очень пугает то, что с 2011 
по 2016 год число дефицитных 
регионов в стране выросло с 57 
до 74, а к 2019 году, по оценкам 
экспертов, их будет 80. Эта тен-
денция создает гигантское давле-
ние на регионы-доноры, неволь-
но вспоминаются годы, когда 
страна уже жила по принципу от-
нять и поделить. Невольно возни-
кает вопрос: а ради чего это дела-
ется? Чтобы не было бедных? С 
экономической точки зрения 
итогом такой политики может 
стать то, что совсем не станет 
обеспеченных. 

В развитие этой темы еще один 
вопрос, который давно дискути-
руется в стране: кто кого кор-
мит? Москва регионы или регио-
ны Москву? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Вместо ответа 
я бы предложил просто посмо-
треть, кто что делает. Откуда бе-
рутся доходы в Москве? Взять те 
же налоги на имущество на юри-
дических и физических лиц по 
кадастровой стоимости. Почему 
на всю страну в этот экспери-
мент вошло всего 28 регионов? А 
ведь мы зарабатываем еще и на 
платной парковке, и на патентах 
с мигрантов, экономим на тех же 
торгах. Москва готова поделить-
ся опытом с другими регионами. 
Приезжайте, посмотрите, как де-
лаются деньги в столице. Но кто 
приезжает в итоге? Кого это ин-
тересует? Скажу кого: Татарстан, 
Московскую область, Башки-
рию, Ростов и Тверь, Владимир… 
Это либо доноры, либо активные 
губернаторы, фамилии которых 
и так у всех на слуху. А тем, у кого 
в кармане пусто, им это не надо, 
они ждут, что им и так дадут. Вот в 
чем беда! 

А что вы ответите Валентину Фа-
дееву, который в письме к вам 
спрашивает: почему у москви-
чей такая большая зарплата, они 
что, больше есть хотят, чем мы у 
себя в глубинке? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Скажу: приез-
жайте работать в Москву. Нам 
очень нужны люди в ЖКХ, на 
благоустройство города, на 
стройки, в учреждения социаль-
ной защиты. Везде приоритет от-
даем россиянам. Но берем луч-
ших — везде конкуренция. Только 
знайте, что в Москве не только 
зарплаты другие, но и расходы: и 
на транспорт, и на аренду квар-
тиры… Да еще ехать от дома до 
работы не 30 минут, как в боль-
шинстве областных городов, а 
минимум час, а то и больше… И в 
пробках приходится сидеть не 
только по пятницам. Словом, как 
говорится в одной поговорке: 
если хотите иметь то, чего у вас 
никогда не было, придется де-
лать то, чего прежде вы никогда 
не делали. Вот вам рецепт эконо-
мической политики по увеличе-
нию собственной зарплаты в Мо-
скве. Поверьте, знаю об этом по 
личному опыту — сам приехал из 
Перми. 

Максим Решетников: Москве очень 
нужны люди в ЖКХ, на стройки, 
благоустройство, учреждения 
соцзащиты. Везде — приоритет 
россиянам.

Акцент

 Если хотите иметь то, 
чего у вас никогда не было,  
придется делать то, чего пре-
жде вы никогда не делали. 
Вот рецепт, как увеличить 
зарплату в Москве 

Акцент

 Налог на имущество в Москве 
в 2017 году в среднем выра-
стет с 4 тыс. до 5,5 тыс. руб. 

Монорельс не самый комфортабельный вид транспорта, 
конечно, зато никаких пробок не боится.
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Гектар под зонтиком
В основном людей вол-
нует обеспечение ком-
муникаций на земель-

ном участке. За чей счет их будут 
проводить?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Это такой традици-
онный вопрос: кто будет подво-
дить дороги, линии электропере-
дачи. Мы предоставляем участки 
на любой части Дальнего Восто-
ка.

Надеяться, что сегодня мы 
предоставим участок где-нибудь 
человеку среди тайги — а такие 
заявки есть — и кто-то начнет не-
медленно строить туда линию 
электропередачи и дорогу, глупо. 
Таких денег нет ни у России, ни у 
любой другой страны. Мы будем 
создавать универсальные под-
держивающие инструменты. 
Все-таки гражданин сам выбира-
ет.  Если он хочет участок близко 

к дороге, значит, он может вы-
брать его рядом с трассой. Это 
его право. Но специально стро-
ить магистраль к его участку 
никто не будет.

А если заявка коллективная? 
Предположим, люди собрались и 
создают новый населенный 
пункт.
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: В законе заложена 
норма, что если люди собрались 
вместе — более 20 человек — и хо-
тят построить новый район, на-
селенный пункт или деревню, то 
им надо помогать. Такие заявки 
уже есть, их от общего числа зая-
вившихся примерно 7 процен-
тов. Это немало. В этом случае 
муниципальные и региональные 
власти должны помогать, мы бу-
дем этот процесс контролиро-
вать, чтобы помощь действитель-
но была оказана.

Населенный пункт требует уже 
социнфраструктуры — школ, по-
ликлиник. Это на себя государст-
во возьмет?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Я бы вам соврал сей-
час, если бы сказал, что мы точно 
везде, где 20 гектаров и более 
люди оформили, построим по 
школе, по детскому саду и по 
больнице. Мы будем смотреть 
индивидуально. Потому что для 
20 семей при всем моем уваже-
нии, наверное, каждый раз школу 
и больницу не надо строить. Но 
надо посмотреть, где это. Чаще 
всего люди все-таки ищут землю 
в пригородах.

Сначала с пригородами были 
проблемы. Регионы не очень 
охотно отдавали эти земли.
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Мы немало почисти-
ли регионы с момента начала ре-
ализации программы. Когда мы 
начали эту работу, то многие гла-
вы муниципалитетов и регионов 
взяли просто вокруг населенных 
пунктов, а в законе такая воз-
можность есть, вырезали все по 
кругу и отдали нам карты. Посмо-

трел карты и спрашиваю: Зачем? 
Они говорят: мы развиваться бу-
дем. Так развивайтесь, у вас же 
люди будут брать земли как раз 
под развитие. Строительство но-
вых домов это и есть развитие. 
Если уже есть градостроитель-
ные планы, где вы точно знаете, 
что здесь будет стадион или еще 
что-то, вырежьте то, что в этот 
градостроительный план входит, 
остальное оставьте в покое.

Потихонечку нас все услыша-
ли. Сейчас такие большие зоны 
вычленены только вокруг круп-
ных городов, как правило, столиц 
регионов, а остальные уже почи-
щены. Конечно, большее количе-
ство коллективных заявок рядом 
с населенными пунктами. Пото-
му что создать деревню где-ни-
будь среди тайги это занятие не 
очень простое.

Определены ли условия льгот-
ной ипотеки для строительства 
жилья получателям «дальнево-
сточного гектара»?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Агентство по ипотеч-
ному жилищному кредитованию 
(АИЖК) в рамках собственной 
прибыли чуть-чуть подвинуло 
ставки. Совсем немножко — на 
0,25 процента, но сократило. Но 
у АИЖК все равно получилось 
10,25 процента. В то же время 
было дано поручение создать ин-
струмент поддержки по освое-
нию одного гектара Фонду  раз-
вития Дальнего Востока. Он по-
работал с банками, они догово-
рились. В течение ближайшего 
месяца, я думаю, на рынок вый-
дет новый продукт с Почта Бан-
ком. Потребительский кредит 
владельцам гектара предоставят 
под 8 процентов годовых на пять 
лет. Это конечная ставка для по-
требителя, больше сверху ничего 
не накрутят.

Будут ли развивать в рамках 
«дальневосточного гектара» 
программу деревянного домо-
строения? Все-таки земельные 
участки, отдельные дома.
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Идея мне кажется 
очень правильной, но над ней 
еще предстоит проработать. Эти 
дома надо, чтобы кто-то строил. 
Только есть один принципиаль-
ный момент. Мы инвестицион-
ных проектов не создаем. Это не 
наша работа. Мы их поддержива-
ем. А создают их инвесторы. По-
этому если ко мне придет инве-
стор и скажет: я хочу построить 
предприятие по производству 
деревянных домов, но мне нуж-
ны вот такие-то формы поддер-
жки, конечно, я ему буду помо-
гать.

Это тот случай, когда и леса мно-
го, и земли. Неужели нет желаю-
щих?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Про лес и землю вы 
все правильно говорите. Но у нас 
какая история? Пока есть одна 

такая заявка от японского пред-
приятия. Скажу честно, мы ее 
развернули на комиссии по ино-
странным инвестициям.

Почему развернули?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Потому что объем 
инвестиций был минимален. Они 
забирали огромную лесосеку, а в 
переработку дерева вкладывали 
совсем небольшие деньги. Им 
сказали, что так не получится. 

Вернули заявку. Они подумали, 
сейчас готовят новую, со значи-
тельными большими инвестици-
ями.

А отечественные компании ин-
терес проявляют?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Я знаю российские 
компании, которые периодиче-
ски на нас выходят и говорят: мы 
хотим построить предприятия по 
деревянному домостроению. Я 
говорю: стройте. И все, дальше 
слов дело не идет. Но это начало 
цепочки, если кто-то возьмется 
за этот проект, мы с удовольстви-
ем будем рассматривать всевоз-
можные льготы, в том числе фор-
мы поддержки, снижающие из-
держки по всей производствен-
ной цепочке.

Через пять лет гектары, при 
условии их освоения, перейдут в 
собственность. А какие налоги с 
них будут? Не задавит ли потом 
их владельцев фискальная на-
грузка?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Вы первая, кто зада-
ли этот вопрос. Их очень много 
возникало, но этого реально не 
было. Потом будут рассчиты-
ваться от кадастровой стоимости 
земли. Если там увидим деформа-

цию, то просто мы их уберем, 
если это будет являться сдержи-
вающим фактором.

Получается, не все еще прорабо-
тано, есть накладки.
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Когда я докладывал 
президенту об этом законе, я го-
ворил, что это, наверное, самый 
сложный закон, который мне 
приходилось вводить в дейст-
вие. Я и сейчас так считаю. И в то 
же время совсем не жалею, что 
мы этот закон предложили, по-
тому что я уверен в том, что он 
нужен. Людям он дает возмож-
ность построить дом, заняться 
сельским хозяйством, туриз-
мом или разведением пчел. Раз-
ные совершенно заявки у лю-
дей, но без земли они нереали-
зуемы.

Кроме того, в процессе рабо-
ты по программе «дальневосточ-
ного гектара» мы полностью чи-
стим весь массив отношений в 
сфере управления земельными 
ресурсами. Если мы эту дорогу 
пройдем до конца, а мы сворачи-
вать никуда не намерены, то у 
нас эффективность управления 
земельными ресурсами на Даль-
нем Востоке принципиально воз-
растет. Она изменится карди-
нально.

У нас Росреестр плачет на со-
вещаниях, но двигается вперед. И 
если мы эту работу закончим, 
всей стране она принесет огром-
ную пользу.

Нет мысли гектар увеличить, на-
пример, до двух?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Минвостокразвития 
придумало что-то такое экзоти-
ческое: если освоил гектар, да-
вайте дадим больше. На мой 
взгляд, чем больше людям мы да-
дим земли с условием того, что 
они ее будут эффективно исполь-
зовать, тем лучше для страны и 
для людей, в ней живущих. Но не 
надо с этим торопиться. Мало 
сделать первый шаг, нужно нау-
читься делать его правильно. Мы 
спотыкаемся на каждом шагу на 
этой дороге.

Нет окончательных данных о 
землях министерства обороны, 
об участках в собственности, об 
общих зонах. В информацион-
ную систему не внесены огром-
ные массивы данных. Давайте 
хотя бы с этим со всем разберем-
ся.

Если мы сейчас начнем дро-
биться, говорить: вот этому — 
гектар, а этому — пять гектаров, 
начнутся злоупотребления. Я 
хочу, чтобы эта программа была 
чистой от коррупции и злоупо-
треблений. Если мы это допу-
стим, то мы просто скомпроме-
тируем идею. Поэтому всем по-
ровну — по гектару. Пока я не под-
пишу никаких документов по из-
менению законодательств в сто-
рону увеличения. Давайте осво-
имся с одним гектаром.

А почему все-таки гектар?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Уже возникал этот 
вопрос. Почему не полгектара 
или полтора? Человеку для лич-
ных нужд гектара хватит. Семья 
из пяти человек это уже пять гек-
таров — совсем не маленькая 
история. Я помню, мой дедушка 
обрабатывал двадцать соток. Ве-
дра поливать носили с утра до ве-
чера. А попробуй, обработай 
пять гектаров! 

Гектара вполне достаточно 
для начала. А если уже человек 
собирается построить предпри-
ятие, заниматься производст-
вом, не важно, сельским хозяй-
ством или промышленностью, 
так там другой порядок получе-
ния земли.

Если планируется новый ин-
вестиционный проект, мы спо-
койно эту землю изымем хоть у 
муниципалитета, хоть у региона, 
заберем их в территорию опере-
жающего развития (ТОР) и отда-
дим человеку. Это не проблема. 

Для предприятий нет сложно-
стей. Смысл этого закона в том, 
чтобы человек, затратив мини-
мальное количество времени, 
бесплатно получил землю. Мы 
добивались работы информаци-
онной системы именно потому, 
что благодаря ей требуется всего 
несколько минут, чтобы набрать 
заявку и сформировать участок. 
Вот это в законе самое нужное.

Большинство оформляют землю, 
чтобы жить и заниматься сель-
ским хозяйством. Куда эти люди 
смогут сдавать выращенную 
продукцию? Предусмотрена ли 
какая-то централизованная 
мера поддержки, чтобы это все 
просто не сгнило на том же гек-
таре?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Народ на Дальнем 
Востоке весьма практичен. Люди 
хорошо знают ситуацию на рын-
ке, ориентируются на точки сбы-
та и выбирают участки поближе 
к портам, к границе. Потребно-
сти в своей продукции люди зна-
ют.

Другой вопрос, что сельскохо-
зяйственной продукции, наобо-
рот, не хватает. Я участвовал в це-
лом ряде переговоров с крупны-
ми китайскими компаниями, ко-
торые говорят: мы хотим рабо-
тать на Дальнем Востоке. Мы го-
ворим: вперед, работайте! Они 
говорят: хотим закупать сою, а 
дальше следует цифра, которая 
на порядок отличается от того, 
что у нас производится. Мы пред-
лагаем: а если поменьше? Они го-
ворят: ну, поменьше, не знаем, 
мы большая компания, нам стра-
ну большую кормить, нам надо 
много. Так что спрос сейчас ог-
ромный.

Как наладить связи, чтобы у нас 
было как можно больше произ-
водств и их продукция как мож-
но проще попадала на рынки?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Этим надо занимать-
ся. На это направлен целый ряд 
мер, связанных с поддержкой 
строительства портовой инфра-
структуры и транспортных кори-
доров. Однако единого ключа нет. 
Это процесс, который состоит из 
многих частей. Но, в принципе, 
все крупные производители 
больших проблем с реализацией 
своей продукции не испытывают.

Акцент

 Кредит владельцам гектара 
предоставят под 8 процентов 
годовых на пять лет. 
Это конечная ставка

Акцент

 Через пять лет за бесплатную 
землю придется платить 
налог, но его скорректируют, 
если он будет чрезмерным

О ТУРИЗМЕ, КОНКУРЕНЦИИ И РЫБЕ

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: 
НИЧЬЕЙ ТУТ БЫТЬ НЕ МОЖЕТ
Дальний Восток славится природой, но многие уникальные уголки региона все 
еще недоступны как по экономическим, так и по бюрократическим причинам. 
Что делается для того, чтобы раскрыть туристический потенциал региона?
Юрий Трутнев | Конечно, кое-что делается. Изменены правила круизного посе-

щения нашей страны, сейчас не требуется пропуск в погранзону, упрощена по-

дача заявок. Несколько этот режим либерализован.

Работаем сейчас над законом по упрощенному визовому въезду в Свободный 

порт Владивосток (СПВ). Там будет возможность получения электронной визы. 

Иностранцы смогут оформить ее удаленно и находиться по ней в СПВ восемь 

дней. Режим СПВ действует в Приморье, Хабаровском крае, Сахалинской обла-

сти, на Чукотке и Камчатке.

Предположим, иностранцы приехали. А где жить? Гостиниц все еще катастро-
фически не хватает.
Юрий Трутнев | Гостиницы надо строить, их нет. Как строится во Владивосто-

ке — плакать хочется, а не рассказывать. По набережным, по причалам работа 

еле идет. Сейчас буду в Петропавловске-Камчатском, посмотрим, как идут дела. 

Чтобы регион был туристически привлекателен, надо очень многое сделать, и 

эта работа начата за бюджетный счет. Приведем в порядок морские вокзалы и 

причалы, займемся инфраструктурой внутри. Люди приезжают не на причал по-

смотреть и не на аэропорт. Хотя реконструкция аэропортов тоже на Дальнем 

Востоке проводится. На Курилах, в том же Петропавловске-Камчатском.

Дальний Восток — уникальное место, но и сопутствующую развлекательную ин-

фраструктуру здесь развивать надо — порты, набережные, гостиницы, общепит. 

Например, в Петропавловске-Камчатском сдан аквапарк. Он стал первым круп-

ным проектом в сфере туризма, реализованном в рамках территории опережа-

ющего развития (ТОР) «Камчатка». Инфраструктуру надо создавать.

Простой пример: я год назад просил министерство природных ресурсов и эко-

логии создать систему грунтовых взлетно-посадочных полос в районах особо 

охраняемых природных территорий (ООПТ). Потому что сегодня добраться до 

долины гейзеров — мама дорогая! Это только вертолет. Это мало того что дорого, 

вертолет еще и с точки зрения погоды капризный вид транспорта, если чуть-чуть 

тучки, уже никуда ты не улетишь. Самолет летает с большими допусками по по-

годе и он значительно дешевле. Просто полосу надо построить. Они в прошлом 

году провозились с переводом средств со статьи на статью, поручение не вы-

полнили. Я недавно разговаривал с главой минприроды Сергеем  Донским, он 

обещал, что в этом году строительство начнется. Это очень важно для туризма.

Соблюдается ли экологическое законодательство на Дальнем Востоке?
Юрий Трутнев | При создании новых предприятий мы обращаем на это при-

стальное внимание. В прошлом году по линии государственных механизмов 

поддержки мы создали 24 предприя-

тия, в этом году 50 откроется, но ниче-

го такого, что бы не соответствовало 

экологическому законодательству 

или наносило урон окружающей сре-

де, на них нет.

Но проблемы в сфере экологии, конеч-

но, есть. В бухту Золотой рог я по како-

му-нибудь случаю выйду, так после 

этого все наши уважаемые экологиче-

ские контролеры получают по шее. 

Потому что вода как была грязная, так 

грязная и остается. Хотя работа опре-

деленная проводится. Например, по-

сле того, как были сделаны замечания, 

довольно серьезно позанимался военно-морской флот. У них дела обстояли сов-

сем неважно. Они выполнили большой объем работ, чтобы не загрязнять воду.

Одно из главных богатств Дальнего Востока — водные биоресурсы. Правда, 
рыба в основном так и остается в регионе, либо продается по заоблачным це-
нам. Когда до центральной части России «доплывет» доступная рыба?
Юрий Трутнев | Появились механизмы выделения квот под строительство пе-

рерабатывающих мощностей на берегу и под строительство рыболовного фло-

та. Это важно, потому что нам нужна береговая инфраструктура, новые холо-

дильники и суда, желательно заказанные в России. Это важный момент, мы его 

долго обсуждали, отрабатывали этот механизм, надеюсь, он будет работать.

Но мы не сделаем чуда. И такого, чтобы из Владивостока до Москвы было рыбу 

совсем легко и дешево везти, скорее всего, у нас не получится. Но сделать так, 

чтобы довезти значительно дешевле и быстрее, чем сейчас, можно и нужно.

Уже есть чем похвастаться?
Юрий Трутнев | К сожалению, пока особо нечем. Президент давал на Госсовете 

поручение, много раз этот вопрос рассматривался. Воз и ныне там. Как возили 

долго и дорого, там и возят долго и дорого, зато очень хорошо умеют объяснять, 

почему рефрижераторные секции требуют отдельных расценок — потому что 

они сложные, их с горки катать нельзя и так далее. Но это, мне кажется,  тот слу-

чай, когда надо просто выполнять поручение главы государства, а не объяснять, 

почему это сделать невыносимо трудно. Будем продолжать этим заниматься, 

общаться с РЖД и добиваться, чтобы они поручение  выполнили.

А что с марикультурой?
Юрий Трутнев | Тут  вообще все  замечательно в том смысле, что у нас никакой 

марикультуры нет. Если в мире выращивается около 50 процентов улова, то в 

России меньше процента. У нас выделен всего процент от потенциальных участ-

ков, которые могут использоваться для марикультуры, 99 не выделены. Я недав-

но докладывал президенту и предложил создать единый рыбопромысловый 

ТОР, забрать туда все рыбопромысловые участки и публично транспарентно на 

торгах их реализовать.

А почему пока не получается это сделать?
Юрий Трутнев | Потому что Росрыболовство говорит, что  надо подготовить эти 

участки, исследовать дно, а  денег нет. Но, пожалуйста,  давайте возьмем деньги 

Фонда по развитию Дальнего Востока и заплатим отраслевым институтам. Ис-

следуем все, что необходимо, сформируем участки, отдадим их, а потом по ре-

зультатам торгов вернем фонду  деньги. Нет проблем. Виза президента «поддер-

жать» есть, поэтому будем пробиваться, чтобы этот механизм был реализован. 

Тогда, думаю, за 2—3 года марикультура как новая отрасль появится в России.

2015-й и 2016-й стали годами беспрецедентного внимания к развитию Дальне-
го Востока. Только в прошлом году было принято 5 федеральных законов, 
еще два на очереди. Какие направления «не закрыты»?
Юрий Трутнев | Мы не на один день не будем прекращать поиск новых инстру-

ментов. То есть история, когда бы мы сказали: видите, сколько мы уже насозда-

вали — СПВ, ТОР, механизмы поддержки инвестиционных проектов, фонд разви-

тия и т.д., —  все уже хорошо, пора оста-

новиться, не пройдет.

Тот вопрос, который вы сейчас зада-

ли, я задаю себе постоянно. Я уверен в 

том, что процесс развития регионов 

конкурентный. Он конкурирует с ев-

ропейской частью России, люди име-

ют право выбирать, где им лучше жить. 

Он конкурирует и со всем Азиатско-

Тихоокеанским регионом, потому что 

инвесторы тоже выбирают, куда вло-

жить средства. В Малайзию,  Синга-

пур, в Гонконг или  Россию. И если мы в 

этой конкуренции не будем выигры-

вать, значит, мы будем проигрывать. 

Ничьей тут быть не может.

ПЕРЕРАСЧЕТ

ТАРИФЫ КАК У ВСЕХ  
Большая проблема для дальневосточных предприятий — энерготарифы. Что 
стало с идеей их выравнивания? Все решения приняты, а тарифы все те же.
Юрий Трутнев | Уже не те же. С начала года будет перерасчет, поэтому можно 

считать, что уже дело пошло.  Нам нужно создать механизм выравнивания. Этим 

занимается минэнерго совместно с «РусГидро». Они на это попросили три меся-

ца. Я их пытался поджать со сроками, но они говорят, что это минимальный срок, 

в который они могут уложиться. Вся цепочка должна быть прозрачной, эффек-

тивной и не вызывать лишних потерь. Но мы сразу договорились, что перерас-

чет будет с начала года. Уже сегодня надо исходить из того, что предприятия на 

Дальнем Востоке будут тратить на электроэнергию столько же, сколько и в ев-

ропейской части страны — по 3,19 рубля за кВт/ч.

ЛЮДИ ЖАЛУЮТСЯ, ЧТО ИМ ОТКАЗЫВАЮТ В ПОЛУЧЕНИИ БЕСПЛАТНОГО ДАЛЬНЕВОСТОЧНОГО ГЕКТАРА. ПОЧЕМУ ТАК ПРОИСХОДИТ?

СПОТЫКАЕМСЯ О БАЗУ ДАННЫХ
Юрий Петрович, итак с 1 февраля получить гектар смогут 
все россияне. Все готово к этому?
Юрий Трутнев | Мы прошли уже два этапа — отбора зе-

мельных участков жителями региона, потом на террито-

рии всего Дальнего Востока. Сейчас наступил самый от-

ветственный последний этап. Мы предоставим возмож-

ность получить гектар дальневосточной земли всем жи-

телям России.

К нему мы готовились, учитывая огрехи предыдущих двух 

этапов. Немножко поправили закон. Есть еще изменения в 

закон, которые сейчас находятся на согласовании в прави-

тельстве, они должны убрать последние шероховатости и 

препятствия, которые мешают людям при получении зе-

мельных участков.

О чем именно идет речь?
Юрий Трутнев | Мы должны добиться того, чтобы предо-

ставлялось как можно больше земли. 

Общий принцип такой, чтобы люди могли получить все, 

кроме тех участков, которые уже находятся в чьей-то соб-

ственности или зарезервированы по каким-то законода-

тельным особенностям. 

Например, особо охраняемые природные территории 

(ООПТ) или приграничные зоны. В остальном исходим из 

того, что вся карта Дальнего Востока должна быть доступ-

на. Тогда мы действительно людям как можно больше воз-

можностей предоставим.

Пока показатели так себе. Сегодня предоставляется 30 про-

центов земель, а на 70 процентов наложены ограничения в 

связи с теми или иными причинами. Было меньше. Сейчас мы 

вышли на 30 процентов, но этого недостаточно. 

Мы будем добиваться того, чтобы пропорция поменялась 

ровно наоборот: 70 на 30. Думаю, что выше поднять не 

удастся, потому что есть земли министерства обороны, 

особо охраняемых природных территорий, защитные леса 

и участки, предоставленные в пользование или собствен-

ность другим лицам. 

Но целевой ориентир, который я ставлю коллегам, это 

лишь 30 процентов земли может быть ограничено в предо-

ставлении, 70 должно предоставляться гражданам.

Люди жалуются, что много отказов, практически 90 про-
центов. Почему так происходит?
Юрий Трутнев | Нет, конечно. Отказов 30 процентов. Но и 

это очень много. Я исхожу из того, что отказов людям быть 

не должно. Причин типа, что ты кому-то не нравишься из чи-

новников, не может существовать. 

Причина может быть только одна. Если участок накладыва-

ется на границы других участков, уже предоставленных в 

пользование, или зон общего пользования муниципалите-

та. То есть на то, что выделить нельзя.

Конечно, было бы идеально, если бы у нас на карте были от-

мечены все участки, предоставленные в пользование ра-

нее. Но, к сожалению, этого нет ни на Дальнем Востоке, ни 

во всей России. Мы до такого уровня эффективности 

управления земельными ресурсами не добрались.

Сегодня на Дальнем Востоке, по данным Росреестра, 1,3 

миллиона незарегистрированных земельных участков. 

Это те, которые люди получили в разные времена, вплоть 

до 1920 года. У них на руках есть непонятно кем подписан-

ное разрешение, но их это не беспокоит. 

Они поставили там домик, забор, наладили огород, работа-

ют и считают, что участок принадлежит им по праву.

Мы многократно давали поручение губернаторам эту ра-

боту интенсифицировать. Жителей просили быстрее ста-

вить на учет свои земли. Но такие ситуации все равно есть. 

И пока мы здесь полностью не вычистили всю базу данных, 

эти спотыкания будут.

Это дело не одного дня. Как можно отказы исключить, 
пока эта работа идет?
Юрий Трутнев | Мы исходим из того, что если гражданин 

добросовестно — он же на карте не видел этого права — вы-

брал участок там, где его получить нельзя, то уполномочен-

ный орган должен не послать его подальше, а предложить 

ему сдвинуть границу участка и помочь в этом. Зачастую 

участок не полностью попал на землю обороны, а просто 

какой-то одной границей залез куда-то не туда. 

Можно, конечно, просто отправить гражданина восвояси, 

но тогда мы людей обижаем и снижаем эффективность ра-

боты системы.

Сейчас мы законодательно пропишем, чтобы именно в та-

ком случае уполномоченный орган говорил заявителю: 

знаете, вот эту границу надо подвинуть, мы вам предлагаем 

сдвинуться таким образом. И вместе они принимали реше-

ние, чтобы человек уходил не обиженный, а все-таки с по-

лученным земельным участком.

А те, кто уже освоил эти участки, но не зарегистрировал 
права на них, могут оформить их упрощенно?
Юрий Трутнев | Мы исходим из того, что эти права у них 

уже есть. Но зарегистрировать права необходимо. 

Это не процесс получения земли. И это не очень сложно. 

Проблема в том, что все равно надо написать какие-то бу-

маги, в некоторых случаях заплатить какие-то деньги. Не 

все к этому готовы.

ЦИФРА

1
ПРОЦЕНТ
такова доля выращенной рыбы 
в общем улове России. В мире 
этот показатель уже достиг 50%

Один в поле не воин: коммуника-
ции к гектару подведут, только 
если заявка коллективная.

1

В долине гейзеров 
для приема самоле-
тов построят взлет-
но-посадочную 
полосу. Туристов 
станет больше
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В 
этом году приток пря-
мых иностранных ин-
вестиций в Россию дол-
жен возобновиться. В 
этом уверен глава Ас-

социации европейского бизнеса 
Франк Шауфф, как и в том, что 
отмены санкций ждать пока не 
стоит. Об этом и многом другом 
он рассказал в интервью «РГ».

Какие надежды европейский 
бизнес связывает с 2017 годом?
ФРАНК ШАУФФ: Мы надеемся, что гео-
политическая ситуация в мире из-
менится в лучшую сторону, и по-
литика не будет в такой степени 
влиять на бизнес-процессы и тор-
говлю между странами. Сложно 
предположить, что санкции будут 
отменены. Бизнес уже адаптиро-
вался к новым условиям работы.

Многие европейские предпри-
ниматели говорят о том, что сан-
кции мешают. Почему руковод-
ство ЕС не слышит свой бизнес?
ФРАНК ШАУФФ: С момента введения 
санкций АЕБ выступала против 
любых ограничений, как со сторо-
ны России, так и со стороны Евро-
союза и США, мешающих работе 
компаний. Каждый год члены 
правления АЕБ встречаются с 
представителями Европарламен-
та и Еврокомиссии в Брюсселе, где 
обсуждают, как политические ре-
шения напрямую влияют на биз-
нес и торговлю между странами.

К сожалению, политики не 
прислушиваются к императивам 
экономики и по-прежнему ставят 
во главу угла политические вопро-
сы. Бизнесу в свою очередь прихо-
дится учиться работать в услови-
ях изменившейся экономической 
реальности и менять свою инве-
стиционную стратегию. Надеем-
ся, что эта тенденция вскоре изме-
нится.

Когда восстановится приток ев-
ропейских инвестиций?
ФРАНК ШАУФФ: Согласно данным 
Центробанка, уровень прямых 
иностранных инвестиций в не-
банковский сектор России в 2016 
году вырос. Надеемся, что такая 
положительная динамика сохра-
нится. Можно предположить, что 
спад экономики закончен, и на-
чиная с 2017 года будет стабили-
зация, а потом небольшой, но все 
же рост.

Компании стали позитивнее 
оценивать свои перспективы на 
российском рынке. Из них 52 
процента ожидают рост прибыли 
в течение следующих трех лет. 

По-прежнему считают Россию 
привлекательным рынком и с оп-
тимизмом оценивают его буду-
щее 93 процента компаний.

Насколько интересен европей-
ским компаниям специальный 
инвестиционный контракт 
(СПИК)?
ФРАНК ШАУФФ: Для многих он явля-
ется проблемой. Например, ком-
пания, производящая большую 
линейку продукции, при заключе-
нии СПИК указывает, как прави-
ло, только определенный вид про-
дукции. При этом она может про-
изводить сотни товаров. Но толь-
ко продукту, указанному в СПИК, 
может быть присвоен статус «сде-
лано в России», то есть статус при-
сваивается не компании, а про-
дукту. Могут возникнуть сложно-
сти, например, если компания ре-
шит производить еще дополни-
тельно какую-либо продукцию в 
рамках СПИК. Изменения же в 
СПИК после его заключения сде-
лать весьма проблематично.

Мы работаем над поправками в 
постановление № 708 по специн-
вестконтрактам. Установленные 
положения об ответственности 
являются чрезмерными, посколь-
ку накладывают слишком суро-
вые санкции на инвестора, а это 
отталкивает многие компании от 
реализации инвестпроектов в 
рамках СПИК. Сейчас СПИК мож-
но заключать только для создания 
либо модернизации или освоения 
производства промышленной 
продукции в России. Предлагаем 
также рассмотреть возможность 
включения в СПИК и ИT-услуг.

За какими еще инициативами 
пристально наблюдаете?
ФРАНК ШАУФФ: Установление поряд-
ка утилизации отходов. Нам при-
ходится сталкиваться с пробле-
мами по правильному деклари-
рованию товаров. Текст закона, с 
одной стороны, написан слиш-
ком сложно, с другой стороны — в 
нем отсутствуют многие важные 
детали.

Кроме того, АЕБ выступает 
против легализации параллель-
ного импорта, когда наравне с 
официальными дилерами будут 
разрешены поставки товаров 
третьими лицами без официаль-
ного разрешения компании-про-
изводителя. Это отдельный и 
сложный вопрос. Неспроста па-
раллельный импорт запрещен в 
Евросоюзе. Его введение может 
повлиять на качество ввозимой 
продукции и безопасность для 
конечного потребителя. Более 
того, легализация параллельного 
импорта напрямую противоре-
чит идеям импортозамещения и 
локализации производства.

В России работают иностранные 
компании многих отраслей. Ка-
кие из них показывают худшие 
результаты деятельности?
ФРАНК ШАУФФ: В кризисные време-
на люди начинают экономить, в 
первую очередь, на технике, поэ-
тому самые показательные дан-
ные у комитета производителей 
автомобилей АЕБ. В 2016 году 
продажи автомобилей по сравне-
нию с 2015 годом упали на 11 
процентов. Однако в ноябре 
2016-го впервые за два года на-
чался небольшой рост продаж ав-
томобилей. Комитет автопроиз-
водителей АЕБ считает, что у 
рынка есть потенциал закончить 
четырехлетний период падения и 
вернуться к умеренному росту в 
2017 году. Еще одна пострадав-
шая от кризиса отрасль — это про-
изводители строительной и спец-
техники в России. По некоторым 
позициям продажи сократились 
на рекордные 69 процентов.

Сколько компаний покинуло 
российский рынок за год? Какие 
сектора они представляли?
ФРАНК ШАУФФ: В основном это пред-
ставители малого бизнеса, кото-
рые оказались неконкурентоспо-
собными в условиях изменивше-
гося рынка. Но многие из них по-
кинули рынок России временно. 
Они ожидают восстановления 
экономики страны. Крупные 
иностранные компании не толь-
ко не покинули рынок, но и нача-
ли экспорт из России, который в 
будущем может стать важным 
мотивирующим фактором для 
прихода иностранных инвесто-
ров на российский рынок. В дол-
госрочной перспективе европей-
ские компании ожидают уверен-
ный рост, поэтому не собираются 
покидать российский рынок. 
Многие крупные иностранные 
компании заявили о наращива-
нии инвестиций в Россию.

В этом году в России построят 74 станции, на которых можно будет заправлять сжатым природным газом и личные автомобили, и комму-
нальную спецтехнику. Как сообщили в минэнерго, к чемпионату мира по футболу 2018 года власти закупят более 2 тысяч газобаллонных 
автобусов, их заправку обеспечат более 100 станций. Такие машины втрое меньше загрязняют воздух и в 1,5 раза дешевле в обслуживании.

Тренд Более половины европейских компаний ожидают 
роста прибыли в России в течение трех лет

Вопреки санкциям

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ТРЕТЬИМ ЛИШНИМ ОКАЗАЛСЯ ИНОСТРАНЕЦ
В 2016 году европейские компании больше всего 
беспокоились о политической нестабильности и 
снижающейся доле иностранной продукции в за-
купках. Каковы основные опасения сегодня?
Франк Шауфф | Одним из главных опасений евро-

пейского бизнеса являются препятствия к равному 

доступу на рынок российских и иностранных ком-

паний. Компании — члены АЕБ, представляющие 

различные секторы экономики, обеспокоены по-

следними тенденциями в сфере закупок. Напри-

мер, процедура закупок в фармацевтическом сек-

торе предполагает, что в первую очередь преиму-

щества имеют производители лекарств полного 

цикла.

Если таких производителей не находится, то сраба-

тывает принцип «третий лишний» — преимущество 

получают те, кто осуществляет производство со 

стадии готовой лекарственной формы в России. 

Если же нет ни тех, ни других, то к торгам допускают-

ся все участники. 

Такой подход, по нашему мнению, сдерживает раз-

витие конкуренции на фармацевтическом рынке и 

может негативно сказаться на дальнейших инвести-

циях со стороны фармпроизводителей.

Мы полагаем, что применение стимулирующих ме-

ханизмов (налоговые и таможенные льготы, диффе-

ренцированные преференции при государствен-

ных закупках и т.д.) является гораздо более эффек-

тивным инструментом по привлечению инвестиций 

в локализацию производств.

Беспокоит и постановление правительства № 925, 

устанавливающее приоритет товаров и услуг рос-

сийского происхождения по отношению к товарам 

и услугам, оказываемым иностранными юридиче-

скими лицами. Документ вводит ограничения для за-

купок для госкорпораций, их дочерних обществ, 

бюджетных учреждений, других организаций с гос- 

участием.

Например, при закупке программного обеспечения 

госзаказчики обязаны также отдавать предпочте-

ние российским аналогам, в противном случае они 

должны быть готовы предоставить обоснование не-

возможности таких закупок. Это создает серьезные 

препятствия для развития программного обеспече-

ния, локализации международных компаний в Рос-

сии. Схожие вопросы есть и в области коммерче-

ского транспорта, дорожно-строительной и специ-

альной техники.

Франк Шауфф: Европейский бизнес боится 
 препятствий к равному доступу на рынок России.

Акцент

 Считают Россию привлека-
тельным рынком и с оптимиз-
мом оценивают его будущее 
93 процента компаний
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Арбитражного суда Волго-Вятского ок-
руга; 

—  председателя Пятнадцатого арбитражного апелляци-
онного суда;

—  председателя Арбитражного суда Орловской области; 
—  председателя Арбитражного суда Свердловской облас-

ти; 
—  председателя Арбитражного суда Тверской области. 
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106.  

Последний день приема документов — 13  марта 2017 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ  

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  судьи Девятого арбитражного апелляционного 
суда; 

—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда. 

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 
(обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Бар-
рикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 2 марта 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного сро-
ка, к рассмотрению не принимаются. 

№ 
п/п

Наименование особой экономической зоны
Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, кв. м
1 Туристско-рекреационная особая экономическая 

зона, созданная на территориях Зеленчукского 
и Урупского муниципальных районов 

 Карачаево-Черкесской Республики
09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23690026
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 2000000
09:05:0030401:83 5123104
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 704005
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 127122
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 20870
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021401:494 5909
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:206 9814
09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204
09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 25348
09:06:0021602:220 27793015
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14397
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334

09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311

2 Туристско-рекреационная особая экономическая 
зона, созданная на территориях Джейрахского 

и Сунженского муниципальных районов Республики 
Ингушетия 

06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 10509836
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 6428197
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 46223812
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001023:6 496660
06:02:0001023:7 95187
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40872790
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1541693

3 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона «Ведучи»,  

созданная на территории Итум-Калинского 
муниципального района Чеченской Республики

20:05:0000000:177 217047
20:05:0005019:107 2883815
20:05:0005019:109 2160145
20:05:0900011:237 78100
20:05:0005019:120 590448
20:05:0005019:185 1735795
20:05:0005019:121 18299

4 Туристско-рекреационная особая экономическая 
зона, созданная на территориях муниципальных 

образований «Хунзахский район», 
«Карабудахкентский район», «Каякентский район», 

«Дербентский район», «Магарамкентский район» 
Республики Дагестан

05:36:000059:28 10731576
05:36:000073:10 60000
05:36:000073:9 7080659
05:36:000076:4 189799
05:36:000076:5 213891
05:36:000076:7 1146
05:36:000093:3 717530
05:36:000107:1 3703400

5 Туристско-рекреационная особая экономическая зона, 
созданная на территориях Эльбрусского, Зольского 

муниципальных районов Кабардино-Балкарской 
Республики 

07:11:1500000:284 1342768

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах особых экономических зон и не сданных в аренду

Акционерное общество «Курорты Северного Кавказа» (АО «КСК») 
+7 (495) 775-91-22, доб. 483, сайт АО «КСК» www.ncrc.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об 
открытии вакантных должностей:
—  2 (двух) вакантных должностей судей Арбитражного суда г. Москвы

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакант-
ные должности судей Арбитражного суда г. Москвы принимаются 30 
дней с момента опубликования; понедельник – четверг с 9 до 16 часов 
по адресу: г. Москва, ул. Тульская, д. 17 (м. «Тульская»), к. А 026, Фи-
гурова С.С. тел.: 8 (495) 600-96-53.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об 
открытии вакантных должностей:
—  10 (десяти) вакантных должностей судей Московского городского 

суда.
Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакант-

ные должности судей Московского городского суда принимаются до 
28.02.2017 г.; понедельник — четверг с 9 до 16 часов по адресу: Москва, 
ул. Богородский вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных должностей 
председателей районных судов, судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности; 
— мировых судей — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Зюзинский районный суд;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
 Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Мещанский районный суд:
— председатель районно-
го суда

— 1 должность;

— мировых судей — 5 должностей;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 5 должностей;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Тимирязевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей —2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей — 4 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Заявления и соответствующие докумен-
ты кандидатов на вакантные должности 
председателей районных судов, судей рай-
онных судов и мировых судей судебных 
участков города Москвы принимаются до 
02.03.2017 г. в понедельник, четверг с 14 ча-
сов 15 минут до 17 часов по адресу: г. Москва, 
Новинский бульвар, дом 22(станция метро 
«Баррикадная»); Странова Ольга Васильев-
на, телефон 691-55-41.
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ВЫСТАВКА В Петербурге показали работы военных художников Поднебесной

Кисть приравняли к штыку
Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В
ыставка «Китайская армия. 
Свет китайской цивилиза-
ции» открылась в петер-

бургском «Манеже». Впервые в 
России зрителю так масштабно 
показывают работы военных ху-
дожников Китая. Звучит необыч-
но, но народно-освободительная 
армия Китая (НОАК) — формиро-
вание особое. В ней служат около 
двух с половиной миллионов че-
ловек (это самая большая армия 
мира), а Институт искусств НОАК 
— одно из самых престижных 
учебных заведений Китая, в кото-
ром готовят военных писателей, 
музыкантов, художников. К слову, 
недавний нобелевский лауреат 
писатель Мо Янь был выпускни-
ком именно этого вуза.

В экспозиции представлено 
более ста работ 25 авторов. Кура-
тор выставки ректор Санкт-Пе-
тербургской академии живописи 
имени Репина Семен Михайлов-
ский подчеркивает:

— Мы старались сделать про-
ект, который соответствует уров-
ню двух  великих держав. Страте-
гическое партнерство России и 

Китая обеспечивает безопасность 
не только нашим странам, но и 
всему миру. 

Создать современный образ 
воина Поднебесной — вот фун-
кции, делегированные государст-
вом военным художникам Китая. 
А потому на выставке можно уви-
деть и грандиозные полиптихи, 
отражающие мощь современной 
военной техники, например, ста-
дии запуска ракеты «Восточный 
ветер» Ван Давэя и мирные будни 
солдат и офицеров («Танцоры» 
Сян Цзяньго, «Главная роль» Чэн 
Чжаосин).

Особый колорит экспозиции 
придает ее оформление: гигант-
ская красная стена делит про-
странство «Манежа» пополам, с 
ней контрастируют грубо сколо-
ченные щиты и упаковочные ящи-
ки, выкрашенные в защитный зе-
леный цвет. Подвешенные под са-
мым потолком, они парят в возду-
хе, словно осыпая зрителей теми 
эмоциями, мыслями, энергией, 
что воплощены на картинах. Ин-
тересно, что экспозицию сопро-
вождают точные керамические 
копии воинов знаменитой 

«терракотовой армии». Они свя-
зывают историю с современно-
стью. И в очередной раз заставля-
ют удивиться парадоксу: страна, 
где изобрели порох, ни разу не 
вела наступательных войн.

Пожалуй, самыми выразитель-
ными экспонатами выставки сле-
дует назвать работы, где военная 
тема сочетается с традиционной 
китайской техникой гохуа. Это 
искусство, уходящее корнями во 2 
век до нашей эры, предполагает 
изящное воспроизведение поэти-
ческих пейзажей, цветов, птиц. 

Н е ж н ы е  то н а ,  и з -

ысканные линии. И вдруг из этого 
медитативного пейзажа выгляды-
вает… каска с прищуренными гла-
зами под ней. Или цветущие ветви 
сливы обрамляют фигуры юных 
девушек в форме солдат НОАК.

Впрочем, современные китай-
ские художники сегодня все ак-
тивнее осваивают другие, запад-
ные стили живописи. И выставка 
дает нам полное представле-
ние об их успехах в этом на-
правлении: инсталляции, 
масляная живопись, ви-
део-арт.

Особенно стоит отметить 
большое количество выразитель-
нейших портретов. От председа-
теля Мао, выполненного в мане-
ре соцреализма Ло Гэньсином, до 
работы ректора института 
искусств Ли Сяна «За Южно-Ки-
тайское море»: во весь формат 
рамы — кричащее лицо солдата, 
бесстрашно идущего на смерть. А 
по групповому портрету «Вете-
ранов красной армии» Жэнь Хуа-
эйчжуна можно представить всю 
драматическую историю Китая 
ХХ века.

Но и юмора в работах воен-
ных художников хватает. Он 
ощутим в инсталляции Сю Сян-
куна «Переправа новых героев», 
в сюрреалистическом полотне 
Лань Цзиньбиня «Техника веде-
ния подземного боя», в какой-то 
чуть приметной «сдвинутости», 
неправильности современных 

китайских неопримитиви-
стов, позволяющих уви-

деть за пафосом 
побед улыбку 
обыкновен-

ных живых 
людей. 

ИСТОРИЯ

Новгородский 
кремль 
оказался 
древнее, 
чем считалось 
раньше

ТАЙНА 
ДЕТИНЦА

Ульяна Вылегжанина, 
«Российская газета», 
Великий Новгород

ПОЛНОЦЕННЫЙ древний го-
род, обнесенный дубовыми сте-
нами и крепостным валом, суще-
ствовал на территории совре-
менного Великого Новгорода как 
минимум в середине X века. Та-
кие сенсационные результаты 
исследований обнародовали 
ученые институтов археологии и 
географии РАН. Раньше в распо-
ряжении археологов имелись 
только доказательства, относя-
щиеся к середине XI века.

Научный сотрудник Институ-
та археологии РАН Олег Олейни-
ков в течение нескольких лет 
проводил раскопки на террито-
рии Новгородского кремля-де-
тинца. У двух объектов — Влади-
мирской башни и Пречистен-
ской арки — ученый обнаружил 
массивные дубовые бревна.

— Ранее, 60 лет назад, раскоп-
ки у Владимирской башни вел 
археолог Марк Алешковский, — 
рассказывает корреспонденту 
«РГ» Олег Олейников. — Он так-
же нашел бревна-городни, кото-
рые, предположительно, были 
фрагментами древних город-
ских укреплений. Но в то время 
не было таких точных техноло-
гий датирования дерева, какие 
существуют сейчас. Поэтому 
Марк Алешковский определил 
возраст дубовой стены — 1044 
год — опираясь на сопутствую-
щие археологические находки. 
Мы нашли шурф 60-летней дав-

ности, взяли пробу дуба, отпра-
вили ее на радиоуглеродные ис-
следования. Вывод Марка Хаи-
мовича о том, что оборонитель-
ная стена у Владимирской баш-
ни датируется серединой XI 
века, подтвердился.

Однако раскопки в другой 
части детинца «состарили» 
Новгород еще как минимум на 
сто лет. Радиоуглеродные иссле-
дования дубового столба вну-
тренней части оборонительной 
стены, который Олег Олейни-
ков обнаружил у Пречистен-
ской арки, проводил сотрудник 
Института географии РАН Анд-
рей Долгих. Для большей полно-
ты картины спилы бревен от-
правили в несколько россий-
ских и зарубежных лаборато-
рий. В Санкт-Петербурге дерево 
датировали 918 годом (плюс-
минус 41 год). В американской 
лаборатории в штате Джорджия 
— 951 годом (плюс-минус 27 
лет).

— В совокупности эти иссле-
дования показывают, что как 
минимум в середине X века в 
центре Новгорода уже сущест-
вовала крепость, обнесенная де-
ревянной стеной, — продолжает 
Олег Олейников. — Можно пред-
положить, что стены строили в 
период правления Святослава 
Игоревича, который княжил на 
Руси с 945 по 972 год вместе со 
своей матерью, княгиней Оль-
гой. А более поздние укрепле-
ния, датированные серединой 
XI века, скорее всего, говорят о 
расширении границ Новгород-
ского детинца в период княже-
ния Ярослава Мудрого и его 
сына Владимира. Кремль могли 
перестраивать в преддверие 
строительства новгородского 
собора Святой Софии, которое 
как раз относится к середине XI 
века.

Возможно, крепость на тер-
ритории Великого Новгорода су-
ществовала и раньше, в середине 
IX века, когда о городе впервые 
упомянули в летописи. Но под-
твердить это предположение без 
дальнейших исследований тер-
ритории Новгородского кремля 
пока невозможно.

Театр В «Школе драматического искусства» исследовали были 
и небылицы Гоголя, Пушкина и Дмитрия Крымова

Поднимите им веки
Зоя Апостольская

В 
«Школе драматического 
искусства» состоялась 
премьера спектакля 
Д м и т р и я  К р ы м о в а  
«Своими словами. Н. Го-

голь. «Мертвые души» (История 
подарка)». Это продолжение се-
рии постановок для детей, нача-
той в прошлом году. Она откры-
лась спектаклем «Евгений Оне-
гин» — четыре иностранных лите-
ратуроведа пересказывали свои-
ми словами пушкинский роман 
и рассказывали об устройстве теа-
тра.  На этот раз в спектакле поя-
вился только финн, его коллеги 
опаздывали, так что ему как бы 
пришлось собирать команду из 
сотрудников театра — уборщицы, 
администратора, сотрудников 
бухгалтерии...

В  «Евгении Онегине»  Дмит-
рий Крымов препарировал  сюжет. 
А в «Мертвых душах» — исследует 
рождение сюжета. Так что под 
прицелом оказалось не само про-
изведение, а история создания. 
Общепризнанный факт —  эту 
идею Николаю Гоголю подарил 
Александр Пушкин. Об этом вроде 
бы и сам Гоголь писал, и Пушкин 
свидетельствовал. Правда, очень 
косвенно.   При этом существует 
несколько версий, как именно это 
произошло. Дмитрий Крымов рас-
смотрел четыре.

1. Гоголь просто выхватил 
у Пушкина листок с записями.

2. Гоголь инкогнито просил 
подаяния на паперти, а у проходя-
щего мимо Пушкина не нашлось 
денег и он подал «нищему» клочок 
бумаги.

3.  Пушкин, прогуливаясь с се-
мьей по Тверскому бульвару, вы-
тер нос бумажкой и выбросил ее, 
а Гоголь тут же жадно подобрал.

4. Пушкин, отправляясь на ро-
ковую для него дуэль, сам подарил 
Гоголю идею, как бы с барского 
плеча.

Всматриваясь в изнанку лите-
ратурной жизни, Дмитрий Кры-
мов и театральную жизнь вывора-
чивает и предъявляет зрителю. Де-
монстрирует и подготовку к спек-
таклю, и процесс гримирования, 
и репетиции. Вот оно — как кажет-
ся, а вот как на самом деле.

Помимо живых актеров, ре-
жиссер ввел и кукол. Этот прием 
Дмитрий Крымов использует час-
то, но именно в этом спектакле он 
играет особую роль — оживление 
неживых объектов рифмуется 
с чичиковским «воскрешением» 
мертвых душ. На сцене оказались 
и марионетки (в таком виде Пуш-
кин с супругой выгуливают своих 
детей по бульвару), и тантамарес-
ки — (голова актера, тело куклы) 
и силуэтные куклы, и маски. Точ-
нее — фотографии.

За фотоличинами Крымов пря-
чет персонажей сегодняшнего 

дня. Одна прикрывает лицо актри-
сы маской реального директора 
Театрального музея им. Бахруши-
на — Родионова. Другие фотогра-
фии, ростовые, отсылают к куль-
турному форуму — изображают 
известных худруков, видных ре-
жиссеров и политиков. В иронич-
ном ключе в спектакле присутст-
вует и сам постановщик — в каче-
стве персонажа, пародийно со-
зданного  с помощью узнаваемых 
очков, штанов и свитера.

«Крымов» рассказывает, как 
он побывал в Музее-квартире 
Пушкина на Мойке, рассуждает 

о том, чем подарок отличается 
от воровства. Эта тема вообще 
плотно исследуется — вот, на-
пример, некий миф о том, что сту-
дент Тургенев пробился к гробу 
Пушкина и отрезал прядь его во-
лос — совершил воровство или по-
лучил подарок? А вдова Михаила 
Булгаков, которая находит ста-
рый могильный камень, остав-
шийся после перезахоронения 
 Гоголя и, быстро спросив: «Мож-
но?», перетаскивает его на моги-
лу покойного мужа. Что она дела-
ет — крадет или получает пода-
рок?

Все тут выходит очень смешно. 
Правда щедро перемешана с ле-
гендами, одно не отличишь от дру-
гого. Некоторые факты рассказа-
ны щедро и подробно, как, напри-
мер, история об «украденном» че-
репе Гоголя. А некоторые служат 
просто фоном. Скажем, когда Го-
голя угощают макаронами, кото-
рые недоел Пушкин.

Действительно, в доме Пушки-
на макаронами часто кормили до-
рогих гостей. А  Гоголь так и вовсе 
был фанат этого нового для России 
того времени блюда — сам делал 
соус и варил строго до состояния 
аль денте. В спектакле это не рас-
сказывается, но как-то так показы-
вается, что, когда Гоголь тоскливо 
всасывает в себя спагетти, остав-
шиеся от погибшего Пушкина, 
становится ясно — он действитель-
но сильно переживал смерть поэ-
та. Хотя и этот достоверный факт 
Крымов подал крайне иронично —  
узнав о том, что солнце русской 
поэзии закатилось, Гоголь начина-
ет бегать по сцене и подвывать — 
«Для кого я буду теперь писать?».

Он вообще был и странноват, 
и обидчив.  И любил не только ми-

стику, но и мистификации. Гоголь, 
вольно или невольно, но будто на-
рочно частенько запутывал дру-
зей. Его биографам приходится 
нелегко: опираться на его дневни-
ки, письма и записи — дело не всег-
да надежное.

Известный литературовед 
Юрий Лотман говорил, что Гоголь 
обладал трехмерным мышлением 
и для него не существовало ничего 
нереального. Так что верить его 
письменным свидетельствам — 
в том числе о том, что Пушкин ему 
подарил идею «Мертвых душ», — 
нужно с осторожностью. Все-таки 
для него существовало несколько 
правд в одно и то же время.

Так что спектакль Крымова Ни-
колаю Васильевичу скорее всего 
мог бы понравиться. Потому что 
он  многомерный и нереальный. 
Настоящий, гоголевский.

Дмитрий Крымов ввел в спектакль 
кукол — их оживление тут рифму-
ется с чичиковским «воскрешени-
ем» мертвых душ.

Создать современный образ воина Поднебесной — вот главная функция, делегированная государством военным художникам Китая.

Акцент

 Всматриваясь в изнанку 
 литературной жизни, 
Дмитрий Крымов и театраль-
ную жизнь выворачивает 
и предъявляет зрителю

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

«ПРИ ВСЕМ ПРИ ТОМ…»
БУКВАЛЬНО за несколько часов до того, как СМИ начали 
обсуждать речь Терезы Мэй, произнесенную во время ян-
варского  визита в США, в Москве в пресс-центре ТАСС 
было объявлено о начале «перекрестного» Года науки и об-
разования между Россией и Великобританией. 

Выступление британского премьер-министра в рамках 
встречи с новым президентом США Дональдом Трампом 
некоторые эксперты сравнивали с фултонской речью Уин-
стона Черчилля, которую он произнес 5 марта 1946 года. 
Уверен, что фраза  «доверяй, но проверяй», заимствован-
ная Т. Мэй у Р. Рейгана, явно не тянет на призыв к новой 
«холодной войне». Но очевидно и то, что нынешние отно-
шения между Россией и Великобританией никак не удает-
ся «разморозить». 

Но, как писал Роберт Бёрнс по версии Самуила Марша-
ка: «При всем при том, /При всем при том, /Могу вам пред-
сказать я, /Что будет день, /Когда кругом /Все люди станут 
братья». Сидя на пресс-конференции, среди участников 
которой были директор Британского совета сэр Кирон Де-
ван, директор Британского совета в России Майкл Берд, 

главный научный со-
ветник МИД Вели-
кобритании Робин 
Граймс, а также заме-
ститель министра об-
разования и науки 
РФ Людмила Огоро-
дова, вице-президент 
РАН, директор Ин-
ститута космических 
исследований РАН, 
академик Лев Зеле-
ный и другие видные 
деятели науки и об-
разования обеих 

стран, я почему-то вспоминал эти знакомые с детства 
строки. Прежде всего, наверное, из-за рефрена: «При всем 
при том…»  Если не читать газет, не смотреть телевизор и 
не залезать в Интернет, то, слушая выступавших,  можно 
было подумать, что в здании старейшего информационно-
го агентства на Большой Никитской собрались старые дру-
зья, которые решили рассказать журналистам об их дол-
гой и плодотворной совместной деятельности. Впрочем, в 
этих словах нет натяжки — образовательные и научные уч-
реждения наших стран активно сотрудничают в разных 
областях от лингвистики до исследований космоса. Все 
происходившее было пронизано явным гуманистическим 
романтизмом, который свойствен профессионалам, когда 
их объединяют общие устремления.    

Замечу, что нынешняя коллизия — заморозки на поли-
тическом уровне и взаимодействие в науке, образовании, 
культуре — неоднократно повторялась в российско-бри-
танских отношениях. Нередко именно университетская 
профессура и деятели культуры, несмотря на кризисы в 
межгосударственных отношениях, призывали лучше по-
нять друг друга. И не то чтобы простить, но, безусловно, 
принять. Понятно, что в периоды «оттепелей» это удава-
лось лучше, чем в периоды вражды. Но усилия британских 
и российских интеллектуалов никогда не были тщетными. 
Так было в ХVI веке, когда Ричард Ченслер, вместе с Хью 
Уиллоби открывавший Россию, выпустил книгу «О вели-
ком и могущественном Царе Русском и Великом  князе Мо-
сковском». Так было в ХVII столетии, когда в 1618 году в 
Россию приехал известный английский натуралист и бота-
ник, основатель музея естественной истории и ботаниче-
ского сада Джон Традескант, который исследовал флору 
Русского Севера и написал замечательную книгу о своих 
путешествиях. Так было и в просвещенном ХVIII столетии, 
когда Петр I пригласил из Британии 700 специалистов от 
моряков и артиллеристов до химиков и математиков, а  Да-
ниель Дефо написал «Беспристрастную историю царя Пет-
ра Алексеевича», которая вышла в свет в 1722 году. Автор 
«Робинзона Крузо» создал образ идеального государя, не-
мало приукрасив оригинал. Но наибольшие сложности вы-
пали на долю сторонников укрепления российско-британ-
ских отношений в ХIХ веке. И тем не менее достаточно 
вспомнить знаменитую речь сэра Родерика Мурчисона, 
выдающегося геолога и палеонтолога, в 1853 году на ми-
тинге против вступления Великобритании в Крымскую 
войну, чтобы усомниться в какой-то особой «зловредно-
сти» англичан по отношению к  русским:  «Даже если Рос-
сия расширяет свои владения за счет сопредельных коло-
ний, в отличие от остальных колониальных держав она от-
дает этим своим новоприобретениям больше, чем берет от 
них. (…) Выработанные у восточных славян еще с дохри-
стианских времен нравственные нормы не позволяют рус-
скому человеку насиловать чужую совесть и посягать на 
имущество, ему по праву не принадлежащее. Чаще из ко-
ренящегося в нем неистребимого чувства сострадания он 
готов отдать с себя последнюю рубашку, чем у кого-то ее 
отнять. Поэтому ка-
ким бы ни было побе-
доносным русское 
оружие, в чисто мер-
кантильном плане 
Россия всегда остает-
ся в проигрыше». Сэр 
Родерик знал, о чем 
он говорит, — в 1840 
году он начал сотруд-
ничество с русскими 
геологами и палеон-
тологами, проведя 
исследования в ряде 
регионов в России. В 
1841 году он был 
принят Николаем I, 
которому рассказал 
о результатах своих 
научных работ, — Р. Мурчисон выделил последний период 
палеозойской эры — пермский.

Немало выходцев из России начиная с ХVII столетия 
стали украшением британской науки. Достаточно вспом-
нить выдающегося русского историка-медиевиста, про-
фессора Оксфордского университета П.Г. Виноградова, 
удостоенного в 1917 году рыцарского звания, а затем и ти-
тула баронета. На его могиле примечательная надпись: 
«Благодарная Британия — чужестранцу». Стоило бы 
вспомнить и о примечательных событиях ХХ века — об уча-
стии русских ученых в работе Первого всеобщего конгрес-
са рас в 1911 году, о совместных исследованиях в знамени-
той Кавендишской лаборатории, где работал П.Л. Капица, 
и многом другом, что не вместишь, к сожалению, в корот-
кую газетную заметку. 

Словом, современным ученым двух стран есть на что 
опереться в истории. Важно, чтобы этот «перекрестный» 
Год науки и образования позволил нам лучше понять друг 
друга. Поможет ли это понимание прийти к согласию, по-
кажет время.

Очевидно, что 
нынешние отноше-
ния между Россией 
и Великобританией 
никак не удается 
«разморозить»

 Важно, чтобы 
 «перекрестный» 
Год науки и образо-
вания в России 
и Великобритании 
позволил нам 
лучше понять друг 
друга

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Акцент

 Самые выразительные экспо-
наты выставки — работы, 
где военная тема сочетается 
с традиционной китайской 
техникой гохуа
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Ученые рассчитывают продолжить 
раскопки на территории 
Новгородского кремля.
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Юрий Медведев

С
егодня работа мозга остает-
ся тайной за семью печатя-
ми, хотя на решение этой 

задачи в мире брошены многие 
миллиарды долларов и самая су-
персовременная техника. А ведь 
уже расписана ответственность 
практически всех зон мозга, под-
робно рассмотрено, как работают 

различные нейроны, даже выяв-
лены гены, связанные с мозгом. И 
тем не менее так и не ясно, как же 
он работает. И главное — непонят-
но, как идти на штурм этой эпо-
хальной задачи? Кстати, многие 
ученые считают, что найти ответ в 
принципе невозможно, иначе 
жизнь человечества превратится 
в ад. 

Свою часть пути к познанию 
тайн мозга решили пройти уче-
ные Саратовского государствен-
ного технического университета. 
Они попытались определить, на-
сколько любой человек креати-
вен. Способен решать нестандар-
тные задачи. Скажут, а что здесь 

нового, для этого есть немало раз-
личных тестов. Верно. Но все они 
субъективны, а саратовцы попро-
бовали формализовать сам метод. 
Получить конкретную цифру. 

— Для этого создан прибор, ко-
торый измеряет в мозге человека 
так называемый когнитивный 
шум, — сказал корреспонденту 
«РГ» профессор Александр Хра-
мов. — Что это такое? Самый про-

стой пример. Вы смотрите на де-
рево, думаете о нем, и вдруг со-
знание переключается на что-то 
совсем далекое — автомобиль, еду, 
работу и т.д. Сегодня есть концеп-
ция, что за переключения отвеча-
ет когнитивный шум. Он связан с 
какими-то процессами в мозге, 
которые им практически не 
контролируются, это происходит 
самопроизвольно. 

Здесь интересно напомнить о 
серии сделанных в разных стра-
нах сенсационных эксперимен-
тов, где показано, что сознатель-
ное обдумывание и принятие ре-
шений происходит уже после того, 
как выбор сделан на бессознатель-

ном уровне. Иными словами, мозг 
принимает решение за нас, мы 
лишь исполняем его желания. На-
иболее известны работы амери-
канца Джона Хайнеса, который с 
помощью магнитно-резонансного 
томографа наблюдал, как испыту-
емый делал выбор — складывать 
или вычитать два числа. Хайнес 
утверждает, что мозг принимал 
решение за 4 секунды до того, как 
человек это осознавал. Ученый 
сделал вывод: «Наши решения 
предопределены бессознатель-
ным задолго до того, как про них 
узнает наше сознание. Мозг все 
решает раньше, чем сам человек». 

Это заявление вызвало лавину 
комментариев. Сторонники ут-
верждали, что мы «биохимиче-
ские марионетки», противники — 
что эксперименты выполнены не-
корректно, а к способу измерения 
много вопросов. 

Саратовские ученые пошли 
своим путем, выбрав для измере-
ния другой параметр — когнитив-
ный шум, и  придумав оригиналь-
ный способ его оценки. Предло-
жили группе добровольцев найти 
ответ к задаче, которая в принци-
пе не имеет решения. 

— Речь идет о кубе Неккера, ко-
торый является оптической ил-
люзией, — объясняет Храмов. — 
Эту удивительную фигуру в XIX 
веке предложил швейцарец Луис 
Неккер. Ребра куба пересекаются 
так, человек не может опреде-
лить, спереди или сзади находят-
ся грани. 

Ученые с помощью электроэн-
цефалографа и компьютера сле-

дили, как мозг добровольцев 
ищет ответ на нерешаемый во-
прос. У кого-то он практически не 
переключался, не искал новые ва-
рианты, упершись всего в не-
сколько, у других — активно пере-
бирал самые разные возможно-
сти ответа. 

— Проанализировав получен-
ные данные, компьютер выдал 
очень пеструю картину. У одних 
уровень когнитивного шума ока-
зался примерно 0,2—0,5, у других 
подскочил до 0,7—0,9, — говорит 
Храмов. — Как интерпретировать 
эти результаты? Возможно, те, 
кто не перебирает варианты, мы-
слят предельно рационально, а те, 
у кого в мозге много переключе-
ний, ищут нестандартный. Вполне 
возможно, они более креативны, 
чем «рационалисты». Конечно, 
пока такое деление очень условно. 
Нам предстоит провести различ-
ные тесты, в том числе и на креа-
тивность, убедиться, что эта гипо-
теза верна. 

О том, что человек — существо 
далеко не рациональное, наука 
знает давно. Даже получены Но-
белевские премии за работы, где 
показано, что человек часто со-
вершает покупки, руководству-
ясь чем угодно, но только не разу-
мом. Будь иначе, мировую эконо-
мику периодически не лихоради-
ло бы, не бросало в тяжелейшие 
кризисы. Может, измерение шума 
поможет навести хотя бы относи-
тельный порядок в наших мозгах?  
На работу саратовских ученых 
Российский научный фонд выде-
лил 18 миллионов рублей. 

ПОИСК Ученые ищут Секрет креативности 

Шумит значит думает

Вскрыли «черный ящик» 
Почему же ведущую 
роль играет именно 
РАН? Дело в том, что на-

чатая в 2013 году реформа госа-
кадемий изменила статус РАН, 
сделав ее главным экспертным 
органом страны. Сегодня созда-
ны все условия, чтобы оператив-
но (в течение 14—21 дней) прово-
дить научную и научно-техноло-
гическую экспертизу самых раз-
ных объектов. 

Принципиально важно, что в 
Интернете размещается экспер-
тное заключение по каждому 
проекту. И теперь любой потен-
циальный инвестор может уз-
нать уровень новизны проекта, 
его инновационность и условия 
доведения до внедрения, связать-
ся с авторами изобретения и т.д. 

Сколько работ было проанали-
зировано? Каковы результаты? 
Есть ли мирового уровня? 
МИХАИЛ ПАЛЬЦЕВ: На экспертизу в 
2016 году представлены 5000 
проектов. В итоге 3468 рекомен-
дованы к продолжению исследо-
ваний и выделению финансиро-
вания; 1532 рекомендовано за-
вершить по ряду причин, в част-
ности, из-за отсутствия научной 
новизны; 2540 обладают выра-
женным потенциалом коммер-
циализации и находятся в высо-
кой степени готовности. 

И, наконец, 368 проектов со-
ответствуют мировому уровню 
открытий. Из них 12 процентов — 
это проекты в сфере энергоэф-
фективности, 13 — транспортных 
и космических систем, 14 — робо-
тотехники, 18 — нанотехнологий; 
9 — систем вооружения; 8,5 — нау-
ки о жизни; 7,75 — ИТ-техноло-
гии. 

Понятно, что из более чем 300 
таких проектов трудно выделять 
самые громкие, но все же можно 
назвать хотя несколько? 
МИХАИЛ ПАЛЬЦЕВ: Вот, к примеру, эк-
сперты назвали проект Институ-
та катализа им. Г.К. Борескова СО 
РАН по созданию принципиально 
новых катализаторов для про-
рывных технологий кислотного 
катализа. Они применяются в са-
мых разных сферах — химии, не-
фтепереработке и т.д. 

Институтом молекулярной ге-
нетики РАН найдены пять генов, 
которые могут отвечать за разви-
тие болезни Паркинсона. Это по-
зволит прояснить природу тяже-
лого недуга и приблизить поиск 
эффективных препаратов.  Кста-
ти, в России насчитывается до 
350 тысяч человек, страдающих 
от этого недуга. Еще один проект 
мирового уровня создан в Науч-
но-исследовательском институте 
онкологии имени Н.Н. Петрова. 
Это новый фотосенсибилизатор, 
который существенно повышает 
эффективность лечения рака лег-
кого методом фотодинамической 
терапии. 

Помимо конкретных научных 
результатов, конечно, всех инте-
ресует, оценивалась ли исследо-
вательская деятельность науч-
ных организаций в целом?
МИХАИЛ ПАЛЬЦЕВ: Да, был проведен 
мониторинг работы 1582 госу-

дарственных научных организа-
ций и вузов по 25 критериям, в 
частности, числу публикаций и 
их качеству; коммерциализации 
результатов; состоянию финан-
совой деятельности и приборной 
базы и т.д. 

Во всем мире главный показа-
тель любого научного коллекти-
ва — публикационная актив-
ность. В этом рейтинге Россия из 
года в год падала все ниже, опу-
стившись на 15-е место. Какую 
картину выявила экспертиза 
сейчас? 
МИХАИЛ ПАЛЬЦЕВ: В целом позитив-
ную: число российских публика-
ций в последние годы хотя не так 
быстро, как хотелось бы, но ста-
бильно растет. Так, в 2015 году 
опубликовано около 677 тысяч 
статей в российской базе данных 
РИНЦ. Что касается международ-
ных баз данных, то чуть больше 
225 тысяч статей появилось в 
Google Scholar; 81,5 тысячи — в 
Scopus; 71 тысяча публикаций — 
в Web of Science; около 44 тысяч 
работ — в Специализированной 
информационно-аналитической 
системе (СИАС) и 2 тысячи ста-
тей — в ERIH. 

Анализ показал, что ученые 
вузов больше публикуются в оте-
чественных журналах, а акаде-
мических институтов — в между-
народных. Скажем, в престиж-
ной базе Web of science доля ор-
ганизаций ФАНО, куда входят 
все институты РАН, составляет 
41,92 процента, минобрнауки — 
35,26. 

А лидируют здесь Физико-тех-
нический институт им. А.Ф. Иоф-
фе РАН, Физический институт 
им. П.Н. Лебедева РАН и Государ-
ственный научный центр РФ — 
Институт теоретической и экспе-
риментальной физики. Еще один 
важный показатель: число пу-
бликаций на одного исследовате-
ля. Здесь впереди Институт тео-
ретической физики им. Л.Д. Лан-
дау РАН, Центр междисципли-
нарных исследований по пробле-
мам окружающей среды РАН, 
Математический институт им. 
В.А. Стеклова РАН.

Наконец, анализировался та-
кой важный показатель, как пу-
бликации в журналах с высоким 
импакт-фактором, что характе-
ризует рейтинг издания. Здесь 
впереди академические инсти-
туты, ими опубликовано около 
61 тысячи статей, в авангарде 
ученые Государственного науч-
ного центра РФ — Института тео-
ретической и эксперименталь-
ной физики, Физико-техниче-
ского института им. А.Ф. Иоффе 
РАН и Института ядерной физи-

ки им. Г.И. Будкера СО РАН. Сре-
ди вузов в тройке лидеров — МГУ 
имени М.В. Ломоносова, Новоси-
бирский национальный исследо-
вательский госуниверситет и 
Санкт-Петербургский госуни-
верситет. 

Глядя на эти результаты, можно 
сделать вывод, что, хотя РАН в 
последние годы переживает се-
рьезные потрясения, у академи-
ческой науки все еще солидный 
запас прочности. 
МИХАИЛ ПАЛЬЦЕВ: Вы правы. Несмо-
тря на постоянное снижение и 
так скудного финансирования, 
реформу, которая кардинально 
изменила жизнь академической 
науки, жесткую критику в ряде 
СМИ, институты РАН все еще 
достойно представляют страну в 
международном научном про-
странстве, выдают результаты 
мирового уровня. А ведь они до-
стигаются на явно устаревшей 
исследовательской базе. Износ 
оборудования уже превысил 80 
процентов. При этом самое сов-
ременное сосредоточено даже не 

в ФАНО, а в Минобрнауки Рос-
сии, Минздраве России, Мин-
промторге России и др. А лиди-
руют по оснащению современ-
ной техникой Российский онко-
логический научный центр им. 
Н.Н. Блохина, Северо-Западный 
федеральный медицинский ис-
следовательский центр им. В.А. 
Алмазова, Курчатовский инсти-
тут, МГУ им. М.В. Ломоносова, 
Федеральный медицинский био-
физический центр им. А.И. Бур-
назяна.

Что касается финансирова-
ния, то максимальные суммы 
направляются в МГУ им. М.В. Ло-
моносова, Научно-производст-
венный центр автоматики и при-
боростроения имени академика 
Н.А. Пилюгина, концерн «Созве-

здие», НИУ «Высшая школа эко-
номики» и Санкт-Петербург-
ский госуниверситет СПбГУ. 
Всего на эти пять организаций 
пришлось 11,7 процента общего 
финансирования всех научных 
организаций, а также вузов Рос-
сии. Годовой бюджет этой «пя-
терки» такой же, как у всех 703 
академических организаций. 
Подводя итог, можно сказать, 
что «нарисованная» экспертами 
картина российской науки пока-
зывает: у нее есть серьезные ре-
зервы, чтобы получать результа-
ты мирового уровня, но эти ре-
зервы почему-то недостаточно 
используются. 

Бюджет пяти научных организаций 
и вузов такой же, как у всех 703 
институтов академии.

Акцент

 В экспериментах показано, 
что мозг принимал решение 
задолго до того, как человек 
это осознавал 

Акцент

  Из 5000 проектов эксперты 
рекомендовали завершить 
1532 из-за отсутствия 
научной новизны
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Работа мозга остается тайной за семью печатями, хотя на исследования 
тратятся миллиарды долларов и самая современная техника. 
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СЕНСАЦИЯ Свинья может 
стать поставщиком 
органов для человека 

Химера 
во спасение

Аркадий Симонов 

ЭТА РАБОТА ученых из США, Испании и Японии сразу 
стала мировой сенсацией. Они сумели в эмбрионе сви-
ньи вырастить зачаточную форму человеческого сердца, 
печени и даже мозга. Конечно, это пока не полноценные 
органы, но эксперты называют эксперимент настоящим 
прорывом. Ведь показана принципиальная возможность 
решить главную проблему трансплантации органов — от-
торжение «чужаков». Новая технология позволит паци-
енту получить именно свой орган, выращенный в свинье 
из его же стволовых клеток. 

В чем суть необычного эксперимента? Ученые ввели 
стволовые клетки человека в 1,4 тысячи зародышей сви-
ньи. Затем эти эмбрионы пересаживались в свиноматки, 
где они развивались 3—4 недели. В итоге в свином эмбри-
оне сформировались клетки, которые являются предше-
ственниками человеческих органов, в частности сердца, 
печени и нервной системы. Оптимисты уже заговорили о 
специальных фермах, где внутри свиней будут выращи-
вать человеческие органы. 

А повод для такого оптимизма есть. Ранее сообща-
лось, как ученые США и Японии с помощью хитроумных 
манипуляций со стволовыми клетками и эмбрионами 
вырастили в крысе поджелудочную железу мыши. Ее 
можно пересаживать настоящей хозяйке, не опасаясь от-
торжения. Конечно, такой результат получить проще. 
Ведь свинья и человек биологически отстоят друг от дру-
га дальше, чем крыса и мышь. Например, если у грызунов 
внутриутробное развитие отличается всего на несколь-
ко дней, то у людей и свиней на пять месяцев, — то есть 
процессы эмбрионального развития идут с разной ско-
ростью. Поэтому в 100 000 клетках «свиночеловека» 
пока одна человеческая. Но это, как говорится, только 
начало. Главное, что путь к принципиально новой тран-
сплантации уже открыт.  Кстати, ученые подчеркивают в 
опытах с мышами и крысами один важнейший момент. 
Обычно, когда речь идет о манипуляциях со стволовыми 
клетками, всегда ссылаются на опасность возникнове-
ния рака. Однако в данном случае никаких признаков он-
кологических процессов у мышей не появилось. 

НЕОЖИДАННО 

Мозг не позволяет 
толстяку худеть

Табу 
на гимнастику

Сергей Деменко

ТАКОЙ вывод сделали американские ученые из Нацио-
нального института здравоохранения, экспериментируя 
на мышах. Одну группу животных кормили очень жир-
ной пищей, у других была предельно здоровая диета. По-
степенно мыши из первой группы стали, как и ожида-
лось, двигаться значительно меньше. Но ученых удиви-
ло, что это снижение активности произошло задолго до 
того, как мыши потолстели. Еще практически не приба-
вив в весе, они уже стали откровенно лениться, предпо-
читали сидеть и лежать.

Чтобы понять причину, ученые проверили у мышей 
уровень мозговых нейромедиаторов дофамина. Как из-
вестно, дофамин связывают с получением удовольствия. 
Именно это вещество позволяет получать «кайф» от со-
вершаемых практически всеми живыми существами 
действий. Оказалось, что у толстеющих мышей содержа-
ние одного из разновидностей дофамина D2 сильно по-
нижено. Важно подчеркнуть, что при этом этот дофамин 
никак не влияет на набор лишнего веса, зато грызун те-
ряет всяческое удовольствие от любого движения.

Примерно то же самое, считают ученые, происходит и 
с тучными людьми. Когда они набирают вес, мозг запре-
щает им совершать дополнительные движения. Нужна 
большая воля, чтобы победить биохимию собственного 
мозга и решиться на сброс веса.

1

СОБЫТИЕ Почему астероид 
остался незамеченным  

Незваный гость 

Андрей Меркулов 

РЯДОМ с Землей неожиданно для астрономов пролетел 
астероид  2017 BH30. Он пронесся всего в 65 тысячах кило-
метров от планеты. Это в шесть раз ближе, чем до Луны. 
Его диаметр — от 3 до 10 метров, и, по мнению ученых, ма-
ловероятно, что траектории движения Земли и астероида 
вновь пересекутся. Но даже в этом случае серьезных по-
следствий не будет, скорее всего он сгорит в атмосфере.   

А если бы его размер был как у Челябинского метеори-
та? Ученые смогли бы его вовремя обнаружить и опове-
стить землян об опасности? Сегодня около 40 тысяч по-
добных тел ежегодно летает в окрестностях Земли. Астро-
номы их не видят, так как они появляются на «дневном 
небе», когда Солнце ослепляет телескопы. Кстати, именно 
так пролетел и последний визитер, его обнаружили, когда 
он уже удалялся от Земли. 

Ученые утверждают, что в любой момент какой-то асте-
роид может выскочить из космоса, как чертик из табакер-
ки. С Земли его вообще невозможно не увидеть. Идеаль-
ный вариант —  размещать телескоп в так называемой точ-
ке Лагранжа. Сегодня там уже имеются телескопы, но они 
смотрят на Солнце, а ученые предлагают обратить их в 
сторону Земли. В этом случае небесное тело не будет засве-
чено, и наука успеет заранее сообщить о его приближении. 

СПРАВКА «РГ»
На сегодня выявлены практически все потенциально опа-
сные астероиды размером более одного километра. Их орби-
ты рассчитаны, и в обозримом будущем для землян они не 
опасны. Хуже ситуация с астероидами от 150 метров до ки-
лометра. Их более 20 тысяч, а выявлено  менее 20 процентов. 
Что касается мелких тел, размером 50 метров, то  есть све-
дения лишь об одном проценте таких объектов. А всей прочей 
мелочи вроде Челябинского метеорита или астероида 2017 
BH30,  то, по самым приблизительным оценкам, их не менее 
миллиона. О них мы вообще ничего не знаем.
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НОВОСТИ

Игрок «Челси» 
перешел
в питерский 
«Зенит»

ИВАНОВИЧ 
НА НЕВЕ

Артур Нанян

В НОЧЬ со вторника на среду 
была поставлена точка в эпопее 
с переходом футболиста лондон-
ского «Челси» Бранислава Ива-
новича в «Зенит». Накануне ка-
питан сборной Сербии прилетел 
в Санкт-Петербург и прошел ме-
досмотр. Официально о переходе 
Ивановича в «Зенит» было объ-
явлено после подписания номе-
ра «РГ» в печать.

Зимнее трансферное окно в 
России закроется 24 февраля, 
так что наши клубы еще смогут 
усилиться перед стартом второй 
части сезона. Но, откровенно го-
воря, вряд ли стоит ожидать та-
кого громкого события, как под-
писание «Зенитом» Ивановича. 
Все-таки не каждый день россий-
ская команда покупает игрока 
«Челси». 

Серб хорошо знаком нашим 
болельщикам: с 2006 по 2008 год 
Бранислав выступал за «Локо-
мотив», выиграв Кубок России. 
Зимой 2008 года Иванович пере-
ехал в Англию, и за восемь лет в 
Лондоне он стал одним из симво-
лов «Челси». Той самой коман-
ды, которая за один календар-
ный год выиграла Лигу чемпио-
нов и Лигу Европы, в финале ко-
торой победный мяч провел как 
раз Иванович.

С нынешнего сезона серб пе-
рестал попадать в стартовый со-
став «Челси». Попрощался Бра-
нислав с болельщиками лондон-
ского клуба красиво: под овации 
трибун он вышел на замену во 
втором тайме домашнего матча 
на Кубок Англии с «Брентфор-
дом» (4:0) и забил третий мяч. 

Многие эксперты сомневают-
ся, стоило ли «Зениту» покупать 
32-летнего защитника да еще и 
платить ему, по некоторым дан-
ным, 5 миллионов евро в год. От-
ветить им Иванович может уже в 
ближайшее время, когда питер-
цы сыграют в плей-офф Лиги Ев-
ропы с «Андерлехтом». 

«Калгари»
подписал
контракт 
с 9-летним
мальчиком

ОДИН ДЕНЬ 
С КУМИРАМИ

Иван Ильин

КЛУБ Национальной хоккейной 
лиги «Калгари Флэймз» подпи-
сал однодневный контракт с 
9-летним Фионном Дэли. И ис-
полнил заветную мечту тяжело-
больного мальчика. 

Фионн участвовал в про-
грамме благотворительного 
фонда Маke-A-Wish — это назва-
ние переводится как «загадай 
желание». Он, как нетрудно до-
гадаться, старается исполнять 
мечты детей, которым это осо-
бенно важно. Братья Фионна, 
Рис и Уго, предлагали ему зага-
дать поездку в Диснейленд. Но 
парень твердо заявил: «Хочу в 
«Калгари Флэймз». Он ведь не 
просто регулярно ходит на мат-
чи «огоньков», но и сам играет 
в хоккей за местную следж-ко-
манду «Калгари Веном». Так 
что Фионна не просто пригла-
сили в гости на экскурсию, но 
устроили мальчику самое на-
стоящее приключение.

Юный Дэли для начала под-
писал контракт на один день. 
Все это проходило в присутст-
вии журналистов. Со стороны 
клуба автограф на договоре по-
ставил генеральный менеджер 
«Флэймз» Брэд Треливинг. За-
тем Фионн дал целую пресс-кон-
ференцию и отправился знако-
миться с новыми «партнерами». 
Он побывал в раздевалке, где по-
общался со всеми игроками ко-
манды, после чего вышел на лед 
во время тренировки основного 
состава. Компанию ему состави-
ли и братья, уже забывшие о 
Диснейленде. 

За день, проведенный с игро-
ками «Калгари», Фионн обза-
велся персональной формой с 
номером «19», подписанной ку-
мирами, и успел подружиться с 
хоккеистами. Они сами позже 
признались, что такое общение 
было для них чрезвычайно по-
лезно. «Когда видишь таких ре-
бят, то понимаешь, как много 
мальчишек жаждет играть за 
«Калгари». И понимаешь, что 
твоя повседневная жизнь для 
кого-то — настоящая мечта», — 
сказал вратарь Чад Джонсон.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Наша сборная 
одержала 
на чемпионате 
мира вторую 
победу подряд 

ФИННОВ
НЕ ЗАМЕТИЛИ

Павел Петровский

НА ЧЕМПИОНАТЕ мира по 
хоккею с мячом, который в эти 
дни проходит в шведском Санд-
викене, сборная России одержа-
ла вторую победу на групповом 
этапе. После успеха в матче с Ка-
захстаном — 9:2, подопечные 
Сергея Мяуса непринужденно 
одолели финнов — 6:2.

Отметим, что эта игра стала 
повторением прошлогоднего фи-
нала чемпионата мира, который 
прошел в Ульяновске. Наши пар-
ни тогда также были сильнее со 
счетом 6:1.

Уже сегодня россиянам пред-
стоит испытание хозяевами тур-
нира — сборной Швеции. Мест-
ные СМИ называют этот поеди-
нок «репетицией грядущего фи-
нала» и верят, что скандинавам 
по силам на равных сражаться с 
нашими действующими чемпио-
нами мира. 

По регламенту турнира по-
сле группового раунда команды 
начнут выявлять сильнейших в 
серии плей-офф. На 2 февраля 
запланированы четвертьфина-
лы, 4 февраля пройдут полуфи-
налы, а чемпион определится 
5-го числа.

Но вернемся к нашей коман-
де. Один из мячей в ворота фин-
ской сборной вчера забил леген-
дарный бомбардир Евгений Ива-
нушкин, который в первой игре 
отметился «дублем». Прослав-
ленный форвард поделился сво-
ими впечатлениями о турнире с 
пресс-службой Федерации хок-
кея с мячом России.

Тренерский штаб сборной Рос-
сии требует от игроков постоян-
но действовать в максимальном 
темпе?

ЕВГЕНИЙ ИВАНУШКИН: Безусловно, 
скоростные атаки и прессинг на 
каждом участке поля — козыри 
сборной России. Но для каждого 
нового соперника нужен свой 
тактический вариант. С теми же 
казахами мы провели два тайма 
по разным игровым схемам: в 
первом тайме обеспечили ре-
зультат и после перерыва позво-
лили сборной Казахстана выхо-
дить со своей половины поля и 
атаковать. Словом, на льду ста-
рались выполнить все тренер-
ские установки.

Один из тренеров нашей коман-
ды Михаил Свешников накануне 
турнира сказал, что старт чем-
пионата мира не бывает без «ше-
роховатостей». Много их пока в 
игре сборной России?
ЕВГЕНИЙ ИВАНУШКИН: В первой игре 
на чемпионате мы искали соче-
тания на льду и притирались 
друг к другу. Все ребята из раз-
ных клубов, и нужно время, что-
бы улучшить взаимопонимание 
и понимать, куда открываться и 
как отдавать передачу. Уверен, с 
каждым матчем будем действо-
вать только лучше.

На этом чемпионате мира вы мо-
жете стать рекордсменом сбор-
ной России по количеству голов 
на турнире. Для этого нужно за-
бить 13 мячей...
ЕВГЕНИЙ ИВАНУШКИН: Честно говоря, 
я об этом даже не слышал! Реаль-
но ли забить на чемпионате 13 
мячей? Наверное, да, но во главу 
угла я поставлю командный ре-
зультат, а потом уже личный. 
Если мы защитим титул, это бу-
дет дороже всех рекордов. За 
ними я гнался в молодости, а 
сейчас превыше всего — победа 
сборной России.

Значит, будем надеяться, что 
примета сработает? С 2013 года 
сборная России начинает чемпи-
онаты мира с побед над Казахс-
таном…
ЕВГЕНИЙ ИВАНУШКИН: Честно говоря, 
раньше я не придавал этому зна-
чения, но если это так — пусть это 
будет хорошей приметой!

Евгений Иванушкин на ЧМ-2017 
может стать рекордсменом сбор-
ной России по забитым мячам.

Филип нам не пара
Увы, но ведомство го-
сподина Крейвена, под-
давшись антироссий-

ской истерии, не хочет слушать 
никаких доводов со стороны на-
ших функционеров. 

Вот и президент Паралимпий-
ского комитета России Владимир 
Лукин в беседе с журналистами 
отметил, что, на его взгляд, в 
МПК не разделяют принципа, что 
наказывать стоит только винов-
ных.

«На каких основаниях рос-
сийские паралимпийцы смогли 
бы принять участие в отборе, 
надо спрашивать не у меня, а у 
МПК. Отстранили абсолютно 
всех, но я не слышал ни об одном 
обвинении, связанном с употре-
блением запрещенных препара-
тов или допингом, в адрес кого-то 
из спортсменов», — заявил госпо-
дин Лукин.

Президент ПКР рассказал, что 
в жизни всегда исходил из прави-
ла «виновный должен быть нака-
зан, но для этого следует дока-
зать его вину».

«Видимо, у наших коллег в 
МПК другая точка зрения, но эта 
точка зрения, мягко говоря, ди-
скуссионная, поскольку речь 
идет в таком случае о коллектив-
ной вине», — отметил Лукин.

В свою очередь, член исполко-
ма Паралимпийского комитета 
России Лев Селезнев считает, что 
недопуск российских спортсме-
нов до отборочных соревнований 
зимней Паралимпиады 2018 года 
является «политическим зака-
зом».

«Я убежден, что это именно 
заказ. Политика самым безобраз-
ным образом вмешалась в жизни 
людей, и без того попавших в 
трудную ситуацию. Не получи-
лось со здоровыми — отыгрались 
на инвалидах. Когда Филип Крей-
вен озвучивал решение об от-
странении, я заметил, как у него 
бегали глаза. Он чувствовал, что 
не прав, но продолжал говорить о 
государственной поддержке 
спорта в России», — сказал Селез-
нев в интервью RT.

Пора идти в суд
Как вы все хорошо помните, 

минувшим летом нашу сборную 
отстранили от Паралимпийских 
игр в Рио-де-Жанейро из-за аб-
сурдных обвинений в якобы не-
соответствии ПКР общеприня-
тым антидопинговым правилам. 

Печальная история продол-
жилась и сейчас. Увы, как отмеча-
ет адвокат Алексей Карпенко, 
представляющий интересы ПКР, 
такого развития событий следо-
вало ожидать: 

— Это вполне ожидаемое ре-
шение. Ничего за прошедшие 
полгода, к сожалению, в отноше-

ниях между МПК и ПКР не изме-
нилось. Над нами издевались ле-
том и осенью и продолжают это 
делать сейчас. Единственный 
способ заставить себя уважать, 
на мой взгляд, — это судиться с 
ними: персонально с членами 
правления МПК, персонально с 
господином Крейвеном, персо-
нально с господином Макларе-
ном. Я думаю, что если вытащить 
их не в спортивный суд, а в обыч-
ный, гражданский, и заставить 
ответить за свои слова, они будут 
по-другому с нами разговари-
вать. Пока Россия не предъявит 
жестких, весомых юридических 
аргументов и не озвучит их в 
суде, нас будут «возить», как это 
происходит сейчас.Что Макла-
рен, что Крейвен лишают наших 
паралимпийцев права на профес-
сию и, фактически, права на 
жизнь, потому что для них пара-
лимпийский спорт — это средство 
к существованию.  Им государст-

во платит зарплату за то, что они 
атлеты. И, собственно говоря, 
участие в международных сорев-
нованиях и в Паралимпиаде — это 
колоссальное средство реабили-
тации людей, которые лишены 
всех благ жизни в силу своего тя-
желого физического состояния,  
катастроф, которые они претер-
пели. Соответственно, господин 
Крейвен и господин Макларен 
одним махом лишают абсолютно 
невинных людей этого права. 

Есть Международная конвен-
ция ООН о защите прав инвали-
дов, есть Олимпийская хартия, 
есть Конвенция о защите прав че-
ловека, где право на труд и право 
на спорт идут рука об руку в пер-
вых статьях этих документов. Ду-
маю, что иски в адрес Макларена 
и Крейвена, поданные в массо-
вом порядке в суды Канады и Гер-
мании, будут иметь хорошие 
шансы на успех, потому что пози-
ции у этих господ, кроме как раз-

махивания политическим фла-
гом, я не вижу.

И все-таки есть ли шанс, что 
наши спортсмены смогут по-
пасть на Игры в Корею?
АЛЕКСЕЙ КАРПЕНКО: Международный 
паралимпийский комитет уста-
новил критерии для восстанов-
ления членства ПКР в организа-
ции. Однако их формулировка 
оставляет множество вопросов. 
Проблема заключается в том, 
что Россия попросту не успеет 
их выполнить, так как уже нача-
лись квалификационные сорев-
нования. И скорее всего о поезд-
ке в Корею нашим паралимпий-
цам, увы, придется забыть. Кри-
терии, установленные МПК, — 
расплывчатые, общие, юриди-
чески безграмотные и при этом 
специально составленные так, 
что ПКР полностью оказался в 
руках МПК. Я их читал и прини-
мал участие в переговорах по их 

корректировке. Могу абсолют-
но ответственно сказать, что 
критерии отвратительны и 
предвзяты в отношении России. 
Но даже на их выполнение уйдут 
годы. Даже если произойдет 
чудо и мы выполним эти усло-
вия, например, к февралю 2018 
года, и нас допустят до Пара-
лимпиады, то все равно никто от 
России туда не поедет, посколь-
ку наши паралимпийцы не при-
мут участие в международных 
стартах и формально в Южную 
Корею никто не отберется. 
Именно в этом запросе испол-
ком МПК нам отказал. Для Рос-
сии это означает следующее: 
выполним мы эти критерии или 
не выполним — наши паралим-
пийцы в Корею не поедут. 

Акцент

 Решение о недопуске россиян 
до отборочных соревнований 
на Игры-2018 можно назвать 
«политическим заказом»

ЭКСКЛЮЗИВ Лидер «Терека» Олег Иванов о взлете грозненского клуба, спартаковском прошлом 
и шансах вернуться в сборную

Нерядовой Иванов
Илья Зубко, Илья Соболев

О
дним из открытий осенней 
части чемпионата России 
по футболу стал грознен-

ский «Терек». Команда Рашида 
Рахимова ушла на новогодние ка-
никулы на четвертом месте 
и имеет все шансы попасть по 
итогам сезона в еврокубки. Кор-
респонденты «РГ» встретились 
с одним из ключевых футболи-
стов грозненского клуба Олегом 
Ивановым, чтобы узнать, как это 
получилось.

Олег, парень из Медведково, 
пять лет играет в «Тереке». Как 
вам там живется?
ОЛЕГ ИВАНОВ: Получается, что я лет 
десять в Москве не живу (улыба-
ется). А вообще все классно. Бо-
лельщики меня любят, руководи-
тели ценят. Комфортно, удобно. 
А самое главное — я выхожу на 
поле и являюсь ключевой фигу-
рой в своей команде.

«Терек» удачно провел первую 
часть сезона. Как вы сами оцени-
ваете ее результаты?
ОЛЕГ ИВАНОВ: Я считаю, что на чет-
верку первый круг прошли. 
В прошлом году мы играли в бо-
лее привлекательный футбол, а в 
этом набрали больше очков. Хо-
телось бы совместить прошло-
годнюю игру и нынешние очки. 

Как с Рашидом Рахимовым рабо-
тается?
ОЛЕГ ИВАНОВ: Хорошо. Еще когда 
я из «Кубани» уходил, он звал 
меня в «Локомотив», но тогда не 
получилось из-за президента 
клуба (на тот момент — Сергея 
Липатова. — Прим. авт.) Я прие-
хал на встречу, мой агент опо-
здал, и Рашида Маматкуловича 
не было. И человек начал мне 
тогда говорить: «мы тебя берем 
в дубль». Я сижу и думаю: я толь-
ко что отыграл полный сезон 

в премьер-лиге. Неплохо отыг-
рал — четыре гола забил, не-
сколько передач отдал. Думаю, 
какой дубль? Лучше пойду опять 
в «Кубань» или условный «Шин-
ник». Сказал — «до свидания, 
я подумаю». А потом Рахимов 
объяснил Липатову, что ему че-
ловек нужен, но уже было позд-
но. Я договорился с «Крыльями».

Но осадок после того разговора 
остался?
ОЛЕГ ИВАНОВ: Когда ты приходишь 
к президенту клуба, который си-
дит в шикарном офисе в центре 
Москвы, в дорогих часах, а тебе 
18 лет, и он тебе начинает расска-
зывать, что ты должен быть 
ослом, перед которым висит мор-
ковка... Я все понимаю, но при-
чем тут дубль и морковка? 

Вы — воспитанник «Спартака», 
начинали в нем. Можете объя-
снить, почему столько лет клуб 
без трофеев?
ОЛЕГ ИВАНОВ: Мне было тогда немно-
го лет, и я просто наслаждался тем, 
что находился в таком клубе, как 
«Спартак». Хотелось, чтобы он 
был прежним «Спартаком», когда 
я был в нем. Но тогда получилось, 
что пошла смена поколений, по-
везли каких-то иностранцев.

Сейчас радостно, что «Спартак» 
лидирует в чемпионате?
ОЛЕГ ИВАНОВ: Нет, абсолютно не ис-
пытываю никакой радости. Как 
я могу радоваться за «Спартак», 
когда играю в «Тереке»?

Вы в «Терек» перешли 
к Станиславу Черчесову. 
Сейчас поддерживаете 
отношения?
ОЛЕГ ИВАНОВ: Когда видимся, 
к о н еч н о,  о б щ а е м с я . 
У меня с ним нормаль-
ные отношения. Как 
у младшего товарища 
со старшим.

Вы же понимаете, 
к чему мы клоним? 
В сборную-то пока Черче-
сов вас не зовет.
ОЛЕГ ИВАНОВ: Наверное, у него 
такое видение, что я пока не 
дотягиваю. Или форму не на-
брал. Он знает мои возможности. 
Возможно, видит, что я еще не тот.

У вас теперь есть своя детская 
школа в Москве. Зачем?
ОЛЕГ ИВАНОВ: Хочу зани-
маться футболом, ког-
да закончу карьеру, 
тренерской работой. Чтобы это 
развивалось в больших масшта-
бах. Жена уговорила открыть ака-
демию. Год, как в этом проекте.

Последний чемпионат Европы 
получился не таким триумфаль-
ным, как Евро-2008, на который 
вы тоже ездили. Роднит их то, что 
на обоих турнирах вы не сыгра-
ли ни минуты. Шутили даже, что 
вы вроде талисмана. Почему во 
Франции талисман не сработал?
ОЛЕГ ИВАНОВ: Это потому, что на 
Евро-2012 не взяли. Вот весь 
фарт и пропал (Усмехается). Если 

бы брали на все Евро, то и во 
Франции «поперло» бы.

Вы обещали во время от-
пуска переосмыслить, 

чего сборной не хвати-
ло во Франции…

ОЛЕГ ИВАНОВ: Я переос-
мыслил.

И чего?
ОЛЕГ ИВАНОВ: Всего по 

чуть-чуть.

Говорят, что сборная 
разбилась на группки.

ОЛЕГ ИВАНОВ: Я общался 
с Акинфеевым, Широком, 
Самедой, Торбой (Роман 

Широков, Александр Са-
медов, Дмитрий Торбин-
ский. — Прим. «РГ»). Но 

я вам скажу, что по 
сплоченности и кол-
лективу и вообще по 

всему сильнее коман-
ды, чем сборная на Евро-
2008, в моей карьере не 
было. 

Много было разговоров 
о том, чего ждать от на-
шей сборной, у которой 
нет звезд, на Евро-2016. 
То, что мы там показали — 

это наш уровень?
ОЛЕГ ИВАНОВ: Могли вы-

с т у п и т ь  л у ч ш е , 
и обязаны были 

э то  с д ел ат ь . 
Я не говорю 

о  выходе 
из груп-

пы, должны были сыграть лучше 
по качеству. Но есть определен-
ные вещи, которые помешали.

Многие заранее со скептициз-
мом относятся к нашим перспек-
тивам на Кубке конфедераций…
ОЛЕГ ИВАНОВ: Мы сами подняли себе 
планку. Все чего-то ждали. А чего 
ждали? Да, реально могли пока-
зать более зрелищный футбол, бо-
лее качественный. Провал был, но 
именно по игре. А по результату, 
кого мы сильней? Теперь только 
и спрашивают, готовы ли вы под-
твердить, что вы облажались. Ну, 
скажу я, что облажались, вам лег-
че от этого станет? 

Может, Аршавин был не так уж 
и не прав, когда говорил свое 
знаменитое «ваши ожидания — 
ваши проблемы»?
ОЛЕГ ИВАНОВ: Наверное, не совсем 
подходящие форма и место были 
для этого высказывания. А так… 
Неужели вы думаете, что футбо-
листы приезжали с мыслью: сей-
час три игры «сольем» и поедем 
на отдых? Да все хотели пройти 
дальше. Каждый в голове прокру-
чивал себя с кубком, с медалью. 
А по факту — приехали, получили 
по ушам, поехали отдыхать.

Полезный был опыт?
ОЛЕГ ИВАНОВ: Неоценимый. Вообще, 
такие турниры — это реально 
праздник.

Рады, что такой праздник теперь 
пройдет и у нас?
ОЛЕГ ИВАНОВ: Счастлив безумно. 
И Олимпиаде в Сочи я очень ра-
довался. Приедет куча народу, 
посмотрят, как мы живем. Мо-
жет, у кого-то и поменяются сте-
реотипы о России. И люди уже не 
захотят уезжать обратно.

1

А
Р

Т
Е

М
 К

О
Р

О
Т

А
Е

В
 /

 Т
А

С
С

Олег Иванов уже пять лет играет 
за грозненский «Терек». И чувству-
ет себя в этой команде комфортно. 
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Запрет на участие в квалификаци-
онных соревнованиях фактически 
ставит крест на надеждах наших 
паралимпийцев поехать 
в Пхенчхан.

Акцент

 Олег Иванов: Как я могу 
 радоваться за «Спартак», 
когда играю в «Тереке»?

Полный текст интервью 
читайте на сайте 
rg.ru/art/1362449
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Персона В год столетия февральской революции журнал «Родина» рассказывает об одной из самых влиятельных 
личностей того времени — Александре Керенском

Герой с картонным мечом
Вадим Эрлихман, 
кандидат исторических наук

В 
к и п е н и и  с о б ы т и й 
1917 года Александр Ке-
ренский с невероятной 
быстротой поднялся на 
вершину славы и так же 

быстро был забыт. Много десяти-
летий о нем помнили единствен-
ное — что он бежал из Петрограда 
в женском платье. Это оказалось 
выдумкой, но также выдумана 
и надумана была вся карьера это-
го «Хлестакова от политики».

Внук священника
Зыбкость, обманность фигу-

ры Александра Федоровича про-
являлась даже в фамилии, уда-
рение в которой ставили и ста-
вят как попало. Сам он настаи-
вал на первом слоге, поскольку 
фамилия происходила от город-
ка (ныне села) Керенск в Пен-
зенской губернии — там служил 
священником его дед Михаил.

Сын последнего Федор изме-
нил семейной профессии, став 
учителем словесности и дослу-
жившись до директора гимна-
зии в Симбирске. Он женился на 
дочке майора-немца Надежде 
Адлер: позже недоброжелатели 
Керенского упорно объявляли 
ее еврейкой. Возникла и другая 
легенда: будущий премьер был 
сыном Геси Гельфман, одной из 
убийц Александра II, якобы усы-
новленным Керенскими (насто-
ящий ребенок Геси умер в тюрь-
ме вместе с матерью).

На самом деле Александр был 
вполне законным сыном Федора 
Михайловича Керенского. Хоро-
шенький кудрявый Саша был 
любимцем большой семьи (три 
старших сестры и младший брат 
Федор), несмотря на капризы 
и шалости. Его отца уважали 
в городе, он дружил со своим 
коллегой Ильей Ульяновым, по-
ставив тем не менее единствен-
ную в аттестате «четверку» его 
сыну — гимназисту Владимиру.

Тот был на 11 лет старше 
Саши и однажды читал ему, 
больному, «Хижину дяди Тома».

Потом их пути надолго разо-
шлись — в 1889 году Федора Ке-
ренского перевели в Ташкент, 
где его старший сын пошел 
в школу. Сохранился рассказ об 
истерике, устроенной им при 
известии о смерти Александра 
III, — будущий председатель Вре-
менного правительства рыдал 
и бился головой о парту. Но ско-
рее всего это тоже легенда, хотя 
Саша действительно рос не-
рвным и впечатлительным. Он 
блистал в школьных спектаклях 
(особенно в роли Хлестакова) 
и мечтал стать актером. Свои 
письма подписывал — «будущий 
актер императорских театров». 
Однако по настоянию отца по-
ступил на юридический факуль-
тет Санкт-Петербургского уни-
верситета.

Любимец публики
Из сонного Ташкента юноша 

попал в бурлящую новостями 

и слухами столицу империи. По-
лучение диплома совпало с нача-
лом первой русской революции. 
Став помощником присяжного 
поверенного Н.А. Оппеля, моло-
дой адвокат защищал обвиняе-
мых в политических преступле-
ниях. И если Владимир Ульянов 
в роли адвоката провел всего 
одно — неудачное — дело, то Ке-
ренский часто добивался успе-
ха — его актерские способности 
помогали оправдать даже явных 
террористов.

Что касается политических 
взглядов, Керенский не только 
сочувствовал эсерам, но и писал 
в их газеты статьи с призывами 
к восстанию. На спаде револю-
ции это привело его в тюрьму 
«Кресты», где он провел полгода, 
после чего был выслан к отцу 
в  Ташкент вместе с  семьей: 
к тому времени Александр же-
нился на дочери полковника Оль-
ге Барановской и уже был отцом 

двух сыновей Олега и Глеба. Ле-
том 1906 года, после амнистии, 
25-летний адвокат вернулся в Пе-
тербург и снова ринулся защи-
щать противников власти. Его 
речи в суде сопровождались 
аплодисментами, восторженные 
дамы кидались ему на шею. Он 
был хорош собой: высокий, тем-
новолосый, с выразительными 
серыми глазами. Охладев к жене, 
завел роман с ее юной кузиной 
Еленой, родившей ему дочь…

Известность Керенского ро-
сла, он выигрывал одно дело за 
другим. В 1912 году его голос 
громче всех звучал в обществен-
ной комиссии по расследованию 
Ленского расстрела, обвинившей 
во всем (конечно же) царскую 
власть. После этого начинающий 
политик был избран депутатом 
IV Государственной Думы — не от 
«родных» эсеров, которые бой-
котировали выборы, а от малоза-
метной партии трудовиков. Бла-

годаря газетам имя Керенского 
стало известно всей стране. На-
равне с кадетом Милюковым он 
прославился как лучший оратор 
оппозиции, но если первый брал 
публику ученой убедительно-
стью, то Александр Федорович — 
театральным пафосом.

Кадет Владимир Набоков 
(отец писателя) писал о нем с не-
приязнью: «Бритое актерское 
лицо, постоянно прищуренные 
глаза, неприятная улыбка».

Чтобы нарастить политиче-
ский вес, Керенский вступил 
в масонскую организацию «Ве-
ликий Восток народов России», 
а потом и возглавил ее. Правда, 
его бурную активность прервала 
болезнь — после удаления почки 
он почти год лечился. Но вернув-

шись в столицу в конце 1916 года, 
истосковавшийся по политиче-
ским баталиям Керенский с ходу 
обрушился на «распутинскую 
клику» и фактически потребовал 
отстранить царскую семью от 
власти.

Императрица Александра Фе-
доровна возмущалась: «Керен-
ского нужно повесить!» — но 
Дума не выдала его на расправу.

Пророк
26 февраля, когда на улицах 

Петрограда началась стрельба, 
Александр Федорович заперся 
дома, решив, что революция про-
валилась. Наутро соратник по 
масонской ложе Николай Некра-
сов разбудил его ошеломляющей 
новостью: восстал Волынский 
полк!

Апатия Керенского тут же 
сменилась лихорадочной актив-
ностью. Он бросился в Тавриче-
ский дворец (благо жил совсем 
рядом) и одним из первых вошел 
в состав новой власти — Времен-
ного комитета Думы. Метался по 
столице, выступал перед солдата-
ми, помешал им устроить само-
суд над арестованными царски-
ми министрами. Пафосно обра-
щался к толпе восставших: «По-
клянемся, что Россия будет сво-
бодна!» — и толпа в один голос от-
вечала: «Клянемся!»

— Я испытал чувство пьяняще-
го восторга, — вспоминал он по-
зже. Этот кураж впечатлял. «Он 
говорил решительно, властно, 
как бы не растерявшись… — пи-
сал монархист Василий Шуль-
гин. — Слова и жесты были резки, 
отчеканены, глаза горели… Каза-
лось, что это говорил «власть 
имеющий»… Он рос… Рос на ка-
чавшемся революционном боло-
те, по которому он привык бегать 
и прыгать, в то время как мы не 
умели даже ходить».

Керенский, которого многие 
не принимали всерьез, сразу обо-
шел претендовавшего на власть 
председателя Думы Родзянко. И, 
сумев примирить враждующих 
лидеров Временного комитета 
и Петроградского Совета депута-
тов, создал Временное прави-
тельство, в котором занял пост 
министра юстиции. Многим за-
помнилась речь Керенского 
2 марта, где он клялся немедлен-
но умереть за революцию и в по-
рыве чувств разодрал на себе ру-
башку…

В новом правительстве у Алек-
сандра Федоровича открылось 
второе дыхание: он непримири-
мо и неуклонно выдавливает из 
власти давнего соперника Милю-
кова. Ежедневно выступает на 
митингах, принимает ходоков 
с мест, общается с послами Ан-
танты, выходя далеко за рамки 
своих полномочий. В эти дни не-
состоявшийся актер придумал 
себе новый облик: полувоенный 
френч, фуражка-кепи, короткая 
стрижка. Выступая, переходил от 
крика к драматическому шепоту, 
вскакивал на стулья и столы, а по-
рой падал в обморок. Никогда не 
готовил речи, признаваясь: «Ког-
да я выступаю, я не знаю, что 
я скажу. А когда я кончил, я не 
помню, что я сказал».

Неудивительно, что в поезд-
ках по стране его встречали как 
пророка: носили на руках, осы-
пали цветами, давились, чтобы 

пожать ему руку или просто до-
тронуться до одежды. Его назы-
вали «первой любовью револю-
ции», «гением русской свободы». 
Это бурное обожание выматыва-
ло его. Зинаида Гиппиус, видев-
шая Керенского в эти моменты, 
сравнила его с грустным клоу-
ном Пьеро.

Главноуговаривающий
Менее сентиментальный кри-

тик Петр Пильский подобрал 
другое сравнение — «герой с кар-
тонным мечом». За грозными ре-
чами министра и правда ничего 
не стояло: страна стремительно 
летела в анархию. Солдаты пере-
стали подчиняться офицерам, 
Керенский, с апреля военный ми-
нистр, пытался навести в армии 
хоть какой-то порядок. Но не си-
лой, а все теми же речами, за что 
был прозван Главноуговариваю-
щим. Кое-как подготовленное его 
усилиями июньское наступление 
бесславно провалилось. А тут 
еще большевики все активнее — 
июльский мятеж  — рвались 
к власти, надо было воевать и на 
этом фронте. Александр Керен-
ский, уже премьер-министр, по-
лучает чрезвычайные полномо-
чия, но вновь проявляет реши-
тельность только на словах. Его 
отказ «додавить» большевиков — 
«мы социалисты, а не держимор-
ды» — вызвал разочарование кол-
лег.

— Все же Керенский не воле-
вой тип, а лишь упрямый исте-
рик, — без обиняков высказался 
кадет Андрей Шингарев.

В этот переломный и для Ке-
ренского, и для страны момент 
и развернулась странная эпопея, 
получившая название «корни-
ловского мятежа». Главнокоман-
дующий Лавр Корнилов при по-
средничестве князя Львова пред-
ложил премьеру ввести в Петрог-
рад войска, а потом навести 
жесткий порядок в армии и во 
всей стране. Керенский до по-
следнего колебался: он подозре-
вал, что Корнилов в итоге сам за-
хватит власть, а его с прочими 
«временными» выгонит вон. 
В итоге 27 августа 1917 года, ког-
да корниловские части уже дви-
гались к столице, Александр Фе-
дорович выступил на заседании 
правительства, объявив главко-
ма в мятеже. Агитаторы, послан-
ные большевиками, убедили сол-
дат повернуть обратно, Корни-
лов был арестован, его полномо-
чия перешли к Керенскому.

А через два месяца пришла 
расплата.

24 октября непрерывно засе-
давшие в Зимнем дворце мини-
стры узнали, что большевики за-
хватили важнейшие объекты сто-
лицы. Рано утром Керенский по-
кинул дворец на автомобиле аме-
риканского посольства, перео-
девшись в матросскую блузу, а не 
в платье сестры милосердия, как 
много десятилетий ерничали по-
том советские учебники. Он от-
правился в Псков к генералу 
Краснову, которого с трудом уго-
ворил послать в Петроград каза-
чьи части. Но… повторилась 
история с Корниловым: в Гатчи-
не казаков встретили агитаторы, 
убедившие их сдаться…

Его жену Ольгу Львовну вме-
сте с сыновьями сошлют на се-
вер, только в 1920 году им удаст-

ся эмигрировать в Англию. Его 
брата Федора расстреляют в Таш-
кенте. До сестры Елены очередь 
дойдет в 1938-м — она получила 
высшую меру как «член семьи 
врага народа».

Но на дворе пока еще осень 
1917 года, Александр Федорович, 
объявленный большевиками вне 
закона, бежит на Дон к атаману 
Каледину.

И тот велит ему поскорее уби-
раться прочь, чтобы не быть по-
вешенным.

Изгой
Никем не узнанный в общем 

хаосе, бывший премьер вернул-
ся в Петроград с нелепым проек-
том — выступить на открывшем-
ся Учредительном собрании 
и убедить большевиков передать 
ему власть. Но собрание немед-
ленно разогнали, «самопожер-
твование» не состоялось. Пару 
месяцев Александр Федорович 
скрывался в Петрограде и Мос-
кве, после чего товарищи по пар-
тии решили отправить его за гра-
ницу — актерские способности 
экс-премьера должны были убе-
дить Антанту поддержать со-
зданные в Поволжье и Сибири 
эсеровские правительства . 
В июне 1918 года Керенский, 
снова переодевшись — на этот 
раз в мундир сербского офице-
ра, — выехал в Мурманск и на ан-
глийском пароходе навсегда по-
кинул Россию.

В Лондоне его принял британ-
ский премьер Ллойд-Джордж. 
В Париже, куда он отправился 
следом, — президент Пуанкаре. 
Александр Федорович и здесь 
произносил зажигательные речи: 
«Русская революция гибнет! Не-
ужели вы не согласитесь ей по-
мочь?» Но западные лидеры реа-
гировали уклончиво: их больше 
интересовали завершение войны 
с немцами и послевоенная де-
лежка мира.

Обосновавшись в Париже, 
Керенский редактировал газету 
«Дни», без устали проклиная 
в ней большевиков. Первое вре-
мя посещал эмигрантские со-
брания, но скоро перестал: чуть 
ли не каждый раз какой-нибудь 
белый офицер бросался бить 
«предателя отечества». Впро-
чем, у изгоя оставались фанаты 
и особенно фанатки. Одно время 
он жил с женой своего друга-ди-
пломата Марией Гавронской, по-
зже познакомился с Нелл Трит-
тон, журналисткой из далекой 
Австралии. Начитавшись рома-
нов Достоевского, она мечтала 
о русском муже и сразу влюби-
лась в Керенского — не помешала 
даже 28-летняя разница в воз-
расте.

Всех переживший
В 1940 году Францию заняли 

нацисты, к которым Керенский 
относился резко враждебно. Ему 
удалось бежать в США, где он вы-
ступал с лекциями и писал мему-
ары. Семейное счастье продол-
жалось всего несколько лет — 
в победном 1945-м у жены Алек-
сандра Федоровича обнаружили 
рак. Он отвез ее в Австралию 
и оставался рядом до самой смер-
ти. Потом вернулся к привычной 
уже американской жизни — чи-
тал, писал, преподавал, пока по-
зволяло здоровье.

Жил в Нью-Йорке, в большой 
квартире, подаренной поклонни-
цей, миллионершей Эллен Симп-
сон. Помирился, хоть и не без 
труда, с первой женой, его наве-
щали сыновья — Олег стал извест-
ным в Англии архитектором, 
Глеб — инженером. Смирился 
с советской властью и даже искал 
возможности посетить СССР. За 
это Москва потребовала от него 
открыто признать свои ошибки 
и историческую правоту Ок-
тябрьской революции. Керен-
ский отказался, зато дал большое 
интервью советскому журнали-
сту Генриху Боровику, где сказал 
о неизбежности прихода больше-
виков к власти.

Когда отрывки интервью 
были напечатаны в «Литератур-
ной газете», многие были шоки-
рованы: ушли в небытие Ленин, 
Сталин, Хрущев, а проклинае-
мый ими Керенский, оказалось, 
жив и здоров!

Последние годы Александра 
Федоровича были согреты забо-
той русской эмигрантки Елены 
Пауэрс-Ивановой, работавшей 
в Колумбийском университете, 
она называла себя «секретаршей 
на все руки». С ее помощью он 
снова начал выступать и рабо-
тать, но в начале 1970 года у по-
следнего лидера революции диаг-
ностировали рак крови.

В тот же год, 11 июня, Алек-
сандр Федорович Керенский 
умер. Местная русская церковь 
отказалась отпевать виновника 
революции; сын Олег перевез его 
тело в Лондон и похоронил на 
кладбище Патни без всяких об-
рядов.

Акцент

 В поездках по стране его 
встречали как пророка: носи-
ли на руках, осыпали цветами, 
давились, чтоб пожать руку...

АНОНС

Второй номер «Родины» в 2017 году 

посвящен 100-летию февральской 

революции.  Об этом событии рас-

сказывается через судьбы людей, по-

павших в революционный водово-

рот: царского генерала А. Эверта, 

всю жизнь казнившего себя за то, что 

обратился к Николаю II с просьбой 

об отречении ; командира «Авроры» 

М.Никольского, убитого машини-

стом крейсера за отказ нести кра-

сный флаг; поручика Л.Пунина, вспо-

минавшего о том, что в те дни твори-

лось на фронтах Первой мировой...

Подписаться на «Родину» можно в 

почтовых отделениях связи РФ по ка-

талогам: «Роспечати» — индекс 73325, 

«Почта  России» — индекс 63436, 

«Пресса России» — индекс 40687.

Александр Федорович Керенский в США. 1969 год.

Члены Временного правительства во главе с Александром Керенским (в центре). Петроград. 1917 год.
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Казначейский знак (керенка) достоинством 40 рублей, бывший в обраще-
нии в период Временного правительства, возглавляемого Александром 
Керенским с июля по октябрь 1917 года.

Александр Керенский (слева), Военный и морской министр Всероссийского 
Временного правительства приветствует войска, направляющиеся на 
фронт. 1917 год.
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Репродукция картины «Под теплым крылом «социалиста» Керенского» 
работы творческого коллектива художников  «Кукрыниксы».
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